
ШКОЛА Как изменится
экспертиза учебников

Книжная база

Ирина Ивойлова

КАК изменится экспертиза учебников? Кто за нее будет 
платить? Сколько учебников нужно школе? Когда вер-
нется апробация учебников? По каким книгам учить 
русский язык тем, для кого он неродной? 

В перечне учебников для школ сейчас 1377 книг. Все 
прошли необходимые экспертизы, но, тем не менее, ко 
многим учебникам есть претензии — написаны плохим 
языком, перегружены деталями, методически не вывере-
ны (например, слишком мало заданий базового уровня, 
иногда, наоборот, их избыток), содержат понятия, опре-
деления которых нет в словарях. 

Например, в учебнике по физике для 7-го класса есть 
задания, которые требуют знания степеней. А их дети из-
учают в самом конце года. В учебниках математики темы 
дробей даются в разных классах. В школу попал учебник 
обществознания, где сказано: люди с психическими от-
клонениями не способны к учебе, труду и вообще не явля-
ются личностями. А вот еще перл: «Девушка, пусть ей еще 
совсем немного лет, уже догадывается, что настоящая 
женщина симпатична, элегантна, с упругой спортивной 
походкой, уверенным победительным взгля-
дом»... Издательство отозвало книгу из магази-
нов, но в некоторых школах она осталась.

ТОРГОВЛЯ 

Китай ответил США 
встречным повышением 
пошлин на товары

Получили 
на орехи

Евгений Гайва

В КИТАЕ со 2 апреля повысили торговые пошлины на 
128 товаров, импортируемых из США, в ответ на повы-
шение пошлин на китайскую сталь. Одновременно Под-
небесная призвала урегулировать разногласия миром, 
поэтому дальнейшее обострение противостояния мало-
вероятно, считают эксперты. И в начавшемся торге Рос-
сии стоит также заявить свою позицию. 

Список американских товаров, на которые повыше-
ны пошлины, Китай публиковал заранее. Досталось пре-
жде всего поставщикам орехов, фруктов и вин. Эти това-
ры будут облагаться пошлиной в 15 процентов. В обшир-
ный перечень вошли вполне знакомые нам свежие и су-
шеные фрукты, например бананы, финики, инжир, ци-
трусовые, виноград, яблоки, груши, хурма, а также арбу-
зы, дыни, папайя. Есть и экзотика — дуриан, личи, лонган, 
черимойя, карамбола, питайя («драконий фрукт»). Здесь 
же свежая и мороженая ягода — клубника, малина, еже-
вика, клюква, брусника, различные чищеные и 
нечищеные орехи — кешью, миндаль, фундук, 
грецкие и кедровые, каштаны, фисташки.

Сценаристка 

«Аритмии» 

Наталия 

Мещанинова 

об успехе 

своих 

сценариев 

и прозы

Лауреат Пушкинского 

конкурса «РГ» 

Елена Фролова после 

14 лет жизни в Италии 

вернулась на родину — 

в деревню Хреновое

Сергей Шойгу: 
Каспийская флотилия 
будет переведена 
из Астрахани 
в Дагестан
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Авиация Минтранс нашел способ уменьшить стоимость 
прямых полетов между городами России без пересадки в столице

Мимо Москвы

Наталья Козлова

В
 преддверии очередного 
дачного сезона многим 
гражданам может пока-

заться полезным разъяснение 
Верховного суда РФ о правилах 
и порядке регистрации садовых 
домиков на своих сотках. 

Судебная коллегия по адми-
нистративным делам Верховно-
го суда пересмотрела решение 
архангельских коллег, которые  
назвали правильным отказ 
Росреестра местному жителю в 
регистрации права собственно-
сти на его садовый домик.

Верховный суд не только объ-
яснил, какие документы вправе 
требовать от гражданина чинов-
ники при регистрации недвижи-
мости, но и, отменив незакон-
ные решения региональных су-
дов, сам принял решение по это-
му спору. Высокая судебная ин-
станция посчитала правильным 

не отправлять дело назад в об-
ласть, а просто огласить реше-
ние. Такое, к слову, случается 
крайне редко.

Итак, житель города Коряж-
ма, что в Архангельской обла-
сти, попробовал зарегистриро-
вать дачный домик. Этот гра-
жданин был членом садового то-
варищества еще с советских 
времен — с 1988 года. В 1991 
году садовод на своем участке 
построил и ввел в эксплуатацию 

дом, который получил кадастро-
вый номер. В 2005 году вышло 
постановление мэра Коряжмы о 
передаче участка садовода, на 
котором стоял его дом, в его же 
частную собственность. А на 
следующий год гражданин заре-
гистрировал право собственно-
сти на свой участок. 

Прошло десять лет, и садовод 
обратился в местное отделение 
Росреестра с просьбой зареги-
стрировать свой дом на участке 

как частную собственность. Но в 
этой просьбе ему было отказано. 
В ответе регистраторов было 
сказано следующее: право соб-
ственности на сотки, на которых 
стоит домик, гражданин полу-
чил уже после того, как построил 
дом, и у них «отсутствуют доку-
менты, подтверждающие право 
гражданина на участок на мо-
мент создания садового дома». 

Возмущенный садовод подал 
иск в городской суд с просьбой 
обязать регистраторов узако-
нить его постройку. Но город-
ской суд, а за ним и областной 
встали на сторону Росреестра. 
Тогда гражданин обратился в 
Верховный суд. Там дело затре-
бовали, изучили и сказали, что 
«состоявшиеся по делу решения 
подлежат отмене». 

Вот разъяснения Верховного 
суда.

Когда местные суды отказы-
вали человеку, они исходили из 

следующего. По их мнению, ре-
гистраторы имели законные 
основания для отказа, посколь-
ку гражданин не принес им до-
кументы, подтверждающие его 
право собственности на землю в 
то время, когда садовод начал 
строить дом. 

Вот с таким выводом и не со-
гласилась Судебная коллегия по 
административным делам Вер-
ховного суда. Она напомнила 
коллегам, что по Земельному 
кодексу 1970 года, который дей-
ствовал в момент, когда гражда-
нин стал членом садового това-
рищества, земельные участки 
предоставлялись гражданам 
предприятиями и организация-
ми в бессрочное пользование. А 
использовались эти участки в 
соответствии с уставом СНТ. 
Новый Земельный кодекс при-
няли в 1991 году и в 
нем продублировали 
эти же нормы. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд уточнил порядок регистрации дач и коттеджей

Предъявите сотки
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В десять раз 
хотят повысить 
штрафы 
за обман потре-
бителя

5
КС РФ обязал 
госорганы обес-
печивать вакци-
нацию диких 
животных 
в охотугодьях
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Какой земель-
ный налог начи-
слят в этом году 
дачникам 
в Подмосковье?
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В Госдуме пред-
ложили меха-
низм блокиров-
ки порочащих 
сведений
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В Венеции 
открылся музей 
Казановы
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Рыбалка стано-
вится двигате-
лем внутренне-
го туризма
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Австралийский доллар  44,0350
Азербайджанский манат  33,6476
Армянский драм**  11,9329
Белорусский рубль  29,3694
Болгарский лев  36,1146
Бразильский реал  17,3323

Венгерский форинт**  22,5985
Вон Республики Корея***  54,3449
Гонконгский доллар*  72,9922
Датская крона*  94,7690
Доллар США  57,2850
Евро  70,6038

Индийская рупия**  87,9751
Казахстанский тенге**  17,9372
Канадский доллар  44,4863
Киргизский сом**  83,8726
Китайский юань*  91,2196
Молдавский лей*  34,8767

Новый туркменский манат  16,3906
Норвежская крона*  73,0555
Польский злотый  16,7578
Румынский лей  15,1748
СДР  83,2844
Сингапурский доллар  43,7424

Таджикский сомони*  64,9858
Турецкая лира  14,4703
Узбекский сум****  70,3833
Украинская гривна*  21,8979
Фунт стерлингов  80,5656
Чешская крона*  27,8447

Шведская крона*  68,7365
Швейцарский франк  60,0850
Южноафриканский рэнд*  48,4940
Японская иена**  53,8874

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.04.18
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Акцент

 Никто не вправе требовать 
с граждан дополнительные 
документы для регистрации 
дачного дома

ГАИ разъясняет, как разъехаться 
по-хорошему после аварии

Страница 6
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Татьяна Шадрина

М
интранс предлага-
ет снизить до нуля 
налог на добавлен-
н у ю  с т о и м о с т ь 
(НДС) на регио-

нальных авиамаршрутах, по ко-
торым перевозчики летают, ми-
нуя Москву. А на московских рей-
сах налог сохранить прежним, на 
уровне десяти процентов, сооб-
щили «Российской газете» в мин-
трансе. Такой НДС сейчас и на 
региональных рейсах.

Этот налоговый маневр необ-
ходим, чтобы поддержать и раз-
вивать региональные авиапере-
возки, но при этом не навредить 

экономике Московского авиаци-
онного узла. Сегодня через него 
идут три четверти всех внутри-
российских перевозок. Доходит 
до того, что приходится лететь 
через Москву из одного сибир-

ского города в другой. Почему 
это происходит? Региональные 
маршруты для авиакомпаний не 
очень выгодны, поскольку там 
небольшой пассажиропоток. А в 
Москву и из Москвы летают зна-

чительно чаще. Сложившуюся 
тенденцию и хочет изменить 
минтранс, предлагая обнулить 
НДС «для регионалов». И оста-
вить его прежним для Москвы, а 
не увеличивать до 18 процентов 
(это максимальная ставка НДС в 
России).

Предложения решить пробле-
му региональных маршрутов за 
счет Москвы звучали не раз. Та-
кой сценарий просчитали эк-
сперты НИУ «Высшая школа эко-
номики» (есть в распоряжении 
«РГ»). «Фактически возврат 
ставки НДС к уровню 18 процен-
тов, — говорится в аналитиче-
ском исследовании, — означает 
катастрофический сценарий для 

отрасли, сопровождаемый суще-
ственным увеличением стоимо-
сти билетов (уже с полным НДС), 
сокращением пассажиропотока, 
ощутимыми убытками большин-
ства авиакомпаний и уходом с 
рынка нескольких игроков». 

На этот негатив накладывает-
ся обнуление ставки НДС до 2029 
года на перевозки пассажиров в 
поездах дальнего следования. 
«Это ставит авиацию в неконку-
рентное положение по сравне-
нию с железной доро-
гой», — делают вывод  
аналитики. 
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Акцент

 Сегодня доходит до того, 
что приходится лететь 
через Москву из одного 
сибирского города в другой

Чтобы самолеты местных линий 
не простаивали на земле, НДС на их 
перевозки предлагается обнулить.



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 апреля 2018
вторник № 69 (7532)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЗАКОНОПРОЕКТ Контроль 
за доходами сотрудников 
госкорпораций будет усилен

Сравняли счет

Елена Березина

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
внес в Госдуму законопроект, ко-
торый совершенствует контроль 
за соблюдением законодательст-
ва о противодействии коррупции. 
Документ наделяет руководите-
лей государственных внебюджет-
ных фондов и госкорпораций пра-
вом получать информацию по 
счетам физических лиц, справки 
об их имуществе и другую инфор-
мацию при проверках соблюде-
ния требований законодательст-
ва о противодействии коррупции.

Эти сведения они могут запра-
шивать при проверке достоверно-
сти данных о доходах, расходах, 
имуществе. При этом полученная 
информация может использо-
ваться исключительно в соответ-
ствии с этим законодательством, 
уточняется в пояснительной за-
писке законопроекта.

— Ряд сотрудников госкомпа-
ний, госкорпораций и публичных 
акционерных обществ с госуча-
стием приравнен по декларирова-
нию к должностным лицам, — поя-
снил «РГ» руководитель антикор-
рупционной рабочей группы при 
правительственной комиссии по 
координации деятельности От-
крытого правительства, руково-
дитель Национального антикор-
рупционного комитета Кирилл 
Кабанов. — При этом контролиру-
ют достоверность декларации по-
дразделения кадровых служб 
либо департаментов экономиче-
ской безопасности компаний.

Однако сотрудники этих 
служб сегодня не имеют полномо-
чий направлять соответствующие 
запросы в госорганы (Финмони-
торинг, правоохранительные ор-

ганы, ФНС и др.) и кредитные ор-
ганизации. Законопроект решает 
эту проблему.

Теперь порядок таков: если 
выявляется недостоверность де-
кларирования сотрудника, гото-
вится документ на имя руководи-
теля компании, где ставятся не-
обходимые вопросы, а руководи-
тель направляет запрос в госо-
рганы и кредитные организации. 
После получения подтверждения 
или опровержения признаков на-
рушения декларирования он 
принимает решение по каждой 
конкретной ситуации, говорит 
Кирилл Кабанов.

Сотрудники госкорпораций 
наравне с чиновниками отчиты-
ваются о своих доходах и имуще-
стве с 2012 года. В частности, они 
должны предоставлять работода-
телю один раз в год сведения о 
своих доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного 
характера, а также о доходах и 
имуществе супруга и несовер-
шеннолетних детей. Речь идет не 
о всех сотрудниках, а лишь о ру-
ководителях организаций, их за-
местителях, главных бухгалте-
рах и некоторых других дол-
жностных лицах.

Цель законопроекта — усилить 
возможности федеральных госу-
дарственных внебюджетных фон-
дов и госкорпораций по борьбе с 
коррупцией в своих рядах, добав-
ляет правозащитник Александр 
Хуруджи: «Законопроект предо-
ставит возможность госкорпора-
циям официально получать ин-
формацию о счетах и имуществе 
своих сотрудников. Это повысит 
возможности специализирован-
ных отделов по борьбе с корруп-
цией на местах».

МИНОБОРОНЫ Каспийская 
флотилия перебазируется 
из Астрахани в Каспийск

Бросят якорь 
в Дагестане

Иван Петров

КАСПИЙСКАЯ флотилия целиком будет переведена из 
Астрахани, где базируется в настоящее время, в даге-
станский город Каспийск. Как сообщил вчера на селек-
торном совещании министр обороны генерал армии 
Сергей Шойгу, соответствующее решение принято и в 
Каспийске уже разворачивается огромная стройка. Бу-
дут построены пирсы, причалы, пункты обслуживания 
кораблей, жилье и вся необходимая инфраструктура для 
моряков и членов их семей.

Глава минобороны подчеркнул, что перевод флотилии 
станет серьезной составляющей по организации безопа-
сности в Каспийском регионе. Ранее в военном ведомст-
ве сообщили, что первый этап строительства мест бази-
рования кораблей Каспийской флотилии планируется 
завершить в 2019 году. Каспийская флотилия — старей-
шее оперативное объединение флота, образованное в но-
ябре 1722 года императором Петром Первым для защи-
ты южных морских рубежей.

Сегодня в своем составе флотилия имеет надводные 
корабли, поисково-спасательные суда, авиацию, части 
береговых войск, а также специального, технического и 
тылового обеспече-
ния. За последние 3 
года боевой состав 
Каспийской флоти-
лии серьезно обно-
вился, в ее состав 
было принято 18 но-
вых кораблей и вспо-
могательных судов 
флота. В частности в 
состав флотилии во-
шли три новых ма-
лых ракетных кора-
бля проекта 21631 
«Буян-М»: «Град 
Свияжск», «Углич» и «Великий Устюг», вооруженных 
универсальным ракетным комплексом «Калибр», а так-
же два десантных катера проекта 11770 типа «Серна».

Кстати, «каспийцы» принимали участие в военной 
операции России в Сирии. В октябре 2015 года с кора-
блей Каспийской флотилии было произведено 26 пусков 
крылатых ракет морского базирования «Калибр» по по-
зициям террористов в Сирии. 

— При принятии такого серьезного решения учиты-
ваются все военно-политические факторы. Очевидно, 
что все они были рассмотрены и приняты во внимание 
руководством министерства обороны, — прокомменти-
ровал «Российской газете» военный эксперт Игорь Ко-
ротченко.

«Учитывая, что многие корабли вооружены крылаты-
ми ракетами «Калибр» морского базирования, надо 
учесть, что Каспийская флотилия сегодня является эле-
ментом российского стратегического неядерного сдер-
живания», — добавил эксперт.

— Каспийский бассейн в связи с возможностями 
ракет «Калибр» может играть стратегическую роль 
на ближневосточном, черноморском, среднеазиат-
ском и других направлениях, — считает генерал-май-
ор запаса, председатель совета директоров Нацио-
нальной ассоциации объединений офицеров запаса 
Вооруженных сил (МЕГАПИР) Владимир Богатырев.

«Астрахань нахо-
дится в устье Волги, 
оно не очень выгод-
но для действия 
большой группиров-
ки кораблей и дру-
гих сил флота. В Ка-
спийске и раньше 
была соответствую-
щая морская база, 
там располагались 
морские десантни-
ки. Именно в Ка-
спийске когда-то ис-
пытывался так назы-
ваемый «Морской 
дьявол» — огромней-

ший летательный аппарат, который двигался непосред-
ственно над поверхностью моря. В Каспийске есть осно-
вы, чтобы работать. Отсюда кораблям удобнее действо-
вать на всей акватории Каспийского моря и выгоднее ор-
ганизовывать всестороннее обеспечение», — цитирует 
мнение военного эксперта РИА Новости.

Добавим, что в ходе вчерашнего селекторного сове-
щания было рассмотрено сразу несколько тем — старт ве-
сенней призывной кампании, предстоящая Московская 
конференция по международной безопасности, проти-
вопаводковые и противопожарные мероприятия в вой-
сках, а также вопрос о поставках новой техники и ремон-
те старой. Военачальники обсудили четыре вопроса. 
«Вначале поговорим, как решаются задачи развития 
парка самолетов Ту-160 и Ту-95МС. Для повышения эф-
фективности применения и продления сроков эксплуа-
тации стратегических ракетоносцев на заводах выполня-
ются их ремонт и модернизация. В соответствии с графи-
ками самолеты оснащаются новыми ракетами Х-101», — 
сказал Сергей Шойгу.

Был рассмотрен и ход поставок и ремонта в рамках 
Гособоронзаказа-2017 образцов вооружения и воен-
ной техники, предназначенных для Военно-морского 
флота России.

Так, в феврале Объединенная судостроительная 
корпорация закончила ремонт двух подводных лодок, 
а в марте — строительство морского судна тылового 
обеспечения. С начала года было проведено сервисное 
обслуживание 24 кораблей и судов из 36, не завершен-
ных в 2017 году.

До 1 июля флоту будут переданы три новых корабля и 
два корабля после ремонта. 

ГЕОПОЛИТИКА Президенты России, Турции и Ирана 
в Анкаре обсудят будущее Сирии 

Варианты для Дамаска 
Кира Латухина

С
егодня Владимир Путин 
отправится с двухднев-
ным визитом в Анкару. 

Это первый выезд президента из 
страны после победы на выбо-
рах, подчеркнули в Кремле.

В турецкой столице состоит-
ся заседание Совета сотрудниче-
ства высшего уровня, а затем 
трехсторонняя встреча по си-
рийскому урегулированию. В 
Кремле отметили беспрецеден-
тную серию контактов прези-
дентов России и Турции: 8 

встреч в прошлом году и свыше 
20 телефонных разговоров. Ви-
зит начнется с видеоконферен-
ции по случаю начала строи-
тельных работ на АЭС «Аккую». 
«Россия с помощью строитель-
ства этой станции встает у исто-
ков создания в Турции атомной 
отрасли», — рассказал журнали-
стам помощник российского ли-
дера Юрий Ушаков.

Главы государств сначала в 
узком составе обсудят ключе-
вые вопросы двусторонней по-
вестки, региональные и другие 
международные вопросы, вклю-

чая Сирию, а затем перейдут на 
заседание Совета сотрудничест-
ва высшего уровня. Здесь речь 
пойдет о мерах по закреплению 
позитивных тенденций торгово-
экономических связей. Товароо-
борот составил 22,1 млрд долла-
ров в прошлом году — рост на 
40,5 процента.

Особое внимание — сотруд-
ничеству в энергетике. Турция 
занимает второе место по за-
к у п ка м  р о с с и й с к о го  га за . 
«Успешно идут работы по соо-
ружению Турецкого потока», — 
сказал Ушаков. Получено боль-

шинство разрешений и все идет 
по графику. Ввод планируется к 
концу 2019 года.

Поговорят и о сельском хо-
зяйстве: Россия сняла ряд огра-
ничений, но «наверняка будут 
обсуждаться пресловутые поми-
доры», ожидает помощник пре-
зидента. Еще одна тема — ту-
ризм: Турция вновь стала чуть 
ли не самым популярным ме-
стом отдыха наших граждан.

«Большое внимание будет 
уделено международной про-
блематике и ВТС», — рассказал 
Ушаков. В частности, это постав-

ки ЗРК С-400 «Триумф». Лидеры 
обсудят ситуацию на Ближнем 
Востоке с акцентом на сирий-
ское урегулирование. «Налаже-
но плотное доверительное взаи-
модействие, в первую очередь, 
по линии военных и спецслужб», 
— констатировал кремлевский 
чиновник.

Завтра состоится вторая 
встреча глав государств-гаран-
тов астанинского процесса со-
действия сирийскому урегули-
рованию. Лидеры России, Тур-
ции и Ирана обменяются мнени-
ями о возможных дополнитель-
ных мерах для укрепления режи-
ма прекращения боевых дейст-
вий в Сирии, обеспечения фун-
кционирования зон деэскала-
ции, решения гуманитарных 
проблем и продвижения полити-
ческого урегулирования. По 
итогам будет совместное заявле-
ние, затем — выступление перед 
журналистами.

Лидеры подчеркнут привер-
женность поддержке суверени-
тета, независимости и террито-
риальной целостности Сирии. 
Три страны едины в понимании 
безальтернативности урегули-
рования политико-дипломати-
ческими методами, сказал Уша-
ков, и окончательное слово 
должно принадлежать самим си-
рийцам. Естественно, будет об-
суждаться ситуация в ряде райо-
нов страны, где был всплеск на-
силия к мирному населению, 
анонсировал он. «Одна из задач 
встречи — рассмотрение мер по 
продвижению конституционной 
реформы в Сирии», — рассказал 
Ушаков. В частности, создание 
конституционного комитета. 
Перед заседанием Путин прове-
дет отдельную встречу с Рухани.

БЕЗОПАСНОСТЬ

МЧС 
предлагает 
проводить 
проверки 
совместно 
с налоговой

КАНИКУЛЫ 
ЗАКОНЧИЛИСЬ

Тимофей Борисов

В ЕДИНЫЙ реестр плановых 
проверок нужно включать и объ-
екты, которые поменяли своих 
собственников. Более того, если 
предприятие перерегистрирова-
лось и сменило юрлицо незадол-
го до срока проверки, то инспек-
торы МЧС должны прийти не 
одни, а еще и с сотрудниками 
ФНС. Налоговики наряду со спа-
сателями должны выяснить, с 
чем связана перерегистрация 
предприятия и не кроется ли за 
этим уход от проверок.

 Об этих и многих других по-
лезных с точки зрения пожарной 
и иной безопасности предложе-
ниях говорили сегодня на встре-
че руководства МЧС России с 
представителями российского 
предпринимательского сообще-
ства «ОПОРА России».   

 Бизнес не желает расставать-
ся со своими надзорными кани-
кулами, хотя и признает, что над-
зорная вольница не привела к 
экономическому рывку. Нельзя 
безоглядно полагаться только на 
социальную ответственность 
бизнеса. Предприниматели не-
редко маскируют свой немалый 
бизнес под малый. 

В результате получается, что 
проводить проверки становится 
невозможным, поскольку хозя-
ева дробят свой по сути один 
объект на псевдомалые пред-
приятия, переходят на упро-
щенные системы налогообложе-
ния и уменьшают налоговую 
базу. При этом содержат в штате 
менее ста сотрудников, чтобы 
уложиться в лимит малого пред-
приятия, а остальным работни-
кам выплачивают зарплаты в 
конвертах. 

На совещании прозвучало 
предложение, что неплохо было 
бы отменить необходимость 
уведомлять предпринимателей 
о предстоящих проверках. Зара-
нее проинформированные, они 
загодя занимают друг у друга 
огнетушители и иные средства 
противопожарной безопасно-
сти. Во время проверки пускают 
пыль в глаза, но как только ин-
спектор уходит, все возвращает-
ся на круги своя. Все арендован-
ные огнетушители раздаются, а 
освобожденные на время эваку-
ационные пути снова мгновен-
но захламляются. Иллюзия про-
тивопожарной безопасности 
держится недолго, поскольку в 
следующий раз инспектор мо-
жет прийти только через три 
года. Проблему могли бы ре-
шить внезапные проверки. Не 
зная, когда именно придут про-
веряющие, предприниматель 
вынужден будет поддерживать 
уровень противопожарной без-
опасности постоянно. Кстати, 
это предложение поддержала 
Общественная палата РФ. Вчера 
член палаты Максим Григорьев 
сообщил, что палата направит в 
Госдуму и в Совет Федерации 
пакет предложений, предусма-
тривающий проведение прове-
рок инспекторами на объектах 
массового посещения без пред-
варительного уведомления их 
владельцев. Нашло понимание у 
общественников и предложение 
МЧС указывать в предписании 
на проверку не название компа-
нии, а просто адрес объекта. 
Этот шаг обессмысливает пере-
регистрацию предприятий на-
кануне проверок МЧС.

Еще один пакет предложений 
озвучил глава МЧС России Вла-
димир Пучков. Он потребовал 
показывать социальные ролики 
по действиям при ЧП и пожарах 
перед сеансами в кинотеатрах. 
Кроме того, министр поддержал 
идею Общественной палаты со-
здать корпус общественных на-
блюдателей за пожарной безопа-
сностью. Вскоре должно начать-
ся обучение волонтеров в регио-
нах, этим займется «Российский 
союз спасателей». 

Глава МЧС России Владимир 
Пучков сообщил, что извинился 
в Кемерово перед родителями 
погибших детей.

Президент Владимир Путин призвал не закрывать дома культуры 
в регионах

Центры притяжения 

Кира Латухина

В
чера президент Влади-
мир Путин провел ра-
бочую встречу с гу-
бернатором Ставро-
полья Владимиром 

Владимировым. Речь шла о ме-
дицине, обустройстве городов и 
поселков, а также о будущем до-
мов культуры.

«Знаю, что вы готовы погово-
рить по некоторым аспектам, 
связанным с реализацией Посла-
ния Федеральному Собранию, а 
потом предлагаю по социально-
экономическому положению в 
крае», — начал разговор глава го-
сударства.

В Послании было много за-
дач, связанных с социально-эко-
номическим развитием страны, 
заметил Владимир Владимиров. 
«Мы в рамках реализации этого 
Послания, загодя начиная рабо-
ту, уже сегодня подготовлены к 
реализации проекта «Детская 
медицина», подготовили проект 

нашего больничного корпуса 
краевой больницы и входим в 
программу минздрава», — доло-
жил он.

«Второе направление — я счи-
таю, что мы очень неплохо в этом 
отношении поработали, — это во-
влечение людей, как вы сказали, 
в программу обустройства соб-
ственной территории, — продол-
жил докладчик. — Есть «Город-

ская среда», которая вами была 
инициирована, мы участвуем, 
нам в 2017 году было выделено 
609 миллионов, в этом году — 694 
миллиона. У нас больше 200 дво-
ровых территорий, сделали 21 
городскую площадку».

«У нас есть еще собственная 
программа, программа местных 
инициатив, мы ее финансируем 
на 200, в этом году 300 миллио-

нов рублей и дальше продол-
жим», — рассказал руководитель 
региона. По его словам, к главе 
поселения приходят с пробле-
мой, например, спортплощадка 
нужна или дом культуры, дорога, 
парк. И регион выделяет средст-
ва на конкурсной основе, исходя 
из объемов софинансирования. 
«За прошедший год сделали 119 
объектов таких, а в этом году мы 
хотим подойти к цифре 198 и вы-
делим уже 300 миллионов ру-
блей», — сообщил он.

«Вы нам дали поручение по 
развитию медицины в части 
борьбы с онкологическими за-
болеваниями, мы подготовили 
проект нашего краевого онко-
центра на 22 тысячи квадрат-
ных метров, — также рассказал 
Владимиров. — Хотелось бы, что-
бы наш край стал пилотным ре-
гионом по реализации именно 
онконаправления».

Также губернатор предложил 
сделать край пилотным и в реа-
лизации культурных программ. 

«Только вы не покушайтесь на 
действующие, чтобы действую-
щие (дома культуры. — Прим. 
«РГ») не закрывать», — сказал 
президент.

«Ни один, Владимир Владими-
рович», — заверил собеседник. 
«Вы в прошлом году приняли ре-
шение о финансировании сель-
ских домов культуры. Нам дали 
156 миллионов рублей. Построи-
ли два новых и 19 домов культу-
ры отремонтировали. Это бес-
прецедентно», — отметил он.

«В этом году 300 миллионов 
мы отправляем на дома культу-
ры. Ни один не закрываем, толь-
ко ремонтируем. Знаете, дом 
культуры на селе — это все-таки 
центр притяжения», — пояснил 
Владимиров.

«Хорошо. Давайте посмо-
трим», — ответил президент.

Глава Ставрополья в беседе с пре-
зидентом предложил сделать 
пилотными краевые проекты 
по развитию онкомедицины 
и культурных центров на селе.

Акцент

 Одна из задач трехсторонней 
встречи — рассмотрение мер 
по продвижению 
конституционной реформы 
в Сирии

Акцент

 Объем федеральных средств 
на финансирование сельских 
домов культуры 
в Ставропольском крае 
в прошлом году составил 
156 млн рублей

Глава МЧС России 
Владимир Пучков 
сообщил, 
что извинился 
в Кемерово 
перед родителями 
погибших детей

Первый этап 
строительства мест 
базирования 
кораблей 
Каспийской флоти-
лии планируется 
завершить в 2019-м

До 1 июля в состав 
ВМФ России 
должны поступить 
три новых корабля 
и два корабля 
после ремонта

С кораблей Каспийской флотилии было произведено 
26 пусков ракет «Калибр» по позициям террористов в Сирии.
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ФИНАНСЫ 
ЦБ рассказал 
о будущем 
крупных 
санируемых 
банков

ПРИЕМНОЕ 
РАЗДЕЛЕНИЕ

Роман Маркелов

БАНК России разделит балансы 
«Открытия», Бинбанка и 
Промсвязьбанка, проходящих 
финансовое оздоровление, на 
«хорошие» и «плохие». Их про-
блемные и непрофильные акти-
вы отправятся в специально со-
зданный регулятором фонд, ко-
торый на первом этапе будет 
работать на базе банка «Траст», 
рассказал в понедельник за-
мпред ЦБ РФ Василий Позды-
шев.

Проект «Открытие — Бин-
банк» (их планируется объеди-
нить в течение года без сохра-
нения бренда Бинбанка) разде-
лится на банк «хороших» и 
«плохих» активов, сообщил 
Поздышев. Баланс Промсвязь-
банка также ждет аналогичное 
разделение, его «хорошая» 
часть отправится в структуру 
«Открытия — Бинбанка», доба-
вил он.

Все «плохие» активы саниру-
емых банков (включая также 
Рост Банк, «Траст» и Автова-
збанк) отправятся в специально 
создаваемую регулятором по 
аналогии с банком «плохих» 
долгов структуру. После измене-
ний в законодательстве она бу-
дет работать не как банк, а как 
фонд прямых инвестиций, уточ-
нил Поздышев.

Общий объем активов в фон-
де составит 1,1 триллиона ру-
блей, структура будет работать 
не меньше трех лет. По словам 
Поздышева, создание фонда за-
вершится «в течение квартала», 

причем поначалу он будет рабо-
тать на банковской лицензии 
«Траста». Полное преобразова-
ние из банка в фонд произойдет 
до конца 2018 года, отметил Поз-
дышев.

Рост Банк находится на сана-
ции с 2014 года, изначально в 
роли его санатора выступал 
Бинбанк. Банк «Траст» также с 
2014 года проходил финансовое 
оздоровление силами «Откры-
тия». В августе ЦБ взял ФК «От-
крытие» на санацию через 
Фонд консолидации банковско-
го сектора (ФКБС), в сентябре 
то же произошло с Бинбанком. 
В середине декабря в ФКБС по-
пал и Промсвязьбанк. Помощь в 
ФКБС оказывается через пря-
мые инвестиции регулятора в 
капитал в отличие от предыду-
щей системы, когда банк-сана-
тор получал на санацию кредит 
от ЦБ.

По словам Поздышева, за вре-
мя санации на докапитализацию 
группы «Открытие» понадоби-
лось 456 миллиардов рублей, 
Бинбанка — 56,9 миллиарда, 
Промсвязьбанка — 113,4 милли-
арда. При этом Промсвязьбанк 
будет докапитализирован еще на 
130 миллиардов рублей, анонси-
ровал Поздышев. На этом финан-
совые вливания регулятора в 
Промсвязьбанк будут заверше-
ны, предполагают в ЦБ.

По словам Поздышева, в бли-
жайшее время руководитель 
Российского экспортного цен-
тра Петр Фрадков будет назна-
чен главой временной админи-
страции Промсвязьбанка. Таким 
образом, Фрадков возглавит 
кредитную организацию еще до 
момента ее передачи в госсобст-
венность.

В январе министр финансов 
Антон Силуанов анонсировал, 
что Промсвязьбанк станет опор-
ным банком для нужд гособо-
ронзаказа и крупных государст-
венных контрактов. Тогда же Си-
луанов объявил и о назначении 
Фрадкова главой обновленного 
банка. Как подчеркивал сам 
Фрадков, Промсвязьбанк про-
должит активно работать в кор-
поративном и розничном сег-
ментах.

В конце марта собственни-
ком Промсвязьбанка (почти 
100 процентов акций) стало 
Агентство по страхованию 
вкладов. После очищения ба-
ланса Промсвязьбанка от пло-
хих активов, которые направят 
в спецфонд, он будет передан в 
Росимущество.

ЦБ потратил 
на докапитализа-
цию «Открытия», 
Бинбанка 
и Промсвязьбанка 
626 миллиардов 
рублей ПОЛУЧИЛИ 

НА ОРЕХИ
Под протекционист-
ские пошлины попали 
также американские 

консервированные фрукты и 
орехи, вина. Среди пострадав-
ших товаров оказался даже ко-
рень женьшеня, особенно цени-
мый в традиционной китайской 
медицине. Кроме того, американ-
скую свинину обложили пошли-
ной в 25 процентов. «Принятая 
нами мера призвана восполнить 
ущерб, который нанесен нашей 
стране введением в США пошлин 
на стальную и алюминиевую 
продукцию из КНР», — пояснили 
в министерстве финансов Китая.

США подняли пошлины на им-
порт стали до 25 процентов и на 
ввоз алюминия — до 10 процентов 
с 23 марта этого года. Такой шаг 
должен был затронуть около 30 
стран. Но с Канадой, Мексикой, 
странами Евросоюза и Австрали-
ей американцы сразу же начали 
переговоры и отсрочили введе-
ние пошлин. В итоге под ударом 
среди крупных экспортеров ста-
ли в США оказались только Ки-
тай и Россия.

Теперь Китай ввел ответные 
меры, дальше будет торг, говорят 
эксперты. «Пока Пекин только 
«показал зубы», — пояснил «Рос-
сийской газете» аналитик Цен-
тра международной торговли 
Алексей Саврасов. В протекцио-
нистский список, например, не 
включили соевые бобы, по кото-
рым США являются основным 
мировым поставщиком, а Китай 
— основным потребителем, гово-
рит он. Тем самым Китай желает 
продемонстрировать США, что 
он является мощной страной, с 
которой нельзя так обращаться в 
одностороннем порядке, согла-
шается профессор Российского 
экономического университета 
имени Г.В. Плеханова Сергей Ор-
лов. В дальнейшем вслед за стра-
нами Европы пошлины могут 
быть снижены и для Китая, ука-
зывает он.

Но России рассчитывать на 
смягчение не стоит. В этой ситуа-
ции нужно также заявить свою 
позицию. И здесь можно надеять-
ся на поддержку Китая, который 
заинтересован в совместном на-
жиме на США, говорят эксперты. 

1

Правительство Аварийным службам определили строгие нормы 
устранения неполадок в домах

Счет на минуты
Владимир Кузьмин

А
варийные службы, об-
служивающие многок-
вартирные дома, обя-
зали принимать вызо-
вы в течение 5 минут, а 

на локализацию аварийных по-
вреждений внутридомовых инже-
нерных сетей отведено 30 минут с 
момента регистрации заявки. 

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние, уточняющее ряд правил по 
управлению многоквартирными 
домами. «В стране 2,4 миллиона 
многоквартирных домов. Годовой 
оборот управления жильем изме-
ряется сотнями миллиардов ру-
блей. Конечно, мы заинтересова-
ны в том, чтобы в отрасли были 
надежные и добросовестные 
управляющие компании», — зая-
вил Медведев на совещании со 
своими замами. В рамках реализа-
ции приоритетного проекта по по-
вышению качества услуг ЖКХ 
правительство решило актуализи-
ровать правила деятельности 
управляющих компаний, чтобы, 
как выразился премьер, «остава-
лось как можно меньше вопросов 
по качеству оказываемых услуг и 
о состоянии домов». Особенно 
важной считается прозрачность 
тарифов на предоставляемые 
услуги. «Надо обязательно все это 
публиковать, чтобы люди, кото-
рые эти услуги получают, могли 
сравнить, что, например, в сосед-
нем доме, который управляется 
другой компанией, эти услуги в 
полтора раза дешевле», — объя-
снил Медведев. Тем более не мо-
жет быть большой разница в пре-
делах одного муниципалитета.

На рынке услуг по управлению 
жильем сегодня действует более 
21 тысяч управляющих организа-
ций. Постановление вводит до-
полнительные требования и стан-
дарты их деятельности. Вице-пре-
мьер Дмитрий Козак выделил 
правила работы аварийно-ди-
спетчерских служб: «Теперь де-
тально регламентируется проце-
дура их работы, реагирования на 
различные аварийные ситуации, 
на вызовы и жалобы граждан, 
устанавливается дифференциро-
ванное время устранения различ-

ных аварий — от получаса до двух 
часов, — устанавливается обязан-
ность по реагированию на звон-
ки, обращения граждан».

Время дозвона в аварийную 
службу — 5 минут. Причем вызовы 
должны приниматься и в ночное 
время. Аварийно-диспетчерские 
службы оснастят функциями 
«обратный вызов» или «автоот-
ветчик». 30 минут с момента реги-
страции заявки отводится на ло-

кализацию повреждений внутри-
домовых инженерных систем и не 
более трех суток — на их устране-
ние. Регламентируется время лик-
видации засоров — в течение двух 
часов с момента регистрации за-
явки. Если выполнение работ тре-
бует доступа в помещение в мно-
гоквартирном доме, то он осу-
ществляется в заранее согласо-
ванное с собственником или поль-
зователем помещения время. От-

клонение от этого времени воз-
можно только при обстоятельст-
вах непреодолимой силы. При 
этом сотрудник диспетчерской 
должен заранее связаться с заяви-
телем и согласовать другие сроки. 
Для проведения работ в жилом по-
мещении сотрудник обязан предо-
ставить собственнику номер теле-
фона диспетчерской для подтвер-
ждения необходимости доступа.

Определены сроки проведе-
ния осмотров общего имущества. 
Они могут быть текущими, се-
зонными и внеочередными. К те-
кущим осмотрам отнесли общие 
— проводится осмотр всего обще-
го имущества — и частичные, ког-
да осуществляется осмотр от-
дельных элементов. Сроки таких 
осмотров устанавливаются тех-
нической документацией на дом 
и состоянием коммуникаций. 

Сезонные осмотры всего об-
щедомового имущества будут 

проходить два раза в год: весной 
после таяния снега или оконча-
ния отопительного сезона и осе-
нью перед новым отопительным 
сезоном. Внеочередные осмотры 
проводятся в течение суток по-
сле аварий, опасного природного 
процесса или явления, катастро-
фы, стихийного или другого бед-
ствия. «Устанавливаются требо-
вания о наличии представитель-
ства каждой управляющей ком-
пании в пешей доступности от 
всех многоквартирных домов, 
которыми она управляет», — рас-
сказал Козак. Представительство 
должно располагаться не просто 
в пределах муниципального об-
разования, но и в пределах вну-
тригородского района, на терри-
тории которого находятся мно-
гоквартирные дома. 

Чтобы обеспечить прозрачность 
тарифов, надо их публиковать, 
считает премьер-министр.

Акцент

 Сезонные осмотры всего 
общедомового имущества 
будут проходить два раза 
в год

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ОТЧУЖДЕНИЕ
ТРАГЕДИЯ в Кемерово была принята миллионами лю-
дей близко к сердцу. Похоже, «нервные окончания обще-
ства» живы, не атрофировались, как иногда кажется, гля-
дя на всеобщее равнодушие по разным поводам.

В блогосфере мы видим весь обязательный набор ре-
акций. От непосредственных вскриков: «пожар! Страна 
горит! SOS!» до «не надо гнать панику и впадать в исте-
рику». Тут и поиски виноватых — тоже вечное меню. По-
жарники, бизнесмены, чиновники, власть, оппозиция, 
Запад, паникеры-провокаторы блогеры, украинский 
пранкер… Тут же и многочисленные пророки, ждущие 
(жаждущие?) «народных волнений»…

Нормальная первая хаотичная реакция общества. По-
том, не придя ни к какому «консенсусу», она также есте-
ственно затухает, информационный поток уносит людей 
дальше. Жизнь. Но возможно, этот ожог в душе общества 
сохранится довольно долго — хотя бы в самом Кемерово.

Конечно, это был 
рок, от чего никто, 
нигде, никогда, в са-
мой благополучней-
шей стране и среде 
не застрахован и ко-
торый предусмо-
треть невозможно. 
Людям неприятно 
(слишком страшно?) 
так думать, знать, 
что есть вещи (са-
мые главные, един-
ственно важные в 
жизни!), которые ни 

от кого, и прежде всего от нас самих, на самом деле не за-
висят. Гораздо утешительнее верить, что все в наших ру-
ках, стоит то-то и то-то предусмотреть, изменить, ввести 
такую или иную инструкцию и удастся изменить линию 
жизни, обойти «масло Аннушки». Но даже если при-
знать, что в конце концов «от Судьбы не уйдешь», то этот 
фатализм не значит, что ничего не нужно делать — изо-
бретать лекарства от болезней, вести правильный образ 
жизни, или, вот, соблюдать противопожарные правила. 
Человек так создан, что ему надо бороться — «бережено-
го Бог бережет», «делай что должно — и пусть будет, что 
будет». Просто делая все что можешь, не грех помнить 
про ограниченность наших возможностей и усилий… 

По статистике пожаров, Россия в верхних строках все-
мирного рейтинга: в 2016-м в РФ на 100 000 чел. погибло 
от пожаров 7 чел. Для сравнения — в США — 0,75 чел., на 
Кубе — 0,21 чел., в ЕС — в среднем ок. 0,4 чел. При этом в 
России в том же году погибло 12 пожарных, а в США — 68. Я 
далек от каких-то выводов, тем более от «обвинений» на-
ших пожарных (кстати, имею личный и позитивный опыт 
— когда в нашем доме был пожар, они приехали быстро, ра-
ботали четко и вежливо). Тем не менее цифры такие как 
есть: пожарных в тех же США погибает в 5 раз больше, а 
людей — в 10 раз меньше… Правда, справедливости ради 
надо отметить, что с 2006 года число людей, гибнущих в 
пожарах в нашей стране, уменьшилось почти в 2 раза.

Пожары — не исключение. Аналогичная картина по-
чти по всем значимым человеческим показателям, от 
убийств до заболеваемости СПИДом.

У нас и правда неблагополучная по европейским мер-
кам страна, хотя и куда более благополучная по сравне-
нию с Африкой, многими странами Азии, Лат. Америки. 
Наконец, самый главный, интегральный показатель все-
го — продолжительность жизни — из этого же ряда. В Ев-
ропе (2016) она в основном больше 80 лет, в США и на 
Кубе — 79 лет, в России — 70 лет (116-е место из 190 
стран), а в африканских странах — 50—60 лет. Я не случай-
но помянул Кубу — значит, дело не только в уровне потре-
бления, ВВП на душу населения, но и в чем-то другом…

Что уж тут причиной? Какие «скрепы»? Бытовые при-
вычки, уровень медицины, климат? Ясно — работает все 
вместе. И хотя те же вредные привычки значительно изме-
нились (скажем, пить и курить стали просто зримо мень-
ше, кстати, в ЕС, особенно в южных странах «на глазок» 
курят больше, чем в России, да и пьют вроде не меньше!), 
но непохоже, что в обозримом будущем у нас будет евро-
пейская продолжительность и качество жизни. 

Ну и о «политических последствиях».
Их нет и не будет.
Горе, боль, а вовсе не «хитрые провокаторы», «ино-

странные консультанты, профессора и шпионы» выгна-
ли людей на улицу. Но ЧТО они по уму могут требовать 
кроме следствия, которое, естественно, идет в полном 
объеме? Пришлось подать в отставку Тулееву, серьезная 
перетряска будет в Кузбассе и т.д. Все это вовсе не «га-
рантирует» от повторения подобных трагедий, но не-
сколько снизит их вероятность.

Говорят про Си-
стему. Да. Формаль-
ная, бездушная, ча-
сто бессмысленная и 
беспощадная к лю-
дям Вертикальная 
Система. Какова, 
собственно, любая 
бюрократия, любое 
Государство в Исто-
рии, «самое холод-
ное из чудовищ» 
(Ницше). Люди не 
являются приорите-
том для ГосСистемы, 
она — над людьми, за-
мкнута на Себя, на 
исполнение правил 
и на самообслужива-
ние бюрократии. Нелепо ждать от бюрократии — эмпа-
тии, сочувствия, доброты… Машина таких опций не со-
держит, не для того создана. Госэмоции есть, но они сов-
сем другие — гордыня, агрессия против «врагов». Кстати, 
«простые люди» охотно разделяют как раз эти госэмо-
ции, в этом идентифицируются с Государством…

По жизни российский человек безропотно покорен Го-
сударству — и не от «врожденного холопства», а просто по 
здравому смыслу. Ведь никакой альтернативы и иного 
источника легитимности нет, и люди убеждены, лучше уж 
несправедливость (в привычном масштабе!), чем беспо-
рядок, хаос. Иллюзий и надежд в отношении «доброй бю-
рократии» никто не питает. Просто в развитом граждан-
ском обществе люди организованы (профсоюзы, партии, 
лоббисты), могут через «обратные связи» давить на бю-
рократию, защищая свои интересы, права и достоинства. 
Но у нас самоорганизации общества не было и нет.

Что ж — российский человек с детства это знает. Живет в 
глубоком ОТЧУЖДЕНИИ от Системы, надеется только на 
себя (своих близких), обычно, скорее, доволен жизнью, ну 
а в исключительных случаях — слегка ропщет. 

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Читайте также: США 
планируют проверять 
страницы соискателей виз 
в соцсетях
rg.ru/art/1526819

Этот ожог в душе 
общества 
сохранится 
довольно долго — 
хотя бы в самом 
Кемерово

По жизни россий-
ский человек 
безропотно поко-
рен Государству — 
и не от «врожденно-
го холопства», 
а просто по здра-
вому смыслу
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КОНТРОЛЬ ФАС привлечет 
население к формированию 
тарифов

За ценой не постоит

Александра Воздвиженская

ДО 1 ЯНВАРЯ 2019 года прави-
тельство внесет в Госдуму зако-
нопроекты, которые изменят та-
рифную политику в России и ре-
формируют законодательство о 
естественных монополиях. Доку-
менты разрабатывает Федераль-
ная антимонопольная служба 
(ФАС). Они поставят во главу угла 
проконкурентные элементы ре-
гулирования и интересы потре-
бителя — от оптовиков до гра-
ждан, которые смогут влиять на 
тарифообразование.

Схожие реформы сейчас про-
ходят в Великобритании, и ее 
опыт подтверждает правиль-
ность векторов развития, уста-
новленных российским регуля-
тором. Об этом говорится в еже-
месячном энергетическом бюл-
летене Аналитического центра 
(АЦ) при правительстве РФ.

Законопроект о госрегулиро-
вании тарифов должен стать фун-
даментом, на основе которого бу-
дет идти развитие регулирования 
естественных монополий. При-
чина реформы — огромное разно-
образие нормативно-правовых 
актов с различными подходами к 
тарифообразованию, которое не 
позволяет четко определить пра-
ва и обязанности сторон. Напри-
мер, Закон «О естественных мо-
нополиях» не включает содержа-
тельные правила тарифного регу-
лирования: они разнесены по от-
раслевым законам и методикам.

Замруководителя ФАС Сергей 
Пузыревский недавно заявил, 
что действующий закон уже вы-
полнил свою историческую мис-
сию. «Сейчас он выполняет толь-
ко две функции: в нем содержит-
ся определение естественной мо-
нополии и перечислены сферы, 
которые относятся к такому со-
стоянию, — пояснил он. — Мы 
предлагаем [его] упразднить и 
сделать отдельную главу в Законе 
«О защите конкуренции».

Инициатива по упразднению 
Закона «О естественных монопо-
лиях» тесно связана с новой та-

рифной политикой: ФАС стремит-
ся более гибко подходить к регу-
лируемым отраслям и избавиться 
от избыточных законодательных 
препятствий, поясняет эксперт 
АЦ Александр Курдин. Историче-
ская миссия закона была следую-
щей: в рамках рыночной тран-
сформации экономики существо-
вали риски попасть в зоны «про-
валов рынка», поскольку не было 
опыта их преодоления, и необхо-
димо было разделить секторы со-
хранения регулирования и секто-
ры перехода к свободному рынку 
хотя бы в первом приближении, 
что и было сделано.

Но сейчас уже есть достаточно 
развитый опыт регулирования и 
действенные инструменты защи-
ты конкуренции, поэтому требу-
ются более гибкие подходы, неже-
ли сохранение такого «водоразде-
ла». Так, в новый законопроект, 
по словам Пузыревского, вклю-
чили все принципы и методы, ко-
торые выработаны правоприме-
нительной практикой и подтвер-
ждены судами за многие годы. 
«Стоит обратить внимание, что 
более 90 процентов судебных дел 
в сфере тарифного регулирова-
ния мы выигрываем», — отметил 
Пузыревский на одной из лекций 
в Высшей школе тарифного регу-
лирования РЭУ им. Г.В. Плеханова.

«Одним из возможных приме-
ров изменения подхода может 
служить транспортировка нефте-
продуктов по трубопроводам, — 
говорит Курдин. — Эта отрасль 
вполне соответствует классиче-
скому определению естествен-
ной монополии и в законе так 
определена, но на практике суще-
ствует конкуренция с другим 
способом транспортировки — же-
лезной дорогой (которая тоже по-
падает под действие Закона «О 
естественных монополиях»)». 
Везде ли они взаимозаменяемы — 
отдельный вопрос.

В целом новая тарифная поли-
тика, которую вырабатывает 
ФАС, предполагает несколько 
векторов развития, среди кото-
рых тарифное регулирование 
лишь при наличии злоупотребле-
ний (или, как пояснял замруково-
дителя регулятора Анатолий Го-
ломолзин, «государство должно 
оставаться лишь там, где условия 
конкуренции невозможны»), 
долгосрочные тарифы (на срок 
более пяти лет), а также привле-
чение советов потребителей. Речь 
идет в том числе о населении, по-
яснил Курдин. Как это будет вы-
глядеть на практике, станет ясно 
после публикации проектов.

ФИНАНСЫ Хакеры похитили 
данные пяти миллионов карт

Платеж 
средь бела дня

Игорь Зубков

ХАКЕРСКАЯ группа JokerStash, 
также известная как Fin7, объяви-
ла в даркнете о продаже данных 
свыше пяти миллионов платеж-
ных карт, похищенных с мая 2017 
года по март 2018 года у старей-
шей североамериканской торго-
вой компании Hudson’s Bay 
Company. Инцидент обнаружила 
компания Gemini Advisory. Это 
одна из крупнейших атак на роз-
ничную торговлю, ущерб от нее 
может стать рекордным, посколь-
ку жертвами стали, в частности, 
состоятельные клиенты «дочки» 
HBC Saks Fifth Avenue, торгую-
щей люксовыми брендами. По-
страдали в основном жители 
Нью-Йорка и Нью-Джерси. 

Преступники получили доступ 
к данным POS-терминалов, увере-
ны эксперты. Это наиболее ча-
стый способ хищения данных 
карт: злоумышленник размещает 
вредонос в операционной систе-
ме платежных терминалов (про-
ще всего это сделать, если их сеть 
не отделена от гостевого Wi-Fi-ма-
газина), который либо вытаски-
вает из памяти устройств хэши 
карт, либо просто копирует дан-
ные очередной карты, когда поку-
патель расплачивается, объясня-
ет старший тренер лаборатории 
компьютерной криминалистики 
Group-IB Никита Панов. 

JokerStash начала с продажи 
125 тысяч записей, остальной 
массив, по прогнозу Gemini 
Advisory, будет выложен в бли-
жайшие месяцы. Самый опасный 
момент для преступников — это 
обналичивание с использовани-
ем украденных данных, поэтому 
похитители часто не занимаются 
этим сами, а продают информа-
цию. «Такое разделение труда — 
кто-то умеет взламывать ретейл, 
кто-то обналичивать», — гово-
рит старший антивирусный ана-
литик «Лаборатории Касперско-
го» Денис Легезо.

Данные, за которыми охотятся 
хакеры, представлены в двух фор-
матах: текстовая информация 
(номер, срок действия, имя вла-
дельца, CVV) и «дампы» (содер-
жимое магнитной полосы, кото-
рое позволяет сделать копию кар-
ты и воспользоваться ею офлайн). 
Дампы в среднем в 10 раз дороже 
текстовой информации, но и 
предложение дампов существен-
но меньше, рассказывает тренер 
лаборатории компьютерной кри-
миналистики Group-IB Анастасия 
Баринова. Данные продаются в 
кардшопах — это полноценные 
торговые платформы оптовой и 
розничной продажи сведений о 
картах. Смысл у всех «слепков» с 
карт общий — их достаточно для 
перевода/снятия денег/покупки, 
добавляет Легезо.

Скомпрометированная карта 
подлежит перевыпуску, по-хоро-
шему за этим должны следить 
банки. «У меня были случаи, ког-
да банк сам звонил, предлагал пе-
ревыпустить потенциально ском-
прометированную карту (я даже 
не знал, о каком инциденте шла 
речь), — рассказывает Легезо. — 
Но, думаю, в большинстве случа-
ев быстрее начать общение с бан-
ком и перевыпуск самому».

Минимизировать ущерб от 
возможной кражи данных карты 
можно, включив подтверждение 
любых платежных операций че-
рез PUSH-уведомления в банков-
ском мобильном приложении, со-
ветует Никита Панов. Пока поль-
зователь не подтвердит факт 
оплаты, транзакция не будет ис-
полнена. Также можно запросить 
у банка создание дубликата ос-
новной карты, но с установлен-
ным лимитом на покупку, либо 
задать суточный лимит операций. 

ПРОЕКТ Штрафы за обман 
потребителя хотят 
увеличить в десять раз 

Честнее 
будет дешевле

Ольга Игнатова

НЕ УКАЗЫВАЕШЬ, кем, когда и где произведен товар — 
плати большой штраф.

Группа сенаторов предложила внести изменения в 
Кодекс об административных правонарушениях, увели-
чив штрафы за введение потребителей в заблуждение. 

Если юрлица или частные предприниматели продают 
товар или оказывают услугу без раскрытия информации 
о производителе или непосредственном исполнителе, то 
для должностных лиц штраф составит от 30 до 40 тысяч 
рублей, а для юрлиц — от 300 до 400 тысяч. Пока макси-
мальный штраф за это для должностных лиц — четыре ты-
сячи рублей, для юрлиц — 40 тысяч. А за торговлю без 
указания сведений о сертификате соответствия или де-
кларации минимальный размер штрафа для должност-
ного лица поднимут 
до 30 тысяч рублей. 
За аналогичное дея-
ние для юрлиц он 
может составить от 
300 до 400 тысяч. 
Сейчас максималь-
ное наказание — 300 
тысяч. 

По данным Роспо-
требнадзора, про-
блема с введением 
потребителей в за-
блуждение харак-
терна главным обра-
зом для продукции легкой промышленности. Так, по со-
стоянию на март ведомство проверило 11,7 тысячи раз-
личных торговых точек. Нарушения нашли более чем в 
80 процентах магазинов. Всего проверили более 200 ты-
сяч партий продукции легкой промышленности (оде-
жды, обуви, белья, меховых изделий и т.д.). Более 81 ты-
сячи партий не соответствовали техническим нормам.

 Практически все нарушения касались несоблюдения 
требований к маркировке и документам. 74 процента 
партий продукции легпрома, не отвечающих требовани-
ям, произведено в Китае. А где делали остальную одежду 
и обувь, неизвестно, на товарах отсутствовала марки-
ровка с кодом изготовителя. В 20 процентах не в порядке 
оказались сопроводительные документы. «Это говорит о 
том, что продукция с большой степенью вероятности яв-
ляется контрафактной», — считают в Роспотребнадзоре. 

 «Сегодня, по экспертным оценкам, объем незаконно-
го оборота продукции на потребительском рынке оцени-
вается на уровне в 2,5 триллиона рублей, — пояснил «РГ» 
замглавы минпромторга Виктор Евтухов. — Это около де-
вяти процентов  оборота розничной торговли и 15 про-
центов продаж на розничных рынках (продукты пита-
ния, алкоголь, сигареты, изделия легкой промышленно-
сти, включая спортивную одежду, парфюмерия и косме-
тика, предметы женской и детской гигиены, средства 
ухода за телом, чистящие и моющие средства)».

Транспорт Агрегаторам такси грозит блокировка 
за передачу клиентов нелегалам

На диспетчеров 
поступил заказ
Татьяна Шадрина 

А
грегаторов такси (ди-
спетчерские службы) 
обяжут периодически 
проверять у такси-
стов наличие действу-

ющих разрешений на перевозки 
и вести журнал регистрации за-
казов, как это делают таксомо-
торные парки.

Законопроект об этом Мини-
стерство транспорта направило в 
правительство. Детали своих 
предложений ведомство открыло 
на Координационном совете 
представителей автомобильного 
и городского транспорта.

Сейчас многие водители полу-
чают лицензию, вводят свои дан-
ные в систему агрегатора и через 
пару дней аннулируют разреше-
ние на перевозки, экономя день-
ги и снимая с себя какую-либо от-
ветственность за услугу. Посто-
янный мониторинг со стороны 
агрегаторов должен минимизи-
ровать эту лазейку. За передачу 
заявок нелегалам должностным 
лицам может грозить профессио-
нальная дисквалификация, а са-
мому агрегатору — блокировка 
его сайта. Последний пункт  был в 
перечне поручений президента 
России по итогам одного из пре-
зидиумов Госсовета.

Эксперты также предложили 
разработать критерии, которые 
помогут блокировать таксистов, 
рекламирующих свои услуги в 
соцсетях под видом поиска по-
путчиков.

Планируется и наделить реги-
ональные власти правом уста-
навливать цветовые гаммы для 
такси и максимальное число раз-
решений для таксистов. 

Это предусматривал еще за-
конопроект, внесенный в парла-
мент весной 2014 года, приня-
тый в первом чтении и остав-
шийся в подвешенном состоя-
нии. В Минтрансе рассчитывают, 
что в этом году будет дан допол-
нительный импульс для введе-

ния единых правил работы лег-
ковых такси.

Проблема таксомоторных пе-
ревозок, возможно, будет зако-
нодательно увязана и с заказны-
ми автобусными перевозками, 
считает исполнительный дирек-
тор Транспортной ассоциации 
Московской агломерации Но-
райр Блудян. 

Это касается бесплатных чел-
ноков торговых центров — они хо-
дят с определенной периодично-
стью, отходят о тех же остановок, 
что и обычные автобусы и мар-
шрутки, но при этом не подпада-
ют под понятие регулярных пере-
возчиков. Торговый центр не за-
рабатывает прямо на этих пере-
возках, но и не отвечает за их без-
опасность. В столице уже начали 
бороться с такими трансферами. 
В минувшие выходные покупате-
ли не досчитались привычных 
челноков в один из популярных 
торговых центров, которые ходи-
ли три года. 

ЦИФРА
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разрешений на таксомоторную 
деятельность действовало 
к началу это года. По оценке 
Аналитического центра при 
правительстве, в России работают 
около 82 тысяч нелегальных 
такси, это 15 процентов рынка. 
В 2015 году на нелегалов 
приходилось 20 процентов рынка 

Многие таксисты получают лицензию на пару дней лишь для того, чтобы 
подключиться к онлайн-агрегатору, теперь эта лазейка закрывается.

Покупатели нашли новый способ экономить 
на товарах — подробнее на сайте
rg.ru/art/1524273

Объем незаконного 
оборота продукции 
на потребительском 
рынке оценивается 
экспертами в 2,5 
триллиона рублей

Банки перестанут 
скрывать долги клиентов 
по кредитным картам — 
подробности на сайте
rg.ru/art/1519439

Закон «О естествен-
ных монополиях» 
выполнил истори-
ческую  миссию 
и будет упразднен

Читайте также: 
Пострадавшим в ДТП на 
такси предложили платить 
два миллиона рублей
rg.ru/art/1526019

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность Президента 
Российской Федерации 

Владимира Владимировича Путина, 
специальный избирательный счет 

№ 40810810238009416372
в дополнительном офисе 9038/1878 ПАО Сбербанк 

по адресу: 127006, Москва, Оружейный переулок, д.41

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 407 551 582,05
в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для 

формирования избирательного фонда
20 407 510 258,66

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 0,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 

его политической партией
40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 7 510 258,66
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 

лица
60 400 000 000,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 ст. 58 
Федерального закона от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ

70 41 323,39

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 

его политической партией
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 41 323,39
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств 

из избирательного фонда, всего
120 7 551 582,05

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 8 570,39
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, 

поступивших с нарушением установленного 
порядка

140 32 753,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

150 32 753,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением 
предельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

180 7 510 258,66

3 Израсходовано средств, всего 190 399 828 950,31
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 24 299 637,22
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 

для сбора подписей избирателей
210 7 119 910,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

220 158 892 556,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

230 570 000,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

240 1 661 000,00

3.5 На выпуск и распространение печатных, аудиови-
зуальных и иных агитационных материалов

250 108 836 713,10

3.6 На проведение публичных массовых 
мероприятий

260 70 538 292,40

3.7 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера

270 3 467 418,98

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или 
гражданами РФ по договорам

280 29 776 355,79

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно свя-
занных с проведением избирательной кампании

290 1 786 976,82

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечисленным 
в избирательный фонд денежным средствам

300 171 049,69

5 Остаток средств избирательного фонда на дату 
сдачи отчета (заверяется банковской справкой)

310 0,00

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 21 мар-
та 2018 г. страхового случая в отношении кредитной организа-
ции Публичное акционерное общество Банк «Объединенный 
финансовый капитал» (далее — ПАО «ОФК Банк»), г. Москва, 
регистрационный номер 2270 по Книге государственной регис-
трации кредитных организаций, в связи с введением Банком 
России сроком на три месяца моратория на удовлетворение тре-
бований кредиторов (приказ Банка России от 21 марта 2018 г. 
№ ОД-694). 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вклад-
чики ПАО «ОФК Банк», в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской деятельности, 
имеют право на получение возмещения по вкладам (далее — воз-
мещение). Обязанность по выплате возмещения возложена ука-
занным Федеральным законом на Агентство, осуществляющее 
функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 про-
центов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе 
открытых для осуществления предпринимательской деятельнос-
ти, на дату наступления страхового случая, включая проценты, 
но в совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитыва-
ются на дату наступления страхового случая исходя из условий 
каждого конкретного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте воз-
мещение рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 
21 марта 2018 г. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчику, то 
при расчете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов 
(счетов), при этом погашение указанных требований не проис-
ходит.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о 
включении обязательств банка в реестр требований кредиторов 
(далее — заявления о выплате возмещения) и иных необходи-
мых документов, а также выплата возмещения будут осущест-
вляться с 2 апреля 2018 г. через ПАО Сбербанк, действующее 
от имени Агентства и за его счет в качестве банка-агента. 

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их работы 
размещены на официальном сайте Агентства в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интер-
нет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделений 
банка-агента, осуществляющих выплату возмещения, и ре-
жиме их работы вкладчики ПАО «ОФК Банк» могут получить 
по следующим телефонам горячих линий: ПАО Сбербанк — 
8-800-555-55-50, Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все 
телефоны горячих линий по России — бесплатные).

Для получения возмещения вкладчик представляет в свой 
банк-агент только паспорт (документ, удостоверяющий лич-
ность), а также заполняет заявление о выплате возмещения по 
установленной форме. Бланки заявлений можно получить и за-
полнить в подразделениях банка-агента или скопировать с офи-
циального сайта Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномочия 
которого должны быть подтверждены нотариально удостоверен-
ной доверенностью (примерный текст доверенности размещен на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ПАО «ОФК Банк» могут получить возмещение по 
вкладам (счетам), открытым не для осуществления предприни-
мательской деятельности, как наличными денежными средства-

ми, так и путем перечисления денежных средств на счет в банке 
— участнике системы обязательного страхования вкладов, ука-
занный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности, произво-
дится только путем перечисления суммы возмещения на ука-
занный вкладчиком счет в банке — участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов, открытый для осуществления 
предпринимательской деятельности. Если на момент выплаты 
возмещения индивидуальный предприниматель признан несо-
стоятельным (банкротом), такая выплата производится путем 
перечисления суммы возмещения на используемый в ходе кон-
курсного производства счет должника. В этом случае к заяв-
лению о выплате возмещения необходимо приложить справку 
(или иной документ), выданную конкурсным управляющим 
либо принявшим решение о признании вкладчика банкротом 
судом (если конкурсный управляющий не назначен), о том, 
что указанный счет является счетом должника (основным сче-
том должника), используемым в ходе открытого в отношении 
вкладчика конкурсного производства, либо расчетным счетом 
должника, открытым от его имени конкурсным управляющим, 
либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты возме-
щения индивидуальный предприниматель утратил свой статус, 
выплата возмещения производится как наличными денежными 
средствами, так и путем перечисления денежных средств на счет 
в банке, указанный вкладчиком. В этом случае к заявлению о 
выплате возмещения необходимо приложить документ, под-
тверждающий государственную регистрацию факта утраты ста-
туса индивидуального предпринимателя.

Вкладчики ПАО «ОФК Банк», проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены подразделения бан-
ка-агента, осуществляющие выплату возмещения, также 
могут направить заявление о выплате возмещения по почте 
в Агентство по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. 
В этом случае выплата возмещения будет осуществляться в 
безналичном порядке путем перечисления на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, ука-
занный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или 
наличными денежными средствами путем почтового перевода 
по месту проживания вкладчика (кроме возмещения по вкладам 
(счетам), открытым для осуществления предпринимательской 
деятельности). Подпись на заявлении, направляемом по почте 
(при размере возмещения свыше 3 000 рублей), должна быть 
нотариально удостоверена. В случае отсутствия в населенном 
пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении 
может свидетельствовать глава местной администрации или 
специально уполномоченное должностное лицо органа местно-
го самоуправления. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, удостоверяю-
щего личность вкладчика.

В случае возникновения разногласий, связанных с раз-
мером возмещения, или отсутствия данных о вкладчике в 
реестре обязательств ПАО «ОФК Банк» перед вкладчика-
ми вкладчик может подать заявление о несогласии с размером 
возмещения в банк-агент для передачи его в Агентство с при-
ложением копий дополнительных документов, подтверждаю-
щих обоснованность требований вкладчика: договор банковс-
кого вклада (счета), приходные и расходные кассовые ордера 
и т.д., а также копию паспорта (документа, удостоверяющего 
личность). 

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмеще-
ния можно получить по телефону горячей линии Агентства 
(8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ 
КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО 
БАНК «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ФИНАНСОВЫЙ КАПИТАЛ» 

R
E

U
T

E
R

S



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 апреля 2018
вторник № 69 (7532)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КОНТРОЛЬ Детям больше не будут 
продавать лотерейные билеты 

Остались вне игры

Тарас Фомченков

РОССИЯНАМ, которым не ис-
полнилось 18 лет, теперь не будут 
продавать лотерейные билеты, в 
том числе и электронные, а также 
выплачивать выигрыши. Закон 
об этом вступает в силу 7 апреля.

Касается документ и выплаты 
выигрыша.  Если он составил бо-
лее 15 тысяч рублей, то иденти-
фикация участника лотереи бу-
дет проведена в обязательном по-
рядке. Если же выигрыш меньше 
15 тысяч, то идентификация ста-
новится не обязательной, но воз-
можной. Ее будет проводить опе-
ратор лотереи или распростра-
нитель билетов, если есть сомне-
ние в возрасте участника игры. 

И пока идентификацию не бу-
дут проводить при покупке элек-
тронного билета и получении вы-
игрыша по нему. Участник просто 
должен подтвердить свой воз-
раст, «кликнув» на кнопку. В то 
же время для определения возра-

ста возможно использование дан-
ных идентификации, предостав-
ленных банком, почтой и мобиль-
ным оператором.

Мотивация такого рода реше-
ний связана с продолжением той 
линии, которая была начата с 
фиксации в законодательном 
поле запретов на продажу несо-
вершеннолетним гражданам ал-
коголя и табака, считает заведую-
щий отделом экономической тео-
рии ИМЭМО РАН Сергей Афон-
цев. Понятно, продолжает эк-
сперт, многие запреты можно 
обойти, но в любом случае этот 
закон ограничит масштаб такого 
явления, как «игра в лотерею», 
несовершеннолетними. Положе-
ния о запрете участия в лотерее 
лиц, не достигших 18 лет, и ранее 
содержались в Законе «О лотере-
ях», но в новой редакции, чтобы 
во избежание неоднозначного 
толкования, был сделан акцент 
на запрете продажи лотерейных 
билетов несовершеннолетним. 

КОШЕЛЕК Какой земельный 
налог начислят 
в этом году дачникам 
в Подмосковье? 

Скидка 
на шесть соток 

Ирина Рыбникова 

НА ДВОРЕ апрель, а значит, начинается ежегодный мас-
совый расчет имущественных налогов для физических 
лиц. В этом году он пройдет по новым правилам — в число 
льготников, имеющих право на налоговое послабление 
при уплате земельного налога, впервые внесли пенсио-
неров, которым предоставили налоговый вычет за шесть 
соток земли. 

«Это федеральная норма, но для Московского региона, 
где земля самая дорогая, она наиболее актуальна», — уве-
рен замруководителя областного управления ФНС Рос-
сии Александр Комзов. Он напомнил, что раньше льготни-
ки, к числу которых относятся, например, ветераны Вели-
кой Отечественной войны, инвалиды I и II групп, семьи с 
детьми-инвалидами и многодетные семьи, имели право на 
уменьшение налоговой базы по земельному налогу на 10 
тысяч рублей. Это играло большую роль, если кадастро-
вая цена участка, исходя из которой и рассчитывается на-
лог, была невысока — иной раз такой вычет уводил в ноль 
весь земельный налог. 

Но только не в 
Подмосковье. «В ре-
гионе есть муници-
палитеты с весьма 
дорогой землей и 
большим количест-
вом частного секто-
ра. Например, Домо-
дедово, где пенсионе-
ры живут на земле 
десятилетиями», — 
рассказывает замми-
нистра имуществен-
ных отношений Мо-
сковской области 
Юрий Лавряков. После того как в 2013 году в Подмоско-
вье была пересчитана кадастровая стоимость земли, кото-
рую приравняли к рыночной, жители Домодедово — да и не 
только они — начали получать налоговые уведомления 
«стоимостью» в 20–30 тысяч рублей. Какому старику бу-
дет посилен такой налог, учитывая, что средняя пенсия в 
области составляет 13,4 тысячи рублей?! 

«Норма о налоговом вычете за шесть соток и писалась 
в основном для пенсионеров, — считает Лавряков. — Муни-
ципальные бюджеты, куда в основном и поступают иму-
щественные налоги, после нововведения потеряют часть 
доходов, но зато и счетов, которые пожилые люди заведо-
мо не в состоянии оплатить, больше не будет».

По новым правилам каждый льготник получает нало-
говый вычет на шесть соток земли, за которые платить во-
обще будет не нужно. К примеру, если у бабы Маши стан-
дартная дача площадью 4–6 соток, она получает законное 
освобождение от земельного налога. А если больше, налог 
начислят лишь на излишек. «Но вычет предоставляется 
только на один земельный участок по выбору льготника, 
причем этот выбор нужно сделать до 1 июля, обратив-
шись в любой налоговый орган с уведомлением», — под-
черкивает Александр Комзов. Если участков несколько и 
выбор не сделан, вычет автоматически произведут для 
участка с наибольшей налоговой стоимостью. 

И еще налоговики предупреждают: у новых льготников 
сам по себе вычет в квитанциях не возникнет. Особенно 
если человек вышел на пенсию совсем недавно и не все 
базы его еще идентифицируют как пенсионера. «Поэтому 
всем физлицами, у которых право на льготу в этом году 
возникло впервые, нужно написать заявление о предо-
ставлении вычета», — советует Комзов. Его можно пере-
дать налоговикам через личный кабинет налогоплатель-
щика, по почте, через МФЦ или при личном визите в нало-
говую инспекцию. По закону это можно сделать до 1 ноя-
бря. Но лучше поторопиться и написать заявление до 15 
апреля. Тогда налог вам начислят сразу с вычетом и не 
придется потом делать перерасчет.

РЕШЕНИЕ На Ставрополье будут штрафовать 
за неуплату курортного сбора

Отдохнул — заплати
Роман Кияшко, 
«Российская газета», Ставрополь

Д
ума Ставропольского края в 
первом чтении приняла за-
конопроект о введении 

штрафов за неуплату курортного 
сбора. Рублем накажут как тури-
стов, которые откажутся платить 
за пользование инфраструктурой 
городов Кавминвод (Ессентуков, 
Железноводска, Пятигорска и 
Кисловодска), так и гостиницы со 
здравницами, если их руководст-
во в срок не сдаст отчетность.

Разработан и сам механизм 
административного наказания. В 
региональном министерстве ту-
ризма и оздоровительных курор-
тов заявили, что правом штрафо-
вать как физических, так и юри-
дических лиц наделили опреде-
ленных сотрудников ведомства. 
«Предусмотрена такая процеду-
ра: на место выезжает специа-
лист отдела контроля и собирае-
мости курортного сбора. Он со-
ставляет протокол о нарушении, 
выписывает постановление и пе-
редает нарушителю», — проком-
ментировали в минтуризма. 

Конечно, сложно представить, 
что работник министерства по 
первому звонку в любое время 
дня и ночи будет выезжать на ме-
сто, чтобы застать отказывающе-
гося платить постояльца. Если от-
дыхающий уже успел уехать, в 
дело вступает КОАП. На основа-

нии его статей чиновник вместе с 
сотрудником санатория или го-
стиницы составляет протокол в 
отсутствие нарушителя и отправ-
ляет ему бумагу по почте. А взи-
манием с должника штрафа будут 
заниматься уже другие структу-
ры. Как признают в минтуризме, 
такой сценарий развития собы-
тий нежелателен, но в ведомстве 
уверены, что особых проблем не 
возникнет и в этом случае. Кста-
ти, министр туризма и оздорови-
тельных курортов Александр 
Трухачев считает, что добропоря-

дочные граждане должны знать, 
что неплательщиков накажут.

— Оплата 50 рублей в день в 
итоге составит один процент сто-
имости путевки. По оценкам эко-
номистов, для отдыхающих это 
незначительная сумма. Только 
когда взимаемая плата составляет 
от трех до пяти процентов стои-
мости поездки, отдыхающий на-
чинает ощущать нагрузку. Несмо-
тря на то что проект пилотный, 

вся необходимая законодатель-
ная база принята. Инициатива не 
потребует выделения дополни-
тельных средств из бюджета края.

Хотя до начала эксперимента 
остается меньше месяца — стар-
тует он первого мая, — вопросов 
по-прежнему остается много. 
Так, только 19 апреля закончится 
отбор подрядчика, который зай-
мется разработкой автоматизи-
рованной системы сбора данных 
— в эту базу владельцы средств 
размещений будут вносить ин-
формацию о постояльцах и коли-
честве собранных средств. Смо-
жет ли выбранная компания все-
го за 11 дней разработать про-
граммное обеспечение и устано-
вить его примерно 300 операто-
рам? Пока что это кажется край-
не маловероятным. 

Аналитик группы компаний 
«Финам» Алексей Коренев счита-
ет, что проблема не в смом курор-
тном сборе и штрафах , а в  много-
численных нерешенных вопро-
сах. За границей это не вызывает 
у туристов особого неприятия, 
так как суммы обычно невелики. 

— Проблема в том, что меха-
низм взимания курортного сбо-
ра четко не определен, непонят-
на и система контроля. Большин-
ство вопросов не проработано, и 
думаю, что именно неясность вы-
зывает нервозность как у отдыха-
ющих, так и у отельеров, — гово-
рит он.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Уголовное 
дело могут 
возбудить 
против 
сотрудников 
Росгвардии, 
разрешивших 
работу охраны 
«Зимней 
вишни»

У ЧОПА 
НЕ БЫЛО 
ДОКУМЕНТОВ

Михаил Фалалеев

СОТРУДНИКОВ Центра лицен-
зионно-разрешительной работы 
и госконтроля, выдавших лицен-
зию охранникам торгового цен-
тра «Зимняя вишня» в Кемерово, 
могут привлечь к уголовной от-
ветственности. Стало известно, 
что именно с такой просьбой 
обратилось руководство 
Росгвардии к Следственному ко-
митету России. Напомним, что в 
структуру Росгвардии были пе-
реданы подразделения лицензи-
онно-разрешительной работы, 
ранее входившие в МВД.

После трагедии в Кемерово 
свою служебную проверку про-
вела и Росгвардия — компетен-
тные офицеры центрального ап-
парата выясняли, почему к охра-
не столь серьезного объекта, где 
постоянно находится масса лю-
дей, были допущены неподготов-
ленные работники ЧОПа. Они 
обнаружили и явные коррупци-
онные, так сказать, проявления, 
и системные ошибки.  

Историю с коррупцией, раз-
умеется, будут раскручивать 
следователи. Есть информация о 
том, что владельцы охранного 
предприятия — сыновья бывшего 
заместителя начальника вневе-
домственной охраны Кемеров-
ской области. Вневедомственная 
охрана — тоже в составе Росгвар-
дии. Бывший замначальника ке-
меровского подразделения, увы, 
умер. Но взаимовыгодные связи 
между его сыновьями и нынеш-
ним руководством могли сохра-
ниться. Возможно, именно поэ-
тому лицензии и договор между 
охранным предприятием и тор-
говым центром не соответство-
вали реальным требованиям 
безопасности объекта — многие 
обязанности чоповцев не были 
официально прописаны. Да и во-
обще охранники по этим бума-
гам не имели права нести здесь 
службу. Все эти интересные под-
робности и будет изучать след-
ствие. И делать выводы.

 Но только ли в предполагае-
мой коррупции здесь дело? Мо-
жет, имеет смысл законодатель-
но утвердить степень компетен-
ции и подготовки охранников, 
охраняющих объекты с массо-
вым скоплением людей?  

Обладатели любой лицензии 
на право заниматься охранной 
деятельностью, помимо некото-
рых особых условий,  должны 
обязательно знать законодатель-
ство, правила противопожарной 
и антитеррористической без-
опасности и уметь оказывать 
первую медицинскую помощь. 
Иначе, по идее, лицензии им не 
видать. Но основная когорта сто-
рожей озадачена весьма немно-
гочисленными обязанностями — 
проверить пропуск, сигнализа-
цию, как заперты окна, двери и 
ворота, соблюдены ли меры по-
жарной безопасности и в случае 
необходимости вызвать «ско-
рую», пожарных и полицию. Все. 
Но охранники  «Зимней вишни» 
и это не сумели сделать.

Почему? Видимо, несколько 
лет назад произошел невольный 
перекос в критериях отбора в 
частную охрану. Тогда слишком 
увлеклись очищением ЧОПов от 
криминала, чтобы не было рей-
дерских захватов и легализации 
бандитами оружия. Да, теперь 
появились два вида ЧОПов — эли-
та из бывших спецназовцев, 
наем которых дорого стоит, и те, 
от кого много не требуется, но и 
платить им можно мало. Для 
многих прижимистых предпри-
нимателей, в том числе и адми-
нистраторов  «Зимней вишни», — 
самое то. Не исключено, что поя-
вятся законодательные инициа-
тивы, призывающие исправить 
ситуацию.

МВД Чемпионат мира будет охранять туристическая полиция

Патруль ответит 
по-английски

Михаил Фалалеев

Д
о 5 мая в Санкт-Петер-
бурге, Казани и Сочи в 
составе строевых по-
дразделений патруль-
но-постовой службы 

полиции будут образованы по-
дразделения туристической по-
лиции. При этом численность по-
дразделений останется прежней.

О подписании министром 
внутренних дел России Владими-
ром Колокольцевым распоряже-
ния о создании таких специали-
зированных подразделений со-
общила официальный предста-
витель ведомства Ирина Волк. 

По ее словам, в остальных го-
родах, принимающих чемпионат 
мира по футболу, будут опреде-
лены группы из числа сотрудни-
ков полиции, знающих иностран-
ные языки, для обеспечения кру-
глосуточного реагирования на 
происшествия с участием зару-
бежных граждан в период с 25 
мая по 25 июля. 

— В ближайшее время в терри-
ториальных органах МВД России 

будут проведены организацион-
но-штатные мероприятия, утвер-
ждена нормативная база, внесе-
ны необходимые изменения в 
планирующие документы, разра-
ботаны и утверждены табели ма-
териально-технических средств 
подразделений туристической 
полиции, — рассказала Ирина 
Волк.

Комплектование туристиче-
ских подразделений планируется 
из числа полицейских, владею-
щих иностранными языками. 
При необходимости они пройдут 
дополнительное обучение. Их 
главной задачей станет патрули-

рование мест массового пребы-
вания зарубежных болельщиков, 
оказание им помощи в решении 
каких-либо проблем, прием об-
ращений. 

Ирина Волк напомнила, что в 
столице с августа 2014 года фун-
кции туристической полиции 
возложены на 3-й батальон 1-го 
оперативного полка полиции ГУ 
МВД России по Москве. Его со-
трудники умеют общаться на ан-
глийском, французском, испан-
ском и китайском языках.

Службу они несут на 18 пеше-
ходных зонах столицы в цен-
тральной части города: площадь 

Революции, Тверская площадь, 
на улицах Большая Дмитровка, 
Кузнецкий Мост, Никольская, 
Старый и Новый Арбат, в Камер-
герском, Климентовском и Лав-
рушинском переулках и на Па-
триарших прудах. Их можно лег-
ко узнать по отличительным зна-
кам в виде нарукавных повязок с 
надписью «туристическая поли-
ция» на двух языках (английском 
и русском) и бейджем с фотогра-
фией сотрудника, фамилией и 
именем на английском языке. 

Зарубежным гостям нередко 
требуется помощь — пусть не в 
виде защиты от криминала, а 
просто, как говорится, «рукой 
показать», куда идти. Вот столич-
ные власти вместе с полицией и 
решили подготовить ребят и де-
вушек, хорошо владеющих как 
минимум английским языком и 
знающих историю и достоприме-
чательности города. Понятно, 
что в сказки про медведей с бала-
лайками, бродящих по Москве, 
не верят даже американцы. Но 
все равно зарубежному гостю 
приятно, когда российский поли-

цейский на английском расска-
жет про ближайший музей и как 
туда добраться. 

Кстати, за столичным опытом 
уже тогда, четыре года назад, 
пристально наблюдали коллеги 
из регионов. 

И тут дело не только в указа-
нии министра — главы местных 
администраций очень заинтере-
сованы в иностранном туризме и 
в обеспечении его безопасности, 
причем на европейском уровне. 
В общем, патрульные будут гово-
рить с оксфордским акцентом не 
только в Москве, но и, например, 
в Вологде, где тоже есть что по-
смотреть. 

Найти и подготовить таких со-
трудников не так просто. И это 
несмотря на прибавку к жалова-
нию за знание иностранного язы-
ка в 20 тысяч рублей. Конкурс в 
Москве был впечатляющим — из 
трех сотен кандидатов проходи-
ли всего десять человек. Почти 
как в МГУ. 

Сотрудника туристической полиции 
легко узнать по нарукавной повязке 
и нагрудному бейджу.

Акцент

 Рублем накажут как тури-
стов, так и гостиницы 
со здравницами

Акцент

 Интуристу приятно, когда 
наш полицейский на его языке 
расскажет про ближайший 
музей и как туда добраться

Читайте также: ФНС разъяснила, какие хозяйственные 
постройки освобождены от налогов
rg.ru/art/1519942

По имеющимся 
лицензиям 
и договору 
охранники не были 
вправе работать 
в торговом центре

Если выигрыш превышает 15 тысяч рублей, оператор обязан провести 
идентификацию участника лотереи и выяснить, исполнилось ли ему 18 лет.

ПРАВО КС обязал 
госорганы обеспечивать 
вакцинацию диких 
животных в охотничьих 
угодьях

За чей счет 
укол?

Наталья Козлова

В ОХОТХОЗЯЙСТВАХ прививки диким животным бу-
дут делать за счет казны. Вчера Конституционный суд РФ 
проверил на соответствие Основному Закону одну из 
статей (№ 43) Закона «Об охоте и о сохранении охотни-
чьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты РФ». С такой просьбой в суд обратил-
ся «Спортивно-охотничий клуб «Румелко-Спортинг».

Суть в следующем — в марте 2014 года в Тверской об-
ласти из-за эпидемии бешенства среди диких зверей был 
введен карантин. Клуб «Румелко-Спортинг», ожидав-
ший, что препараты для вакцинации диких зверей, явля-
ющихся государственной собственностью, должны пре-
доставить госорганы, был оштрафован на 700 тысяч ру-
блей. Потом суды снизили сумму штрафа в два раза, так 
как клуб купил препараты за свой счет . А потом обра-
тился в суд, считая, что оспариваемая норма неправиль-
но перекладывает бремя лечения зверей с государства на 
тех, кто заключил охотхозяйственные соглашения. 

КС РФ подчеркнул, что правовое регулирование в 
сфере охоты и сохранения охотничьих ресурсов предус-
матривает ответственность и федеральных органов влас-
ти и субъектов, и тех, кто заключил охотхозяйственные 
соглашения. Последние отвечают за профилактику на 
своих угодьях, но нет однозначного ответа на вопрос — 
кто именно обязан приобретать сами препараты.

По мнению КС, норма, которая смутила клуб, дейст-
вительно дефектна. Ее нельзя назвать ясной, что создает 
предпосылки для административного произвола и изби-
рательного правосудия. Значит, норма не соответствует 
Конституции РФ. Закон поправят, а пока идет этот про-
цесс, вакцины для охотхозяйств купит государство по За-
кону «О ветеринарии». 

Дело клуба велено пересмотреть.

Если у бабы Маши 
дача площадью 
4–6 соток, она 
получает законное 
освобождение от 
земельного налога

МНЕНИЕ

Марина Виленская, 
вице-президент Национальной курортной ассоциации:

— Нужен ли вообще курортный сбор? Если в санатории приезжают семьей, сум-

ма окажется очень приличной и сильно ударит по бюджету отдыхающих. Что ка-

сается санаториев, то в эксперименте участвуют только те здравницы, которые 

зарегистрированы в фискальных органах. Именно на них ложится ответствен-

ность взимать сбор с клиентов. А мелкие нелегальные гостиницы окажутся в бо-

лее выгодном положении.

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 апреля 2018
вторник № 69 (7532)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЕКТ Правительство
поддержало проект,
разрешающий видеодопросы
свидетелей преступлений

Видите, 
что говорят

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России на-
правило положительный отзыв 
на проект поправок в УПК, раз-
решающих допрос свидетелей с 
помощью систем видеосвязи.

Как сообщается на офици-
альном сайте правительства 
страны, проект вносится в Гос-
думу сенатором Андреем Куте-
повым. Документ дополняет 
УПК статьей, прописывающей 
порядок и особенности допроса 
свидетеля по уголовному делу 
посредством видео-конференц-
связи.

«Предлагаемые поправки в 
УПК позволят решить достаточ-
но распространенную пробле-
му, когда следствию необходимо 
допросить человека, находяще-
гося в другом городе, — пояснил 
«РГ» председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Такое быва-
ет, если свидетелем преступле-
ния стал иногородний, напри-
мер, турист. Или человек, нахо-
дящийся в командировке. Есте-
ственно, он не может оставаться 
в городе на все время расследо-
вания. Кроме того, масса пре-
ступлений совершается на тран-
спорте, скажем, в поездах. Пре-
ступник задержан, а свидетели и 
потерпевшие разъехались по 
разным концам страны. Вряд ли 
надо объяснять, сколько затруд-
нений из-за этого возникает у 
следствия». 

Между тем с помощью техно-
логий все решается достаточно 
просто. Однако, по мнению пра-
вительственных экспертов, за-
конопроект нуждается в опреде-
ленной доработке технического 
характера.

«Например, необходимо на-

делить соответствующими пол-
номочиями того следователя, 
что будет встречать свидетеля, 
условно говоря, на другом кон-
це провода», — рассказывает  
Владимир Груздев.

По его словам, процедура 
будет напоминать ту, что дей-
ствует в арбитражных судах во 
время процессов, проходящих 
в режиме видео-конференц-
связи. Участник процесса при-
ходит в арбитражный суд в сво-
ем регионе, там судья проверя-
ет его документы и подтвер-
ждает личность и процессуаль-
ный статус.

«При этом тот судья, что 
проверял документы, не явля-
ется участником рассмотрения 
дела, — обращает внимание Вла-
димир Груздев. — Точно так же и 
следователь из другого региона 
будет просто обеспечивать воз-
можность участия свидетеля в 
допросе. Такому следователю 
необходимы полномочия на 
проведение процессуальных 
действий, направленных на 
обеспечение производства до-
проса, а также по составлению 
и подписанию протокола ука-
занного следственного дейст-
вия».

Законопроект предусматри-
вает возможность использова-
ния видеосвязи для допроса 
только свидетеля. 

Между тем, по мнению эк-
спертов, стоит разрешить ис-
пользование таких систем и для 
допроса других участников уго-
ловного судопроизводства: по-
терпевшего, эксперта, специа-
листа, подозреваемого, обвиня-
емого. Правительство поддер-
жало проект концептуально, но 
с учетом высказанных замеча-
ний.

Мимо Москвы

По их расчетам, предложение минтранса — раз-
умный компромисс. «Конечно, при такой про-
порции (10/0) не избежать выпадения доходов 

бюджета. По нашим расчетам — до 12 миллиардов рублей 
в год. Но положительный эффект от этой меры будет 
больше, — отметил в разговоре с «РГ» главный эксперт 
Института экономики транспорта и транспортной поли-
тики Федор Борисов.

По выкладкам аналитиков Высшей школы экономи-
ки, при сценарии 10/0 ожидается рост спроса на семь 
процентов на перевозки в целом внутри России, а на 
региональных линиях рост составит 18,7 процента, и 
как следствие произойдет увеличение налогооблагае-
мой базы. Также это повлечет за собой рост спроса на 
российские региональные суда (поддержка проекта 
«Сухой Суперджет») и тоже увеличение по этому на-
правлению налогооблагаемой базы.

Повысится авиационная мобильность населения, 
добавляет Федор Борисов, в том числе в прямом меж-
региональном сообщении. Он также прогнозирует сни-
жение стоимости авиабилетов для пассажиров. Таким 
образом количество региональных пассажиров увели-
чится примерно на 2,37 миллиона человек в год.

Теперь рассмотрим другой сценарий: 18/0. Надо 
учесть, напоминает Борисов, что три четверти всего 
авиатрафика идет через Москву, и если вернуть 
18-процентную ставку налога на добавленную стои-
мость на этом направлении, то под удар будут постав-
лены практически все перевозчики. Это, уточняет эк-
сперт, станет бременем для отрасли в размере шести 
миллиардов рублей (налоговая нагрузка), что для си-
стематических 
убытков в отрасли 
критично. И мера по 
поддержке регио-
нальных перевозок 
(обнуление налога 
на добавленную 
стоимость) будет 
нивелирована тем 
негативным эффек-
том, который от-
расль получит.

«Кроме того, — 
продолжает собеседник «Российской газеты», — есть 
определенный туристический сегмент полетов, на ко-
тором также отразится повышение «московского» 
НДС до 18 процентов. Может ухудшиться ситуация с 
доступностью ряда курортов внутри страны. Загранич-
ные перелеты станут более привлекательными с точки 
зрения развития туризма. Например, те, кто летает из 
Москвы на Кавказ. Для них билеты вырастут на восемь 
процентов, и для них будет полет уже дорогим».

У налогового маневра 10/0 есть еще один плюс, го-
ворится в исследовании. Увеличение спроса на пасса-
жирские перевозки приведет к созданию около 4,7 ты-
сячи новых рабочих мест в региональных авиакомпа-
ниях (из расчета одна штатная единица на 500 переве-
зенных пассажиров).

Соответствующий рост занятости произойдет в от-
раслях экономики, связанных с приемом туристов (в 
том числе деловых): в гостиницах, общественном пита-
нии, городском транспорте и так далее. 

Совокупный рост занятости аналитики оценили 
примерно в 24 тысячи новых рабочих мест в авиаком-
паниях, аэропортах и туристической индустрии в це-
лом. Это даст новые поступления в бюджетную систе-
му Российской Федерации от налога на доходы физиче-
ских лиц (НДФЛ) около 1,84 миллиарда рублей в год.

Однако есть еще одно предложение, которое рассма-
тривали первым и за которое «проголосовали» анали-
тики Высшей школы экономики. Это вариант 0/0. То 
есть обнулить ставку налога на добавленную стои-
мость на все авиаперевозки, ведь рейсы за рубеж по 
международным правилам вообще не облагаются этим 
налогом.

Но инициатива не нашла поддержки у минфина. И 
тогда минтранс предложил свой компромиссный вари-
ант: 10/0. Если бы нулевой вариант прошел, аналитики 
Высшей школы экономики обещали, что рост спроса на 
все внутрироссийские перевозки составит 12 процен-
тов. По сценарию 10/0 — почти в два раза меньше, 6,8 
процента.

Какой сценарий в конце концов выберут, покажет 
время. Многое будет зависеть от позиции министерст-
ва финансов.

АРСЕНАЛ Испытана модернизированная 
ракета-перехватчик

Летит 
быстрее пули
Сергей Птичкин

М
инобороны России сооб-
щило об успешном ис-
пытании противораке-

ты. Военное ведомство даже 
опубликовало видео пуска. Он 
впечатляет — ведь ракета выле-
тает из шахты быстрее пули.

Еще совсем недавно такие ка-
дры были секретными, видеть 
их могли только специалисты. 

Командующий объединением 
ПВО и ПРО Воздушно-космиче-
ских сил России генерал-майор 
Андрей Приходько заявил, что 
модернизированная противора-
кета успешно выполнила задачу 
и поразила условную цель в 
установленное время.

Пуск был осуществлен с тер-
ритории полигона Сары-Шаган. 
Здесь на территории Казахстана 
в районе озера Балхаш находит-
ся единственный в Евразии по-
лигон для разработки и испыта-
ний именно противоракетного 
оружия. Он входит в состав рос-
сийского Государственного цен-
трального межвидового полиго-
на Капустин Яр. 

На этот счет существует спе-
циальное российско-казахстан-
ское соглашение.

По сложившейся практике с 

территории полигона Капустин 
Яр в сторону Балхаша пускают-
ся баллистические ракеты-цели. 

Они перехватываются проти-
воракетами, пущенными с поли-
гона, находящегося в Казахста-
не. 

Там построены специальные 
шахтные пусковые установки, 
аналогичные тем, в которых 
размещаются ракеты ПРО, за-
щищающие Москву. 

Особенностью и преимуще-
ством трассы Капустин Яр — 
Балхаш считается то, что она 
проходит над континентальной 
частью бывшего Союза и контр-
олировать полет ракет с помо-
щью чужих разведывательных 
самолетов невозможно.

Скорее всего, с использова-
нием этой трассы будут прохо-
дить испытания зенитно-ракет-
ной системы С-500, создание 
которой идет в соответствии с 
утвержденным графиком. Си-
стема позиционируется не толь-
ко как противосамолетная, но и 
как противоракетная. 

Пока же тестируются модер-
низированные противоракеты 
комплекса А-135, принятого в 
эксплуатацию в 1990 году. Этот 
комплекс составляет основу 
ПРО Москвы. Кстати, аналогов 

наших противоракетных систем 
нет нигде в мире. Достаточно 
сказать, что противоракета мас-
сой несколько десятков тонн ле-
тит с гиперзвуковой скоростью 
более четырех километров в се-
кунду. 

Сам ее старт из шахты произ-
водит неизгладимое впечатле-
ние. 

Взрыв, огонь, столб дыма — и 
почти неразличимая точка раке-
ты на высоте нескольких кило-
метров. У наших противоракет 
совершенно оригинальная дви-
гательная установка. Топливо не 
горит, а взрывается, причем 
взрывной процесс полностью 
управляем.

В СМИ уже прошла информа-
ция о том, что еще до 2020 года 
комплекс А-135 начнет заме-
няться на новейший А-235, раз-
работкой которого занимается 
концерн Воздушно-космиче-
ской обороны «Алмаз-Антей». 

Кстати, оборонная промыш-
ленность предложила абсолют-
но новый вариант эшелониро-
ванной системы ПРО, которая 
прикроет не только Москву, но и 
всю Россию. Об этом сообща-
лось еще в прошлом году. 

 Межведомственная рабочая 
группа по созданию техниче-
ской основы воздушно-косми-
ческой обороны нашей страны 
констатировала, что промыш-
ленности и военной науке уда-
лось выработать рациональный 
вариант создания противора-
кетного щита. Он будет вклю-
чать наземный и космический 
эшелоны. 

Утверждалось, что с заверше-
нием развертывания Единой 
космической системы Россия 
будет полностью закрыта про-
тиворакетным куполом.

СУД

Актера
приговорили 
к 22 годам 
за педофилию

ЧЕЛОВЕК — 
ЗМЕЯ

Иван Петров

ИЗВЕСТНЫЙ 53-летний рос-
сийский актер кино и цирка 
Мухтар Гусенгаджиев в поне-
дельник был приговорен к 22 го-
дам колонии строгого режима. 
Артиста судили за педофилию. 

Как сообщили в Главном след-
ственном управлении Следст-
венного комитета РФ по Москве, 
суд признал вину Гусенгаджиева 
в насильственных действиях 
сексуального характера и ис-
пользовании несовершеннолет-
них в целях изготовления пор-
нографических материалов.

Следствием и судом установ-
лено, что в период с 2012 по 2015 
год Гусенгаджиев совершал на-
сильственные действия сексу-
ального характера в отношении 
нескольких малолетних детей. 
Это дети родственников и знако-
мых. Также он знакомился с жен-
щинами с детьми. Втирался в до-
верие к дамам, чтобы те оставля-
ли с ним наедине своих детей.

«В ходе проведенных обысков 
по месту жительства мужчины 
были обнаружены видеозаписи 
порнографического содержания 
с изображением малолетних де-
тей», — рассказали в СК.

В рамках расследования ар-
тисту были назначены и прове-
дены медицинская, комплексная 
сексолого-психолого-психиа-
трическая, психолого-лингви-
стические экспертизы. Выводы 
экспертов позволили следствию 
изобличить вину по всем инкри-
минируемым ему 6 эпизодам.

Сам Гусенгаджиев свою вину 
не признал. Он утверждает, что 
его подставили родственники с 
целью отобрать квартиру в Мо-
скве. По словам осужденного, 
его племянник, дочка которого 
фигурирует в деле в качестве од-
ной из пострадавших, смонтиро-
вал видео, которое легло в осно-
ву обвинительного заключения.

Мухтар Гусенгаджиев — ма-
стер йоги, известен по ролям в 
сериалах. Он попал в Книгу ре-
кордов Гиннесса как самый гиб-
кий мужчина. Его даже прозвали 
«человек-змея». 

ПОЛИЦИЯ 
В Подмосковье
обнаружили
теплицу для
выращивания
конопли

НАШЛИ 
ПО ТОКУ 

Владимир Богданов

ПОДМОСКОВНЫЕ наркополи-
цейские при поддержке бойцов 
спецназа «Гром» задержали трех 
подозреваемых в сбыте наркоти-
ков. Об этом сообщила глава 
пресс-службы подмосковной по-
лиции Татьяна Петрова.

— Злоумышленники в возра-
сте от двадцати девяти до пяти-
десяти двух лет арендовали дом 
в деревне Слободище в Орехово-
Зуеве и оборудовали его под под-
польную нарколабораторию. 
Для выращивания конопли подо-
зреваемые приобрели тепловые 
лампы, вентиляторы, семена и 
специальное оборудование, — 
рассказала Петрова.

В подпольной теплице опера-
тивники обнаружили 230 кустов 
конопли. Кроме этого у подозре-
ваемых нашли три свертка с ма-
рихуаной.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» один из оперативников, 
наркодельцов вычислили до-
вольно легко: в арендованном 
доме зафиксировали резкое уве-
личение расхода электроэнер-
гии. Подозреваемые арестованы. 
По заведенному уголовному 
делу им грозит до 20 лет тюрьмы. 
По информации заместителя на-
чальника подмосковного Управ-
ления по контролю за оборотом 
наркотиков Игоря Охрименко, с 
начала года полицейские выяви-
ли 50 наркопритонов и подполь-
ных лабораторий. 

Автомобили ГАИ разъясняет, как действовать водителям в случае ДТП

Разъедемся 
по-хорошему
Владимир Баршев 

В 
прошлом году более 
миллиона водителей 
воспользовались под-
с ка з ка м и  Г И БД Д  о 
том, как поступать в 

случае аварии. Эта услуга поль-
зуется спросом. 

Напомним, что подробная 
инструкция о действиях в слу-
чае ДТП размещена на офици-
альном сайте Госавтоинспекции 
гибдд.рф. Ежедневно к ней обра-
щаются от 2 до 3 тысяч посети-
телей сайта. 

Еще в июле 2015 года в пра-
вила дорожного движения были 
внесены изменения, регламен-
тирующие порядок действий во-
дителей в случае незначитель-
ной аварии, в которой не по-
страдали люди. Новый порядок 
предусматривает возможность 
разъехаться с места, вообще ни-
чего не оформляя. Также он 
предусматривает самостоятель-
ное оформление ДТП по Евро-
протоколу, то есть без вызова 
ГИБДД. Есть возможность прое-
хать для оформления аварии на 
ближайший пост или в ближай-
шее подразделение дорожно-па-
трульной службы. И как край-
ний случай — ожидать прибытия 
сотрудников ГИБДД на месте 
происшествия. 

Несмотря на то, что абсолют-
ное большинство аварий — более 
70 процентов — не требуют 
о ф о р м л е н и я  с от р у д н и к о м 
ГИБДД, водители предпочитают 
все-таки вызвать инспектора. 
Хотя в последнее время тенден-
ция постепенно меняется.  

 По данным страховщиков, за 
2 месяца этого года Европрото-
колом воспользовались более 
100 тысяч автовладельцев. Их 
количество по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года  выросло на 9,6 процента.

Статистика Госавтоинспек-
ции показывает, что практиче-
ски каждая третья авария сегод-
ня оформляется без вызова со-
трудников полиции. Доля води-
телей, оформлявших ДТП по Ев-
ропротоколу, в целом по России 
с начала года составила более 38 
процентов. Годом ранее она 
была на уровне 31 процента. 

Чем больше аварий будет 
оформляться без привлечения 
сотрудников ГИБДД, тем боль-
ше у инспекторов будет воз-
можностей для выявления опа-
сных нарушителей, например 
нетрезвых водителей, контроля 
за дорожным движением и пре-
дупреждением более серьезных 
ДТП. 

Госавтоинспекция также на-
поминает, что оформить аварию 
по Европротоколу можно в тех 
случаях, когда в аварии участ-
вовали только два автомобиля, 
оба водителя которых застрахо-
ваны по ОСАГО. Нет пострадав-
ших, не причинен ущерб тре-
тьим лицам. При этом у водите-
лей не должно быть разногласий 
по обстоятельствам ДТП и полу-
ченным в результате поврежде-
ниям. 

Стоит напомнить, что лимит 
выплат по Европротоколу со-
ставляет сейчас 50 тысяч ру-
блей. 

Посмотреть и скачать алго-
ритм действий при аварии мож-
но на сайте гибдд.рф в разделе 
«Правила оформления ДТП». 
Его можно распечатать и возить 
с собой в бардачке. В случае ава-
рии это будет ценная подсказка. 
Ведь не все помнят, что зача-
стую можно обойтись и без 
ГИБДД. 

Цены на авиабиле-
ты могут вырасти, 
если поднять до 18 
процентов НДС для 
московских рейсов

Читайте также: ГИБДД будет 
выявлять пьяных 
водителей новым способом
rg.ru/art/1523836
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причем взрывнойпроцесс 
полностью управляем
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РЕШЕНИЕ Суд арестовал
имущество родственника
полковника Захарченко

Крутое добро 

Владимир Полетаев

ВЧЕРА стало известно, что суд в Москве выдал санкцию 
на арест имущества обвиняемого в дезертирстве и по 
делу о взятках полковника ФСБ Дмитрия Сенина. 

Сенин проходит фигурантом по делу своего родствен-
ника — полковника Дмитрия Захарченко. Сенин обвиня-
ется по двум эпизодам получения взятки Захарченко — 
800 тысяч долларов и более трех миллионов рублей. 

По уточненным данным, судом наложен арест на иму-
щество Сенина, его супруги и нескольких родственни-
ков. Общая сумма арестованного оценивается более чем 
в 300 миллионов рублей. Суд наложил запрет на куплю-
продажу, аренду, дарение и другие сделки с имуществом, 
в перечне которого восемь автомобилей, около 20 квар-
тир в Москве, Московской области и Сочи, а также зе-
мельные участки и дома в Подмосковье.

Бывший высокопоставленный сотрудник организа-
ционно-инспекторского управления ФСБ Сенин был 
объявлен в розыск по подозрению в дезертирстве в 
прошлом году. Сенин приходится близким родственни-
ком бывшему заместителю начальника управления «Т» 
Главного управления экономической безопасности МВД 
полковнику полиции Дмитрию Захарченко, получивше-
му криминальную известность после обнаружения в 
квартире его сестры, жены Сенина, в ходе обыска 8,5 
миллиарда рублей в рублях и иностранных валютах.

Как стало известно из официальных источников, «в 
конце апреля 2017 года, уходя на обед, он оставил сослу-
живцам ключ от сейфа, удостоверение и рапорт об уволь-
нении из органов ФСБ». Назад он не вернулся. Только по 
статье «дезертирство» ему грозит до 7 лет.
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

НА КАКОМ ЯЗЫКЕ ГОВОРИТ 
ЧИНОВНИК

Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово

ВЧЕРА, на девятый день трагедии 
в «Зимней вишне», врио губерна-
тора Кузбасса Сергей Цивилев 
встретился с представителями 
органов государственной власти, 
местного самоуправления, депу-
татами и журналистами. Помочь 
семьям погибших и пострадав-
ших на пожаре, сделать все, чтобы 
трагедия не повторилась — эти за-
дачи новый руководитель обла-
сти назвал первоочередными. 

Сергея Цивилева представил 
собравшимся полномочный пред-
ставитель президента России в 
Сибирском федеральном округе 
Сергей Меняйло. Официальная 
церемония началась с минуты 
молчания в память о жертвах по-
жара. 

— Вся наша с вами жизнь пере-
вернулась в то самое воскресенье, 
она кардинально изменилась, — 
подчеркнул Сергей Цивилев, до-
бавив, что трагедия повлияла и на 
политическую, и на экономиче-
скую ситуацию. 

Но самое главное сегодня — ра-
бота с семьями. 

— С каждым родственником 
беседуем индивидуально, дело не 
ограничится выплатами в пять 
миллионов рублей, программа 
помощи рассчитана на долгие 
годы в зависимости от ситуации, 
— сказал Цивилев. — Особенно это 
касается детей, оставшихся без 
родителей. Мы их должны дове-
сти не только до момента физиче-
ского становления, но пока они не 
встанут на ноги как достойные 
граждане. Мы должны пройти 
вместе с ними школу, институт, 
трудоустроить. 

Работа, нацеленно не то, что 
предотвратить возможность по-
вторения трагедии, также требу-
ет взвешенного, щепетильного 
подхода. Это касается и освеще-
ния произошедших событий. 

— Скоропалительных, эмоцио-
нальных решений принимать 
нельзя, нужно разобраться и рас-
ставить все акценты, ведь речь о 
судьбах людей, — отметил полпред 

Сергей Меняйло. — Все, что случи-
лось, сейчас анализируют и пра-
воохранительные, и контрольно-
надзорные органы. И соответст-
вующие выводы будут сделаны. 
Нужно давать объективную кар-
тину. Все, что возможно сегодня 
открыть, уже рассказывается 
родственникам погибших. Прове-
ренная, объективная информа-
ция будет последовательно дове-
дена для всего общества. Это бу-
дут уже конкретные, проверен-
ные и точные факты. Расследова-
ние ведут опытнейшие следовате-
ли-криминалисты центрального 
аппарата СК РФ. Через несколько 

дней в Кемерово снова прибудет 
председатель СК РФ. Здесь рабо-
тает очень опытная группа следо-
вателей-криминалистов... Но не-
взирая ни на что, жизнь продол-
жается. И мы будем двигаться 
вперед. 

Этому движению, как убежден 
врио губернатора, должен помочь 
огромный, в большей степени — 
человеческий потенциал Кузбас-
са. Люди неравнодушны к судьбе 
своего региона, болеют за него. 

— Мне предстоит вникнуть во 
все особенности региона, во все 
программы, которые были со-
ставлены, разобраться во всем. 
Намерен вести работу открыто. 
Потому что общество должно 
знать о том, что мы делаем. 

К слову, команду обладмини-
страции врио губернатора ме-
нять не собирается. По мнению 
Сергея Цивилева, работать и 
управлять регионом должны его 
жители.

О КОМ ГОВОРЯТ

«СКОРАЯ» ЛОЖЬ

Нина Рузанова,
«Российская газета», Кемерово

АЛЬБЕРТ Табермаков, врач ке-
меровской «скорой» (на фото ря-
дом), сейчас на больничном. «Он 
не хочет ни с кем разговаривать», 
— довольно резко ответили мне в 
областном департаменте здраво-
охранения. И его можно понять — 
наверняка ему, хорошему врачу, 
который много лет отработал в 
«скорой», сейчас смертельно 
стыдно перед всей страной.

Спустя двое суток после тра-
гедии Альберт поднялся на три-
буну стихийного митинга и начал 
кричать о том, что переполнены 
морги… Хотя и не дежурил он в ту 
смену, когда произошел пожар. И 
не знал ничего, только, по собст-
венному признанию, «читал в 
Интернете». Как и почему полез 
выступать, он сейчас не понима-
ет и сам. Альберт — скорее сам 
жертва атаки, чем один из атаку-
ющих. И может быть, его даже не 
уволят — главврач кемеровской 
станции скорой Сергей Киреев 
почти пообещал это мне. «Непро-
стительно, конечно… Но будем 
пытаться прощать — тем более че-
ловек извинился, осознал, чувст-
вует теперь свою ответствен-
ность», — говорит он. 

И не очень по-медицински, 
зато доходчиво объясняет, что 
случилось с его подчиненным:  

— Сработал какой-то тумблер 
психологический, щелкнуло где-
то и перекрыло сознание — оста-
лись одни эмоции. Массовая исте-
рика — ей сложно противостоять. 
Одно дело смотреть репортажи по 
телевизору и совсем другое — быть 
внутри этого эмоционального 
вихря, тут все что угодно может с 
психикой произойти… Фейкам 
про множество погибших верили 
даже вполне здравомыслящие 
люди. У многих из них «вдруг» 
оказывались знакомые и даже 
родственники в администрации, 
МЧС, в других авторитетных 
структурах, якобы подтверждаю-
щие все нагроможденные нелепо-
сти. Большинство из них не пыта-
лись накрутить себе просмотры, 
вовсе нет. У них, как у Альберта, 
«сработал тумблер», отключаю-
щий сознание. Войдя в определен-
ный гипнотический ритм, как 
первобытные люди у костра, не 
так-то просто из него выйти. Оста-

новить этот снежный ком смогла 
только открытость действий влас-
ти и правоохранителей. 

Безусловно, с таким в России 
столкнулись, пожалуй, впервые. И 
дело не только в атаке фейков со 
стороны. При всем уважении к 
Аману Тулееву нельзя не при-
знать, что стиль его управления 
регионом — авторитарный. А это 
при всех имеющихся плюсах име-
ет и обратную сторону — очевид-
но, что в других регионах люди не 
смогли бы так легко поверить в чу-
довищную ложь, которую якобы 
сообщают власти, преуменьшая 
количество погибших. А здесь 
охотно верят, что власть «всемо-
гуща». «Я чувствовала колоссаль-
ный разрыв между людьми и влас-

тью, — рассказывает одна из при-
сутствующих на митинге. — Ка-
ждое слово чиновников мгновен-
но начинали опровергать, не же-
лая слышать ничего». 

Но гораздо важнее, считает до-
ктор социологических наук Над-
ежда Вавилина, в кузбасских собы-
тиях наглядно проявилось новое 
для нас явление — общественная 
солидарность. «Только в Новоси-
бирске в первые дни после траге-
дий прошло, по моим сведениям, 
восемь стихийных событий, де-
монстрирующих солидарность, — 
говорит Надежда Вавилина. — 
Люди собирались вместе, чтобы 
осмыслить ситуацию. Такое массо-
вое, стихийное проявление обще-
ственной солидарности, объеди-
нившее людей разных возрастов, 
социального положения и взгля-
дов, дорогого стоит. И сейчас очень 
важно для страны в целом дать на 
этот запрос общества адекватный 
ответ». Им, по мнению социолога, 
в данном случае должна быть абсо-
лютно правдивая информация о 
кемеровской трагедии. 

ГОСДУМА

ОХОТНЫЙ РЯД: ИДЕТ ОХОТА НА ФАЛЬШИВКУ

Татьяна Замахина

В 
Госдуму внесен законо-
проект о блокировке в 
Интернете сведений, 
порочащих честь и до-
стоинство как граждан, 

так и юридических лиц. Ограни-
чивать доступ к информации, со-
гласно поправкам, будут в тех 
случаях, если интернет-ресурс 
добровольно не убрал ее в уста-
новленные законом сроки.

Поправки внесли депутаты 
фракции «Единая Россия» во гла-
ве с председателем комитета по 
безопасности Василием Пискаре-
вым.

Инициаторы напоминают, что 
граждане, а также компании уже 
сейчас имеют право требовать 
удаления соответствующей ин-
формации согласно статье 152 
Гражданского кодекса РФ. Снача-
ла нужно добиться вердикта суда 

о том, что те или иные сведения 
являются порочащими и недосто-
верными. Однако удалить «непра-
вильную» информацию из Интер-
нета весьма проблематично.

Существует правовой пробел, 
который необходимо устранить, 
объяснил «РГ» один из авторов 

законопроекта, зампред комите-
та Анатолий Выборный. Дела о за-
щите чести, достоинства и дело-
вой репутации длятся долго — 
полгода, год, напомнил он. Пред-
положим, истец получил вердикт 
в свою пользу, и после вступле-
ния решения в законную силу по-

рочащая информация должна 
быть удалена. «Ответчик оплачи-
вает штраф, но ничего не удаляет, 
— поясняет парламентарий. — 
Данный законопроект призван 
создать механизм, который даст 
возможность заблокировать ин-
формацию, даже если ответчик не 
устраняет ее в добровольном по-
рядке в установленный законом 
срок. Такого механизма до сих 
пор не было».

Блокировка согласно инициа-
тиве произойдет в течение одного 
рабочего дня после того, как при-
став-исполнитель направит по-
становление об ограничении до-
ступа в Роскомнадзор.

Поправки появились в тот мо-
мент, когда в Госдуме активно за-
говорили о законодательной за-
щите от фейковых новостей после 
трагедии в Кемерово (речь, в 
частности, о серьезном завыше-
нии числа погибших в целях раз-

дувания паники). Как подчеркнул 
Выборный, законопроект не свя-
зан с этой темой. Речь в нем идет 
именно о той информации, кото-
рая в судебном порядке подтвер-
ждена как несоответствующая 
действительности и порочащая 
честь, достоинство и деловую ре-
путацию. 

Что касается усиления защи-
ты от спекуляций и фейков в Ин-
тернете, то в Госдуме работают 
над этой темой отдельно. Про-
фильный комитет по информпо-
литике после трагедии обещал 
представить предложения по вос-
препятствованию распростране-
нию такого рода лженовостей. 
Отдельные депутаты выступили с 
предложением отказаться от ано-
нимности в Интернете. Спикер 
Госдумы Вячеслав Володин при-
звал коллег действовать взвешен-
но, ведь есть риск нарушить осно-
вополагающие права граждан.

Акцент

 Блокировка произойдет 
в  течение одного рабочего 
дня после того, как пристав-
исполнитель направит поста-
новление об ограничении 
доступа в Роскомнадзор

Сработал какой-то 
психологический 
тумблер, щелкнуло 
где-то и перекрыло 
сознание — оста-
лись одни эмоции

Расследование тра-
гедии ведут опыт-
нейшие следовате-
ли-криминалисты 
центрального аппа-
рата СК РФ

ПРЕЦЕДЕНТ

€ 45000 
ЗА ФЕЙК

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

КАК уже писала «Российская га-
зета», во французском министер-
стве культуры разработан план 
по борьбе с фейковыми новостя-
ми, о чем в феврале этого года со-
общила глава этого ведомства 
Франсуаз Ниссен (см. номер «РГ» 
за 15.02.2018, а также материалы, 
опубликованные на сайте «РГ» 
13.02.2018 и 14.02.2018).

Особыми правами, как указа-
но в документе, предлагается на-
делить французский Высший со-
вет по аудиовизуальным средст-
вам информации (CSA). В тече-
ние пятинедельного периода он 
будет обладать полномочиями 
приостанавливать и даже отзы-
вать лицензию у тех телекана-
лов, радиостанций, которые «на-
ходятся под влиянием иностран-
ных государств», если установит 
факт распространения фальши-
вых сведений. В документе нет 
определения того, что следует 
считать «ложными новостями». 
Правда, есть ссылка на закон о 
прессе полуторавековой давно-
сти. Тем законом предусмотрен 
штраф в 45 тысяч евро за подоб-
ные нарушения. Законопроек-
том также предложена ускорен-
ная схема, по которой любой 
гражданин может подать в суд, 
если обнаружить, как указано в 
документе, «массовое и искусст-
венное распространение фаль-
шивой информации».  В этом 
случае специально назначенный 
судья может в течение 48 часов  
заблокировать источник «фейк-
ньюс».

Стало известно, что проект 
закона, который получил назва-
ние «О надежности и доверии к 
информации», должен быть 
представлен  этой весной на од-
ном из ближайших заседаний 
Национального собрания. Это 
сделают депутаты парламент-
ского большинства французско-
го президента Эмманюэля Ма-
крона. Напомним, что хозяин 
Елисейского дворца неоднократ-
но высказывался на эту тему и 
был инициатором самого зако-
нопроекта.

Как указано в документе, су-
ществующая правовая база не 
адаптирована к новым  вызовам 
в информационной области, а 
поэтому возникла необходи-
мость принятия дополнитель-
ных мер. В первую очередь они 
будут касаться таких социаль-
ных сетей, как Facebook и 
Twitter, интернет-платформ 
YouTube, а также СМИ, как от-
мечено в законопроекте, кото-
рые «находятся под иностран-
ным влиянием». Законопроек-
том предлагается применять со-
держащие в нем ограничитель-
ные меры во время избиратель-
ных кампаний, а именно прези-
дентских, парламентских и ев-
ропейских — за пять недель до 
голосования. В документе нет 
ссылки на случаи распростране-
ния ложных сведений, хотя в 
«Монде» не преминули напом-
нить о прошлогодних выборах в 
США, а также референдуме о вы-
ходе Великобритании из Евро-
союза. Новым законом, если он 
будет одобрен в нынешнем виде, 
вменяется в обязанность соци-
альным сетям публиковать све-
дения о так называемом «про-
плаченном информационном 
контенте с указанием конкрет-
ных заказчиков и полученных 
сумм».

РЕЗОНАНС 

МЕДИАМАРОДЕРЫ-2  

Наталья Лебедева

С
трашная трагедия в Кеме-
рово, к сожалению, в оче-
редной раз показала, что 

чужое горе — это повод для пани-
ки, спекуляции и заработка. Кто-
то на волне хайпа ловил клики и 
увеличивал количество подпис-
чиков. Кто-то использовал волну 
неконтролируемой информации, 
чтобы настроить людей против 
своих политических конкурен-
тов.

Готово ли общество в горе и 
трауре к той войне, которая раз-
ворачивается за разум и чувства?

— Идет война стереотипов, — 
говорит телеведущий Владимир 
Соловьев. — Вера в свою без-
упречность и убежденность, что 
государство говорит им неправ-
ду, создали у этих молодых и не 
только людей ощущение, что ка-
ждое их слово есть истина в по-
следней инстанции. И они ис-
кренне не понимают, что инфор-
мацию нужно проверять и мы-
слить разумно. А им нужно бы-
стро-быстро, хайп-хайп… 

Следственные органы устано-
вили один из источников ложной 
информации. Им оказался гра-
жданин Украины Никита Куви-
ков, известный как пранкер Евге-
ний Вольнов. Он уже объявлен в 
международный розыск. Но лю-
битель розыгрышей всего лишь 

бросил камушек, а волну ложной 
информации подняли десятки 
российских топ-блогеров. Мно-
гим из них нет еще и 25 лет, но 
зато каждый день их читают в со-
цсетях и смотрят на YouTube 
миллионы подписчиков.  По 
оценкам экспертов, миллионы 
просмотров и перепостов могли 
пополнить кошелек юного блоге-
ра на 50—100 тысяч рублей.

Правда, после того, как ин-
формация не подтвердилась, 
многие из них те свои записи уда-
лили. Но опровержения не опу-
бликовал никто.

— Да, мы живем в состоянии 
информационной войны. И те 
вбросы, которые шли со стороны 
Украины — безусловно, сыграли 
свою роль в этой войне, — объя-
сняет происходившее в Интерне-
те Владимир Соловьев. — Но боль-
шинство постов и записей появи-

лись от убежденности людей в 
собственной непогрешимости и 
из-за безумно низкого уровня 
профессионализма. Главное, что 
показала вся эта история — это 
что все заклинания о том, что 
только в Сети правда, а все офи-
циальные СМИ лгут, — всего лишь 
профанация. Это Сеть врет. Лег-
ко манипулируемая, она мгно-
венно поддается истерике. А офи-

циальные СМИ как раз говорят 
правду, потому что вынуждены 
отвечать за каждое свое слово.

Слово «правда» почему-то 
многие используют как оправда-
ние. Радетели истины выклады-
вают в Сеть фотографии обгоре-
лых тел, которые якобы им при-
слали полицейские из Кемерово 
со словами «люди должны знать 
правду». Доводы: это аморально, 
так нельзя, снимите это, на таких 
людей не действуют. Они не по-

нимают, что так нельзя, потому 
что нельзя.

Это все от человеческой глу-
пости, уверен журналист, писа-
тель, профессор факультета ком-
муникаций, медиа и дизайна 
НИУ ВШЭ Александр Архангель-
ский. Он заметил, что в Сети 
образовался своего рода «интер-
национал дураков» разных 
взглядов и партийных принад-
лежностей. Одни зачем-то пыта-
ются разглядеть политические 
заявления в рассуждениях не-
счастного молодого отца, кото-
рый потерял всю свою семью. 
Другие пускаются в доморощен-
ное богословие, пытаясь рассу-
ждать о том, что дети, погибнув в 
том страшном пожаре, убере-
глись от будущих грехов. Выход 
Александр Архангельский видит 
только в одном — начать обучать 
население медиаграмотности.

— В российских школах, как 
минимум в рамках ОБЖ, нужно 
вводить развернутый курс меди-
аграмотности, — предлагает он. — 
Абсолютное большинство на-
ших сограждан не умеет отли-

чать истинную информацию от 
ложной. Они не понимают, как, 
кому и на каких основаниях до-
верять, а кому нет. Но это же не 
бином Ньютона, а вполне понят-
ные и доступные всем техноло-
гии. Как мы учим человека чи-
тать, так его нужно учить поль-
зоваться медиапространством. 
Надо сразу настораживаться, 
если есть признаки подделки 
или вброса. Но самое главное, 
надо вырабатывать свою собст-
венную позицию по отношению 
к жизни, в том числе и к полити-
ческой. Нет и не может быть по-
литиков, которые не хотели бы 
нас в чем-нибудь убедить. Они 
так устроены. Но ведь это наша 
жизнь, а не их. Поэтому если хо-
тим сохранить здравый ум и 
трезвую память, мы должны лю-
бые суждения, высказываемые в 
медиа, в том числе в социальных 
сетях, оценивать критически, 
смотреть на просвет и каждый 
раз задавать себе вопрос, а что я 
сам по этому поводу думаю. Так 
возникает хоть какое-то проти-
воядие.

Украинский пранкер Евгений Вольнов, пустивший слух о сотнях жертвах, объявлен в международный розыск.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Урван Парфентьев,
 координатор центра безопасного Интернета

— Информационная волна поднимается по общественно-значимым темам, а ее 

распространение зависит от социальной значимости, интереса аудитории и мо-

ральных установок публикатора. Спровоцировать «девятый вал» слухов и соот-

ветствующий общественный настрой легко. Этот настрой может приводить и к 

удалению материалов, не вписывающихся в ситуативный мейнстрим. Не впа-

дать в такие резонансные «ямы» может помочь высокая общественная созна-

тельность, достаточный уровень медиаграмотности аудитории и эффективная 

защита от кибертравли.

КОММЕНТАРИЙ

Ольга Маховская, 
психолог:

Мы все понимаем, что в трагедия разразилась в «Зимней вишне» по закону слу-

чайности. Она могла быть везде. Речь же не об особой территории, не о тюрьме, 

а о торговом центре — зоне благополучия, куда люди ходят отдыхать.

И поэтому когда Сергей Цивилев, теперешний Врио кемеровского губернато-

ра, стал перед людьми, потерявшими близких в пожаре, на колени, по-моему, 

это был естественный жест. Показывающий, что власть служит людям, а не 

только подчиняет их. Это выглядит как своего рода слом матрицы, попытка сое-

динить разрыв между теми, кто управляет, и теми, кто попал в беду. В кодах 

власти и подчинения — почти героический жест. Помогающий нам найти язык 

консолидации друг с другом. Эти жесты консолидации нам всем надо искать — 

не бояться просить прощения, умолять, уговаривать, снимать галстуки, закаты-

вать рукава. Ведь консолидация — это то, что вырабатывается в совместных ре-

шениях и делах.

Подготовила Елена Яковлева

Тревожно Власть и общество  — кто объявил им информационную войну

Как заблокировать трупоедов
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 Готово ли общество 
в горе и трауре к той войне, 
которая разворачивается 
за разум и чувства?

Врач кемеровской «скорой» Альберт Табермаков на митинге начал кричать о том, что переполнены морги… Хотя и не знал ничего, только, по собственному признанию, «читал в Интернете». Подробнее — читайте рядом.
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СОБЫТИЕ Вчера в Москве 
и в Минске отметили 
День единения народов 
Беларуси и России

Весна дружбы

Марина Алешина

ВЧЕРА в Союзном государстве отметили День единения 
народов Беларуси и России. Основные торжества прош-
ли в Москве и Минске. На них были зачитаны поздравле-
ния от президентов Владимира Путина и Александра Лу-
кашенко. Накануне они были опубликованы на страни-
цах «Российской газеты». 

Торжественные мероприятия в Минске были разно-
плановыми. Состоялась традиционная пресс-конфе-
ренция, в которой приняли участие Государственный 
секретарь Союзного государства Григорий Рапота, по-
сол России в Минске Александр Суриков, министр ин-
формации Беларуси Александр Карлюкевич. Проходила 
эта пресс-конференция в режиме прямого видеомоста с 
Москвой. Выступая перед журналистами, Григорий Ра-
пота напомнил, что наши страны живут в дружбе и вза-
имопонимании на протяжении двадцати лет. И все это 
время Россия и Беларусь идут по пути улучшения отно-
шений и настроений в обществе, формирования право-
вой базы. Именно сейчас законодательные органы двух 
стран работают над тем, чтобы в будущем рассмотреть 
действующий Договор о создании Союзного государст-
ва и принять решение о его изменении или дополнении. 
Пресс-конференция была необычной. Перед ее началом 
российская сторона передала белорусским друзьям ар-
хив переписки великих классиков — выдающегося рус-
ского писателя, публициста и драматурга Максима 
Горького и основоположника белорусской националь-
ной поэзии Максима Богдановича. Ну а вечером в сте-
нах Дворца республики в Минске состоялся концерт, 
посвященный празднику. Гвоздем программы стало вы-
ступление Кубанского казачьего хора. Вчера же в Мо-
скве, в Центральном академическом театре Российской 
Армии, состоялся торжественный вечер, в котором 
приняли участие российские и белорусские политики, 
посол Беларуси в Москве Игорь Петришенко, главный 
редактор «Российской газеты» Владислав Фронин и 
другие.  

КРИЗИС Во Франции 
началась забастовка 
железнодорожников

Понедельник 
без колес

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ТАКОГО во Франции еще не было. Глава национальной 
железнодорожной компании SNCF Гийом Пепи обратил-
ся к французам, призвав их в ближайшие дни «отказать-
ся от поездов и использовать иные виды транспорта».

На отчаянный шаг Гийом Пепи пошел с тяжелым сер-
дцем. Дело в том, что в понедельник вечером во Фран-
ции началась мощная забастовка, которую объявили 
крупнейшие профсоюзы железнодорожных работни-
ков. Причиной стачки, а она захватывает всю террито-
рию страны, стал проект реформы всей системы фран-
цузских железных дорог, что несколько недель назад 
был предложен пра-
вительством. Среди 
мер, вызвавших осо-
бое неприятие у ра-
ботников компании, 
фигурирует отмена 
особого статуса, ко-
торого их предшест-
венники добились 
сразу после оконча-
ния Второй мировой 
войны. Речь идет о 
гарантированной 
занятости, льготах, 
как в плане заработ-
ной платы, так и более раннего выхода на пенсию. Более 
того, профсоюзы опасаются, что правительственная ре-
форма приведет в будущем к приватизации самой ком-
пании. В то время как в понедельник, а он здесь был 
праздничным по случаю Пасхи, особых сложностей на 
железных дорогах не наблюдалось, во вторник ситуа-
ция изменилась коренным образом. По данным адми-
нистрации SNCF, что подтверждают профсоюзные 
источники, в забастовке принимают участие 77 про-
центов машинистов. Их поддерживает больше полови-
ны контролеров, техников, ремонтников и служащих 
офисов компании. В итоге отменены 88 процентов 
сверхскоростных экспрессов TGV, такое же количество 
междугородних поездов и 70 процентов региональных 
электропоездов сети TER.

Из-за забастовки серьезные проблемы возникнут в 
парижском регионе Иль-де-Франс, где ожидаются боль-
шие перебои в работе электричек RER, что связывают 
Париж с ближайшими пригородами и департаментами. 
В меньшей мере, но забастовка затронет и международ-
ное железнодорожное сообщение. Так, на трассы не вы-
ходят до четверти поездов Eurostar, циркулирующих 
между французской столицей и Лондоном, а также 
Брюсселем. Нынешняя стачка должна продлиться два 
дня, но это далеко не все. Профсоюзы намереваются 
проводить подобные акции еженедельно в течение бли-
жайших трех месяцев.

АКЦИЯ Более 20 тысяч детей поучаствовали в пасхальном катании 
яиц у резиденции президента США

Яйца Белого дома
Игорь Дунаевский

В 
понедельник южная лужай-
ка официальной резиден-
ции президента США на 

Пенсильвания-авеню, 1600, от-
крыла свои ворота для публики и 
на день превратилась в огромную 
площадку для детей, которые при-
няли участие в традиционной пас-
хальной забаве — катании яиц. В 
прошлом году на праздник при-
шли около 21 тысячи человек, а в 
этом году их ожидалось до 30 ты-
сяч. Примерно две трети гостей — 
это дети до 13 лет, которых сопро-
вождали родители. Желающих об-
ычно намного больше, чем мест, 
поэтому билеты ежегодно разыг-
рываются через онлайн-лотерею, 
которая проходит в феврале. 

Южной лужайкой называется 
просторный участок примерно в 
четыре гектара, который нахо-
дится к югу от Белого дома. При-
чем катание яиц уже давно пере-
стало быть стихийной забавой и 
сегодня считается одним из наи-
более масштабных и ответствен-
ных имиджевых мероприятий 
для президентской четы. Хозяй-
кой праздника, который старто-
вал с раннего утра — в 7.30 по 
местному времени, считается 
первая леди США. На ее плечи ло-
жится планирование сценария, и 
каждая первая леди привносит в 
него свои идеи. Самые удачные 
из них становятся традицией. В 
этом году Белый дом в пресс-ре-
лизе к событию обещал «вплести 
новые обычаи в ткань нации». 

Пасхальная традиция катания 
яиц, символизирующих камень, 
скатившийся с Гроба Господня 
перед воскрешением Христа, су-
ществует во многих христиан-
ских государствах. В США этот 
обычай перебрался вместе с пе-
реселенцами из Старого Света. 
Суть проста. Лужайку делят на 
несколько параллельных доро-
жек шириной около метра, по ко-
торым дети наперегонки катают 
сваренные вкрутую и раскра-
шенные яйца. Клюшкой выступа-
ет деревянная ложка с длинной 
ручкой. Впрочем, этим гулянья у 
Белого дома не ограничиваются. 
Среди других традиционных раз-
влечений для детей — охота за 
спрятанными в траве или кустах 
яйцами, украшение печений и 

открыток для военных. Новин-
кой этого года стал боулинг на 
лужайке. Ребятишек подбадрива-
ли сотрудники Белого дома. 
Часть из них одели в костюмы 
пасхального кролика, который за 
свою плодовитость считается од-
ним из символов праздника пере-
рождения. А работающие на гу-
ляньях журналисты пытаются 
разгадать, кто именно из чинов-
ников скрывается под маскарад-
ным костюмом. Председатель 
Американской ассоциации про-
изводителей яиц Анна Алонсо 
рассказала, что в этом году орга-
низация пожертвовала на нужды 
праздника около 30 тысяч яиц. 

Традиции катания яиц у Бело-
го дома на следующий день после 
Пасхи в этом году исполняется 
140 лет. В 1878 году группа детей, 
включая сына президента США, 
обратилась к хозяину Белого 
дома с просьбой разрешить им 
пасхальное катание яиц на лу-
жайке у его резиденции. Ратер-
форд Хейс — 19-й президент США 
— велел их пропустить и с этого 
момента проведение забавы у Бе-
лого дома стало ежегодной тради-
цией, которая потом дополнялась 
другими. Например, в 1889 году 
президент Бенджамин Гаррисон 
распорядился привезти оркестр 
морской пехоты США, который 
теперь ежегодно обеспечивает 
музыкальное сопровождение гу-
ляний. А с 1981 года по инициати-
ве первой леди Нэнси Рейган всем 
гостям по завершении праздника 
дарят на память деревянное яйцо. 
Сегодня эти разноцветные суве-
ниры с изображением фасада Бе-
лого дома и автографами прези-
дента и первой леди может прио-
брести любой желающий за 20—
30 долларов.

КОНФЛИКТ

Глава Латвии 
утвердил 
поправки 
в закон об 
образовании

РУССКОГО 
ВСЕ МЕНЬШЕ

Юрий Когалов 

ПРЕЗИДЕНТ Латвии Раймондс 
Вейонис, несмотря на протесты 
русскоязычного населения (а 
это 40 процентов жителей стра-
ны), все же утвердил поправки в 
закон об образовании. Они пред-
усматривают переход к обуче-
нию в средних школах только на 
государственном языке. 

«Обучение в средней школе 
на латышском языке обеспечит 
равные возможности для всех 
молодых людей получить каче-
ственное образование и постро-
ить свою жизнь в Латвии, чтобы 
здесь учиться и работать. Это со-
здаст более сплоченное общест-
во и более сильное государство», 
— таково мнение Вейониса. Те-
перь согласно закону только в 
начальной школе часть предме-
тов дети будут изучать на рус-
ском языке. Начиная с 7-го клас-
са уже 80 процентов образова-
тельного процесса будет прохо-
дить на латышском, а в 10—12-х 
классах все обучение будут ве-
сти на госязыке. Исключение 
сделают для занятий, касающих-
ся культуры и идентичности на-
цменьшинства. Реализация ре-
формы начнется с 1 сентября 
2019 года, а завершиться пере-
ходный период должен к концу 
2021—2022 учебного года.

Петицию в защиту двуязыч-
ного школьного образования, 
под которой поставили подписи 
10 тысяч человек, отклонила 
парламентская комиссия по 
мандатам, этике и заявлениям. 
Остается лишь небольшая над-
ежда на Брюссель, куда направят 
петицию, призывающую обеспе-
чить права национальных мень-
шинств. А ведь в Латвии это не 
только русские, но и поляки, 
украинцы, евреи, чьи нацио-
нальные школы также будут лик-
видированы. Мэр Риги Нил Уша-
ков назвал отмену школьного 
преподавания на русском «ог-
ромной ошибкой латвийского 
правительства и политической 
провокацией». Тем не менее он 
надеется, что сохранить билин-
гвальную систему все же удастся 
через программу дополнитель-
ных занятий на родном языке.

ИСТОРИЯ

В Венеции 
открылся 
музей 
Казановы

УЧЕНЫЙ 
АВАНТЮРИСТ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В ВЕНЕЦИИ открылся музей, 
посвященный Казанове, чья 
жизнь по сей день окутана орео-
лом таинственности. Интерес к 
фигуре этого исторического пер-
сонажа, который общался с Воль-
тером, мадам де Помпадур, Ека-
териной II, графом Алексеем Ор-
ловым, был наделен незаурядны-
ми способностями алхимика, ди-
пломата, философа, а также 
успел побывать секретным аген-
том, по-прежнему высок. Музей 
распахнул свои двери в комнатах 
роскошного мраморного Палац-
цо Пезаро Папафава неподалеку 
от которого, по одной из версий, 
родился известный венециан-
ский сердцеед и автор откровен-
ных мемуаров «История моей 
жизни». Речь идет об экспози-
ции, которая введет посетителей 
в таинственный мир Казановы, 
образ которого организаторы об-
ещали воссоздать максимально 
правдоподобно, не зацикливаясь 
на истории героя-любовника, 
разбившего якобы 120 сердец. 
«Этот музей позволит наконец-
то избавиться от стереотипов, 
которые шлейфом тянутся за 
Джакомо Казановой последние 
220 лет. Мир должен узнать, что 
Казанова был по-настоящему 
одаренным человеком, таланты 
которого так и не были признаны 
при жизни», — поделился впечат-
лениями с «РГ» автор романа 
«Закат над лагуной» о жизни Ка-
зановы Сергей Цейтлин.

СКАНДАЛ

Британских 
лейбористов 
обвинили 
в отрицании
холокоста

ОТВЕТЯТ 
ФУНТОМ

Ариадна Рокоссовская

ЛЕЙБОРИСТСКАЯ партия те-
ряет источники финансирова-
ния из-за неспособности ее ру-
ководства разобраться с антисе-
митскими настроениями одно-
партийцев. Один из крупнейших 
частных спонсоров лейбористов 
миллионер Дэвид Гаррард зая-
вил, что «той партии, которую 
он поддерживал, более не суще-
ствует».

Напомним, что в марте бри-
танские СМИ сообщили, что 
один из кандидатов в члены го-
родского совета Петерборо Алан 
Булл публикует в социальных се-
тях антисемитские тексты, в ко-
торых, в частности, называет Хо-
локост «мистификацией». Раз-
разился скандал, вследствие ко-
торого членство Булла в Лейбо-
ристской партии было приоста-
новлено. Возможно, на этом кон-
фликт мог быть исчерпан, но не-
ожиданно заместитель главы 
лейбористов Кристин Шоукрофт 
встала на сторону Булла. Жен-
щина, известная своей близо-
стью к лидеру Лейбористской 
партии Джереми Корбину, напи-
сала письмо в поддержку Алана 
Булла. Об этом стало известно 
СМИ, после чего в адрес лейбо-
ристов посыпались обвинения в 
антисемитизме. Более того, от 
этой политической формации 
начали отворачиваться ее самые 
верные последователи. Так, сэр 
Дэвид Гаррард, с 2003 года по-
жертвовавший на нужды партии 
около полутора миллионов фун-
тов, заявил The Observer, что бо-
лее жертвовать не намерен, так 
как не чувствует связи с лейбо-
ристами, чей лидер не в состоя-
нии адекватно реагировать на 
«совершенно вопиющие прояв-
ления антисемитизма».   

Следим за ситуацией Мэр Киева Кличко сотрет улицу Жукова с карты 
города ради никогда не существовавшей «Кубанской Украины»

Жуков: А ты кто такой?
Павел Дульман

П
остоянная комиссия 
Киевской городской 
рады (Киевсовета) по 
вопросам культуры, 
туризма и информа-

ционной политики согласовала 
постановление о переименова-
нии улицы Маршала Жукова в 
Деснянском районе столицы на 
улицу Кубанской Украины. Соот-
ветствующее постановление с 
учетом поправок украинского 
института национальной памяти 
внес на рассмотрение комиссии 
глава Киевсовета и мэр украин-
ской столицы Виталий Кличко.

За переименование улицы, 
названной в честь маршала По-
беды, освобождавшего Киев от 
нацистов, проголосовали все 
пять человек, составлявших ко-
миссию, в том числе известный в 
России актер Богдан Бенюк, дав-
ний член националистической 
партии «Свобода». Вместо ули-
цы имени великого полководца 
на карте Киева вскоре появится 
улица некой Кубанской Украины 
— никогда не существовавшего в 
реальности гособразования, 
очередного исторического мифа, 
из которых почти полностью се-
годня скроена украинская исто-
риография и идеология. Решение 
комиссии, следуя процедуре, — 
предпоследний шаг перед переи-
менованием, окончательное ре-
шение должен принять Киевсо-
вет на ближайшем заседании. В 
том, что это произойдет, у секре-
тариата Виталия Кличко сомне-
ний нет: «Переименование будет 
способствовать восстановлению 
исторической памяти о казачьем 
государственном образовании 
на Кубани — Кубанской Украи-
ны», — как о решенном деле сооб-
щает об этом пресс-служба Киев-
совета.

При этом киевские депутаты в 
своем решении намерены руко-
водствоваться «голосом народа» 
— еще прошлым летом проект по-
становления о переименовании 
был вынесен на общественное 
обсуждение в форме голосования 
на сайте Киевсовета. В результате 
за «декоммунизацию» улицы 
Жукова высказались 1247 гра-
ждан из 2079, принявших учас-
тие в голосовании. Хотя послед-
ние такие голосования показали 
их техническое несовершенство 
и возможность «накручивать» 
результат. Это вскрылось, напри-
мер, при недавнем обществен-
ном обсуждении вопроса о пере-
именовании площади Льва Тол-
стого — голосование проводилось 
трижды из-за пакетного голосо-
вания с электронных адресов, не 
зарегистрированных в Киеве. Од-
нако фамилия Жукова оказалась 

столь ненавистной для большин-
ства заседающих в нынешнем Ки-
евсовете депутатов — зачастую 
ставших «киевлянами» после 
2014 года, что большинством го-
лосов сомнения в достоверности 
«общественного обсуждения» 
было решено трактовать в пользу 
Кубанской Украины.

С одной стороны, «декомму-
низация» проспектов, улиц, пар-
ков и мостов, начиная с украин-
ской столицы и заканчивая зате-
рянными хуторами, перестала 
кого-либо будоражить и удив-
лять. Пик цинизма и беспамятст-

ва был пройден в июне прошлого 
года, после того как в Киеве при 
полном непротивлении мэра 
вместо проспекта освободителя 
Киева и Украины от нацизма ге-
нерала Николая Ватутина поя-
вился проспект имени немецкого 
гауптмана и организатора гено-
цида на Волыни Романа Шухеви-
ча. Большего оскорбления памя-
ти погибших в Великой Отечест-
венной войне украинцев приду-
мать сложно. Нынешнее переи-
менование примечательно дру-
гим: у «декоммунизаторов» за-
канчиваются герои, именем ко-

торых можно было назвать хотя 
бы тупик, и они переходят на вы-
мышленные сущности. Это мел-
кие военные стычки, которым 
придается статус эпических 
битв, «исторические докумен-
ты», не оставившие следа в ре-
альной истории, никем и никогда 
не отмечавшиеся знаменатель-
ные даты и наконец мифы, сказ-
ки, апокрифы и легенды, которы-
ми с недавних пор переполнена 
украинская историография. По-
казательно, что даже в справке, 
прилагаемой к проекту поста-
новления о переименовании, би-
ография Георгия Константинови-
ча Жукова занимает три страни-
цы, а описание Кубанской Украи-
ны — четыре абзаца, каждый из 
одного предложения, что лучше 
любых историков иллюстрирует 
неравнозначность предложенно-
го киевлянам обмена. Тем более 
следует пояснить, что никакой 
Кубанской Украины никогда не 
существовало — была Кубанская 
народная республика (КНР), су-
ществовавшая на отдельных тер-

риториях нынешнего Краснодар-
ского края с февраля 1918 по 
март 1920 года и никогда не 
имевшая в уставных документах 
слов «Украина», «украинская» и 
т.д. Как и многие квазигосударст-
ва, возникавшие в период Гра-
жданской войны на территории 
распавшейся Российской импе-
рии, полноценным государством 
КНР так и не стала, зато за корот-
кий срок сменила трех «атама-
на», и это единственный истори-
ческий факт, который косвенно 
свидетельствует об ее «украин-
скости». Сегодня о КНР на Украи-
не регулярно вспоминают только 
члены запрещенных в России не-
онацистских организаций напо-
добие «Правого сектора» или 
«национального корпуса», а так-
же подыгрывающий им мэр 
Кличко, постепенно превращаю-
щийся из реального спортивного 
героя в исторический анекдот. 

Маршал Советского Союза Георгий 
Жуков на встрече с жителями 
Киева после освобождения города. 
Ноябрь 1943 года. 

Билеты на ежегодную пасхальную забаву на лужайке перед Белым домом заранее разыгрываются в лотерею. 

Акцент

 У «декоммунизаторов» 
 заканчиваются герои, 
именем которых можно было 
назвать хотя бы тупик

В стачке приняли участие 77 процентов машинистов 
Франции, их поддержали контролеры, техники и ремонтники.

Французов 
 призвали 
 отказаться 
от поездов 
и выбрать другие 
виды транспорта
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ДОРОГА

Суд лишил 
прав водителя, 
скрывшегося 
после наезда 
на велосипед

ВСЕ РАВНО 
АВАРИЯ

Владислав Куликов

СУД лишил прав водителя, кото-
рый скрылся после наезда на дет-
ский велосипед. В аварии никто 
не пострадал: транспорт ребен-
ка лежал на дороге. Однако от-
махнуться от происшествия, 
мол, какие мелочи, автомоби-
лист не имел права. 

Как рассказали в Краснояр-
ском краевом суде, дорожная 
авария произошла летом прош-
лого года в городе Дудинка. 

«Как следовало из материа-
лов дела, водитель автомобиля 
Renault Laguna, двигаясь задним 
ходом, наехал на велосипед ма-
лолетнего мальчика, — сообщили 
в суде. — Стоявший рядом ребе-
нок не пострадал, но велосипед 
был поврежден. После соверше-
ния аварии мужчина скрылся с 
места происшествия. А отец 
мальчика, узнав о случившемся, 
обратился с заявлением в поли-
цию. На основании указанной в 
заявления информации через 
шесть дней водитель был най-
ден».

Мировой судья  решил, что 
водитель не выполнил требова-
ния правил дорожного движе-
ния, прописывающих порядок 
действий после аварии. Конечно,  
можно было бы обойтись и без 
вызова ГАИ на место данного 
ДТП. Однако следовало оставить 
свои контактные данные потер-
певшей стороне и в кратчайшие 
сроки сообщить о происшествии 
в полицию. А водитель просто 
испарился. Не со зла: скорее все-

го просто недооценил случивше-
еся. Но это ему дорого обошлось: 
нарушителя  на год лишили во-
дительских прав. В октябре 
прошлого года Дудинский рай-
онный суд оставил судебное по-
становление без изменения, и 
оно вступило в законную силу. И 
водитель официально стал пеше-
ходом. До следующей осени.

Житель Дудинки попытался 
обжаловать судебный акт, уже 
вступивший в законную силу, и 
подал кассационную жалобу в 
Красноярский краевой суд. До-
воды мужчины были такими:  
аварию спровоцировал ребенок, 
оставив велосипед на проезжей 
части. Кроме того в ДТП никто 
не пострадал, поэтому, на взгляд 
мужчины, отсутствовала необ-
ходимость в оформлении доку-
ментов. Но он ошибался, Кра-
сноярский краевой суд подтвер-
дил это. Кассационная инстан-
ция, изучив доводы жалобы и 
проверив материалы дела, не на-
шел оснований к отмене состо-
явшихся по делу решений. 

«На доводы водителя краевой 
суд указал, что он пренебрег тре-
бованиями п. 2.5 ПДД, и совер-
шенное им правонарушение не 
находилось в зависимости от на-
личия или отсутствия в его дей-
ствиях, как участника ДТП, со-
става другого правонарушения», 
— поясняют в Красноярском кра-
евом суде.

Проще говоря: не имеет ника-
кого значения, есть ли вина во-
дителя в наезде на детский вело-
сипед. Не пожалей мужчина вре-
мени, останься, зафиксируй все, 
как положено, вряд ли бы на него 
повесили разбитый велосипед. 
Но, покинув двор, водитель под-
писал себе приговор.  

Напомним, по правилам ава-
рией считается не только стол-
кновение двух и более автомоби-
лей. Если одна машина причини-
ла вред чьему-то имуществу, на-
пример, въехала в забор или сби-
ла столб, это тоже ДТП. Так что 
исчезать нельзя. 

Детский велосипед тоже иму-
щество. Поэтому водитель ма-
шины сейчас ходит пешком.

В делах об оставлении места 
аварии масса нюансов, их надо 
знать. Скажем, водитель не по-
падает под строгие требования, 
если в ДТП пострадала только 
его собственная машина. Напри-
мер, он наехал на железный люк, 
лежавший на дороге. Или выле-
тел в кювет. Подобные дела дохо-
дили до Верховного суда России, 
и он занял твердую позицию: 
если пострадала только своя ма-
шина, водитель может спокойно 
ехать домой.

Неважно, виноват 
или нет водитель 
в наезде на детский 
велосипед: 
 скрываться с места 
аварии нельзя

Предъявите 
сотки

В Гражданском кодексе (статья 51) сказано сле-
дующее — выдача разрешений на строительство 
не требуется, если речь идет о строительстве на 

участке, предоставленном для ведения садоводства или 
дачного хозяйства. 

Кроме Гражданского кодекса еще для таких ситуа-
ций действует Закон «О госрегистрации». Там перечи-
слены основания для регистрации права собственно-
сти на объект недвижимости. И, в частности, подчер-
кнуто — если для строительства объекта недвижимости 
не требуется выдача разрешения, то основанием для 
госрегистрации будут  следующие документы: под-
тверждающие факт создания объекта, с его описания-
ми, и правоустанавливающий документ на землю, на 
которой стоит эта недвижимость.

Нельзя регистри-
ровать недвижи-
мость, если сведе-
ния о земле, на ко-
торой он стоит, от-
сутствуют в када-
стре. Исключения — 
если участок рань-
ше был зарегистри-
рован, или если он 
предназначен для 
садоводства в СНТ и 
когда для строи-
тельства не требу-
ется разрешения. 

Верховный суд подчеркнул, документом, подтвер-
ждающим факт создания объекта недвижимости на 
земле, предназначенной для ведения дачного хозяйст-
ва или садоводства (если закон не требует  выдавать 
разрешение на строительство), будет декларация о та-
ком объекте недвижимости. В законе сказано, что тре-
бование дополнительных документов  «не допускает-
ся». 

Судя по документам в деле, член садового товари-
щества построил дом на законно оформленном участ-
ке. А когда решил его зарегистрировать, то предоста-
вил регистратору декларацию, в которой было сказано, 
что домик построен на его земле и введен в эксплуата-
цию. 

При таких обстоятельствах, заявил Верховный суд, 
человек, попросивший о госрегистрации, предоставил 
все необходимые правоустанавливающие документы, 
«включая документ, подтверждающий факт создания 
объекта недвижимого имущества». Поэтому у местных 
судов, по мнению высокой инстанции, «не было осно-
ваний для выводов о законности отказа в государствен-
ной регистрации прав на данный объект».

В итоге Верховный суд решил не возвращать дело в 
регион, чтобы там иск рассмотрели заново, а сам при-
нял решение по делу — признал незаконным решение 
управления регистрации об отказе в регистрации его 
дачного домика. 

Высокая судебная 
инстанция посчита-
ла правильным 
не отправлять дело 
назад, а просто 
огласить решение 

Безопасность Школьных охранников могут вооружить электрошокерами

Охране повысят разряд
Михаил Фалалеев

О
хранять школы и дру-
гие детские и учеб-
ные заведения долж-
ны работники част-
ных охранных орга-

низаций, имеющих 5-й профес-
сиональный разряд, вооружен-
ные электрошокерами и прошед-
шие специальное обучение — как 
раз для работы в таких специфи-
ческих учреждениях. Такие пред-
ложения в этом году могут поя-
виться на рассмотрении россий-
ских законодателей.

Серия громких чрезвычайных 
происшествий в российских 
школах, когда ученики и учителя 
подвергались вооруженным на-
падениям, вновь заставила ра-
ботников образования, предста-
вителей местных администраций 
и депутатов, сотрудников право-
охранительных органов, всех, 
кто отвечает за безопасность на-
ших юных граждан, вернуться к 
обсуждению наболевшего вопро-
са о школьной охране.

 Депутаты Мосгордумы и не-
скольких региональных законо-
дательных собраний уже неодно-
кратно предлагали пересмотреть 
полномочия, а значит, разряд и 
вооружение охранников в шко-
лах и других детских и образова-
тельных учреждениях. Однознач-
ного мнения пока нет и возмож-
ный проект документа наверняка 
вызовет бурные споры. Свою 
оценку дадут эксперты Росгвар-
дии и МВД, которые, кстати, тоже 
предлагали изменить качество 
школьной охраны.

 Уже стало очевидным, что 
установка в школах рамок метал-
лоискателей, пультовая охрана 
полицией и Росгвардией — лишь 
частичное решение проблемы. 
Что толку от предупреждающего 
писка металлодетектора, если 
преступник и не подумает отда-
вать, скажем, нож или пистолет 
пожилому школьному сторожу, 
а, наоборот, пустит оружие в ход. 
И даже самая быстрая полицей-
ская группа немедленного реаги-
рования доберется к месту про-
исшествия не раньше пяти ми-
нут, да и то, если охранник успеет 
сразу же нажать тревожную 
кнопку. То есть все опять упира-
ется в пресловутый человече-
ский фактор — в подготовку ра-
ботника, стоящего на посту в 
школьном вестибюле.

Уже все заинтересованные 
стороны сошлись во мнении, что 
доверить безопасность детей 
можно только профессионалу. 
Собеседники корреспондента 

«РГ» в правоохранительных ор-
ганах считают, что наиболее под-
ходит для такой работы охран-
ник 5-го разряда. Да и то после 
прохождения особого курса под-
готовки — все-таки, охранять при-
дется не склад или садовое това-
рищество, а детей.

Напомним, в российском за-
конодательстве указаны три раз-
ряда частных охранников — 4-й, 
5-й и 6-й. Все они обязаны пройти 
обучение в специализированных 
учреждениях и получить лицен-
зию. Обладатель 4-го разряда 
проходит проверку, то есть в ходе 
экзамена подтверждает свою 
квалификацию, раз в пять лет. 
Разрешенное вооружение — рези-
новая палка и наручники. Охран-
ник 5-го разряда проверяется раз 
в два года. К резиновой палке и 
наручникам в средства активной 
обороны добавляются газовый 
пистолет, аэрозольный баллон-
чик и электрошокер. А 6-й разряд 
позволяет применять еще и трав-
матическое и служебное огне-
стрельное оружие. Проверяют 
таких бойцов ежегодно. 

А что же обладатели первых 
трех разрядов, которые в законо-

дательстве даже не упоминают-
ся, но, видимо, подразумеваются 
(при наличии официального 4-го 
разряда логично существование 
и 1-го, ведь с чего-то начался от-
счет)? Вот они-то и составляют 
многочисленную когорту сторо-
жей, главная обязанность кото-
рых — проштамповать пропуск, 
обозначить свое присутствие на 
входе-выходе, проверить сигна-
лизацию, как заперты окна, две-
ри и ворота, соблюдены ли меры 
пожарной безопасности и в слу-
чае необходимости вызвать 
«скорую», пожарных и полицию. 
Все. Дело, безусловно, нужное и 

многих хозяйственников такой 
круг обязанностей вполне устра-
ивает. А защищать охраняемую 
территорию, имущество, людей, 
задерживать нарушителей от них 
не требуется. Да они и не вправе 
никого задерживать. Все, что они 
могут — защищаться доступными 
способами, как и любой гражда-
нин России. Но зато и высокой 
зарплаты они не требуют. Для 
средней школы с небольшим 
бюджетом — самое то. Кстати, та-
ких сторожей, которым не надо 
особо платить и многого требо-
вать, предпочитают многие орга-
низации. Именно такие охранни-

ки обеспечивали безопасность 
«Зимней вишни» в Кемерово.

 Эксперты, предлагающие 
школам принимать охранников 
5-го разряда, оговаривают ряд 
обязательных условий. Такой че-
ловек обязан уметь правильно 
вести себя с детьми и подростка-
ми, знать их психологию. Собст-
венно, специальные курсы, кото-
рые он должен пройти, дадут ему 
необходимые знания и навыки. 
Да и на эти курсы будут отбирать 
только после психологического 
тестирования. При этом очень 
желательно прохождение про-
верки на полиграфе. Кандидат в 
школьные охранники должен лю-
бить детей, быть спокойным, 
уравновешенным, обязательно 
семейным человеком не моложе 
40 лет. Малейшая склонность к 
жестокости, не говоря уже о са-
дизме, сразу же лишает шансов 
на получение такой работы. 

Этот человек должен четко, 
буквально на бессознательном 
уровне понимать и быстро при-
нимать решения, когда следует 
ограничиться строгим замечани-
ем в адрес расшалившейся детво-
ры, когда просто разнять за ши-

ворот драчунов, а когда и каким 
способом унять перевозбужден-
ного недоросля, заявившегося в 
школу с отцовским оружием. По 
сути, из приемов рукопашного 
боя у школьного охранника 
должны быть исключены любые 
удары и броски. Блок, захват, 
удержание — да. Но бить ребенка 
нельзя ни при каких условиях. 

Самый больной вопрос — воо-
ружение школьного охранника. 
Газовый пистолет и аэрозольный 
баллончик отпадают сразу — в 
случае применения в замкнутом 
помещении отравлены будут все. 
Резиновая палка вызывает не-
приятные ассоциации и у детей, 
и у их родителей — мол, этой шту-
кой могут мутузить наших чад? 
Да и у иных учеников может поя-
виться не здоровое желание ото-
брать у сторожа его оружие. Дети 
они, конечно, дети, но когда пять-
шесть 14—16-летних подростков 
набрасываются внезапно даже на 
крепкого мужика, превосходство 
явно на их стороне.

В арсенале школьного охран-

ника должны остаться самые не-
обходимые спецсредства, при-
чем скрытого ношения — наруч-
ники и электрошокер. Наручни-
ки пригодятся, если потребуется 
унять кого-то из особо буйных и 
крепких старшеклассников, неа-
декватных родителей или других 
агрессивных взрослых посетите-
лей. Например, наркоторговцев, 
стремящихся приобщить школь-
ников к «дури». Таких целесоо-
бразно сдавать полиции, предва-
рительно ограничив их в движе-
ниях. 

А электрошокер может приго-
диться при отражении группово-
го, тем более — вооруженного на-
падения. Применение электро-
шокеров эксперты правоохрани-
тельных органов и здравоохране-
ния оговаривают особо. Это 
должно быть разрядное устрой-
ство мощностью не более 3 Вт, то 
есть — вариант в гражданском ис-
полнении. Его можно купить без 
всяких специальных разрешений 
в оружейном магазине (спец-
службы применяют устройства, 
мощностью в 10 Вт). Есть и стре-
ляющие шокеры типа ГАРД со 
сменной обоймой на пять вы-
стрелов. В зависимости от карт-
риджа стрелять можно на рассто-
яние от 3 до 10 метров.

Весит устройство 600 грам-
мов, источник питания — литие-
вый полимерный аккумулятор. 
Есть лазерный целеуказатель. 
Противник гарантированно ока-
жется нейтрализован на 5 се-
кунд. Этого вполне достаточно, 
чтобы надеть на него наручники. 
Если бы охранник 23-й москов-
ской школы четыре года назад 
выстрелил из такого шокера в от-
личника, устроившего бойню из 
отцовского карабина, все бы 
остались живы и целы. 

Но, несмотря на декларируе-
мую безвредность применения 
электрошокеров, ими запрещено 
тыкать или стрелять в область 
сердца, лица, паха. Можно только 
в руку или в ногу. В беременных 
женщин или детей — категориче-
ски запрещено. Для школьных 
охранников — особое условие: 
против детей и подростков млад-
ше 16 лет электрошоковые 
устройства будет запрещено 
применять в принципе. Исключе-
ние может составить только си-
туация, когда у подростка — огне-
стрельное оружие, которое он 
уже изготовил к стрельбе и вот-
вот откроет огонь.  Более того, все 
свои действия с применением 
силы или спецсредств школьный 
охранник должен фиксировать 
на видеокамеру. 

Школьным охранникам категори-
чески запрещено применять элек-
трошокер против детей до 16 лет.

Акцент

 Малейшая склонность 
к жестокости должна сразу 
же лишать школьного 
 охранника шансов 
на получение работы

ПРОЕКТ Покупку жилья для детей без родителей предложено упростить 

Сироте уступят место
Владимир Баршев

Г
осдума рассмотрит в первом 
чтении законопроект, кото-
рый должен упростить поря-

док предоставления жилья де-
тям, оставшимся без попечения 
родителей.

Этот проект очень важен не 
только для этих детей, но и для 
тех, кто их опекает. А также для 
органов опеки и бывших родите-
лей, лишенных родительских 
прав. Ведь отчасти проблема 
обеспечения жильем таких детей 
решается в том числе и за их счет. 

Итак, проект закона уточняет, 
буквально полностью прописы-
вает вся процедуру внесения та-
ких детей в список обеспечения 
жильем. До сих пор это было от-
дано на откуп местным властям. 
В результате кто-то не получал 

жилья вовсе, а кто-то добивался 
положенного только через суды 
разных инстанций. Единые пра-
вила предоставления жилья де-
тям без родителей должно будет, 
согласно проекту, установить 
правительство. 

Когда такому ребенку испол-
нится 14 лет, его законный пред-
ставитель в течение 3 месяцев 

обязан подать заявление на 
включение в этот список ребен-
ка. Если он этого не сделал, орган 
опеки должен ему напомнить о 
такой обязанности или подать за-
явку самостоятельно. 

Если никто вовремя не подал 
такую заявку, то по достижении 
совершеннолетия ребенок вправе 
это сделать сам. Ведь из почти 130 

тысяч детей, которые имеют пра-
во на получение жилья, около 11 
тысяч его не смогли реализовать, 
потому что их не смогли найти. За-
конопроект позволит им восполь-
зоваться своим право на жилье. 

Один интересный пункт зако-
нопроекта вызвал буквально 
шквал обсуждений в соцсетях. В 
случае если судом установлено, 
что проживание граждан, лишен-
ных родительских прав, совмест-
но с этими детьми невозможно, 
то бывшие родители могут быть 
выселены без предоставления им 
другого помещения. 

Дело в том, что не все дети, 
оставшиеся без попечения роди-
телей, могут быть внесены в спи-
сок на обеспечение жильем. Если 

за ребенком закреплена в качест-
ве собственности доля в кварти-
ре, то по достижении совершен-
нолетия он отправится жить туда. 
Есть список определенных огра-
ничений. Например, количество 
метров, которыми он владеет, не 
должно быть менее 15, жилье 
должно соответствовать требова-
ниям законодательства. Нельзя 
ему, к примеру, жить на одной 
квартире с людьми с тяжкими или 
инфекционными заболеваниями. 

Суд может признать невоз-
можным совместное проживание 
с бывшими родителями. Напри-
мер, если те ведут асоциальный 
образ жизни. Значит ли это, что 
согласно законопроекту таких ро-
дителей могут выселить на улицу?

Оставшимся без родителей детям жилье должно быть предоставлено в обязательном порядке.

Акцент

 Из 130 тысяч детей-сирот, 
имеющих право на жилье, 
11 тысяч не смогли его реали-
зовать, потому что их не нашли
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КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА 

Алексей Головань, 
руководитель благотворительного центра «Соучастие в судьбе» 

— Бомжей никто плодить не будет. Эта 91 статья есть и в действующем Жилищ-

ном кодексе. Только ей очень редко пользуются судьи. Ведь выселить в никуда 

человека нельзя — это противоречит 40 статье Конституции, гарантирующей 

право на жилье. В новом проекте закона предлагается уточнить статью 90 Жи-

лищного кодекса и прописать, что местные власти могут выселять таких родите-

лей в иное жилое помещение. Не будут предоставлять иное помещение, если у 

этих граждан есть другое жилье, которое, например, сдается.  

В целом законопроект дополняет тот, который действует сегодня с 2013 года. Тог-

да в него не вошли несколько моментов, и сейчас депутаты исправляют упущения. 

В частности, предложено упростить процедуру приобретения вторичного жи-

лья для детей-сирот. Ведь сейчас часто конкурсы по закупке такого жилья сры-

ваются. Не хватает денег в бюджете, процедура слишком длительная.   

Но многие моменты так и не попали в новый проект. Например, необходимо рас-

ширить список тех детей, которым предоставляется жилье. Его необходимо 

предоставлять не только тем детям, у которых не хватает метров или вместе с 

ними будут проживать тяжело больные люди. Например, невозможно его про-

живание с усыновителями, если усыновление отменено. Это для ребенка абсо-

лютно чужие люди. Или, если сам ребенок страдает заболеванием, которое вхо-

дит в список минздрава. 

Необходимо также включить в список имеющих право на получение жилья так 

называемых возрастных сирот, которым такое право не было предоставлено. 

Дело в том, что сейчас в список можно включить до 23 лет. Потом ребенок теряет 

такое право. Но некоторые чиновники обманывали детей, обращавшихся за 

квартирой. В итоге им уже больше 23, а реализовать свое право они не смогли и 

больше не смогут только потому, что не знали о нем или были введены в заблу-

ждение чиновниками. У нас очень много таких обращений. 

Кстати, когда этот законопроект вносился в Госдуму, восстановление прав таких 

детей в нем предусматривалось. Однако минфин посчитал, что это потребует вы-

деления лишних средств. Но ведь эти  деньги выделялись ранее, когда у этих де-

тей было такое право. Может быть, удастся внести поправки ко второму чтению.

1
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БЕЗОПАСНОСТЬ Что изменилось 
в петербургском метро 
через год после теракта

Пассажиров 
поставили в рамки

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Р О В Н О  год назад на «синей» 
ветке петербургской подземки 
произошел взрыв. Тогда погибли 
15 пассажиров, 87 получили ра-
нения. Расследование трагедии 
продолжается до сих пор, аресто-
ваны 13 человек. Ну а многие го-
рожане до сих пор с содроганием 
вспоминают взрыв, когда поезд 
проезжал перегон между «Сен-
ной площадью» и «Технологиче-
ским институтом»…

С тех пор в Петербурге так и 
не появилось ни стелы, ни знака в 
память о погибших. Часть родст-
венников жертв теракта — против 
памятных знаков возле входа в 
метро, потому что они будут пос-
тоянно напоминать о случив-
шемся. В то же время сейчас не-
куда даже возложить цветы. На-
помним, в первые дни после тра-
гедии стихийный мемориал воз-
ник в вестибюле станции «Техно-
логический институт», куда при-
был искореженный взрывом по-
езд. Многие оставляли цветы и 
свечи прямо у входа на станцию.

После взрыва метрополитен 
усилил требования к безопасно-
сти. Когда трагедия только случи-
лась, от подземки требовали ор-
ганизовать тщательный досмотр 
пассажиров. И такой экспери-
мент был: в августе 2017 года на 
четырех станциях подземки лю-
дей проверяли как в аэропорту. 
Станции выбирались с наимень-
шим пассажиропотоком, но и там 
возникли очереди. Чтобы просто 
попасть в вестибюль, до часа при-
ходилось стоять на улице.

Сейчас на каждой станции ме-
тро дежурят трое полицейских. 

Они проверяют багаж у всех, кто 
вызывает у них подозрение. Рам-
ки постоянно включены, обойти 
их невозможно. Усилилось вни-
мание и к бесхозным предметам. 
Ведь, собственно, благодаря бди-
тельности инспектора по стан-
ции «Площадь Восстания» Аль-
берта Сибирских 3 апреля прош-
лого года еще один взрыв был 
предотвращен. За полчаса до 
взрыва на «Сенной площади» на 
«Площади Восстания» он обна-
ружил подозрительный огнету-
шитель.  Оказалось,  что это 
взрывное устройство мощно-
стью в 1000 грамм тротила.

На «синей» же ветке предо-
твратить трагедию не удалось. 
Устройство сработало, когда по-
езд следовал от «Сенной площа-
ди» к «Технологическому инсти-
туту». Машинист Александр Ка-
верин вспоминал впоследствии, 
что услышал хлопок. Тут же по 
громкой связи с ним связались 
пассажиры — люди стали кри-
чать, что произошло что-то ужа-
сное. Каверин принял решение не 
останавливать поезд и этим спас 
жизни многим — эвакуация ве-
лась прямо с платформы.

В день трагедии многие петер-
буржцы ездить на метро заре-
клись. В течение недели в подзем-
ке было ощутимо меньше народу, 
люди смотрели друг на друга с 
подозрением, иногда и вовсе пе-
реходили в другие вагоны. Год 
спустя в час пик в метро по-преж-
нему не протолкнуться, но возле 
той самой платформы на станции 
«Технологический институт» ча-
сто можно услышать, как пасса-
жиры обсуждают трагедию.

В подготовке теракта обвиня-
ются 13 человек. Все они нахо-
дятся под стражей. 

ПОСТУПОК В Волгоградской 
области наградили 
почтальона, которая 
отбилась от напавшего 
на нее разбойника с битой

«Пятерку» 
подтвердила

Роман Мерзляков, «Российская газета», Волгоград

ПОЧТАЛЬОН Елена Коротина из Волгоградской обла-
сти стала героиней новостных сюжетов после того, как 
дала отпор напавшему на нее разбойнику. Он пытался от-
нять деньги, предназначенные для выплаты пенсий. Но, 
как оказалось, не на ту наткнулся.

Елена уже два года разносит почту в городе Дубовка, 
раньше здесь же трудилась поваром и продавцом. В один 
из дней конца марта она понесла пенсию не по «своему» 
маршруту — приболела коллега, вот она ее заменила.

— Я уже отдала деньги и выходила со двора. Закрываю 
калитку, а тут на меня бросается мужчина в шапке, над-
винутой на лицо, а 
для глаз — прорези. И 
начал бить меня би-
той по голове. Я упа-
ла — и он давай лу-
пить меня по затыл-
ку. Надо было отби-
ваться. Я рукой вы-
била у него биту и 
ногой оттолкнула ее 
подальше, — расска-
зывает Коротина.

Тут злоумышлен-
ник вцепился в сум-
ку и потащил на 
себя. Однако почтальонша сумела сорвать с него шапку и 
закричала, что запомнила лицо, после чего негодяй бро-
сился наутек.

— Я не из трусливых! А чего бояться? У меня по физ-
культуре «пятерка» была, — рассказала Елена корре-
спонденту «РГ». До 11 апреля она будет на больничном — 
в драке получила сотрясение мозга. В региональном 
управлении почтовой службы не припомнят, чтобы в 
Волгоградской области были инциденты с нападением 
на сотрудниц. Героической дубовчанке руководство вы-
писало премию. А подозреваемого в нападении уже за-
держали.

— Ему 59 лет, он ранее уже был судим. Пострадавшая 
его опознала. Теперь ему грозит до десяти лет лишения 
свободы, — рассказала начальник пресс-службы управ-
ления МВД по региону Светлана Смольянинова.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Николаевске Волгоградской области бывшую начальницу глав-

ной кассы почтамта и кассиршу осудили на 2,5 и полтора года со-

ответственно за присвоение денег. Как сообщили в прокуратуре, 

начальница положила в свой карман почти 5,5 миллиона рублей.

Тенденции Новый формат столичной библиотеки: как это выглядит? 

Капучино для Ассоль 
Сергей Бабкин 

Ч
ашка кофе и «Алые па-
руса» — такой заказ 
стал довольно попу-
лярным в московских 
библиотеках. А все 

потому, что теперь в читальнях 
можно не только брать книги, но 
и заглянуть туда на ланч, урок ан-
глийского, встречу с писателями 
и даже отметить день рождения. 
Это стало возможным благодаря 
переформатированию учрежде-
ний культуры, о старте этой про-
граммы мэр Сергей Собянин зая-
вил вчера на встрече с руководи-
телями  читален в знаменитой 
Аргуновке. 

Эта библиотека открылась в 
1930-е годы, когда зарождалась 
новая литература для советских 
подростков. За 80 лет Аргуновка 
собрала более 34 тысяч книг и до-
кументов, в ее фондах есть и до-
революционные сказки, и новые 
молодежные бестселлеры. Вчера, 
в Международный день детской 
книги, литераторы и библиотека-
ри собрались в новом здании на 
Аргуновской улице. Здесь, в дву-
хэтажном доме книги с окнами-
витринами, задается новый стан-
дарт работы с читателями.

«В свое время были дискус-
сии: будут ли нужны библиоте-
ки, если любую книгу уже сей-
час можно взять в Интернете, — 
напомнил Собянин. — Но инте-
рес к печатной литературе нику-
да не делся. Каждый шестой мо-
сквич сегодня постоянно поль-
зуется читательским абонемен-
том». Заходят горожане в основ-
ном именно за книгами, но не 
менее популярны и другие услу-
ги. В библиотечных медиацен-
трах посетители изучают языки, 
в коворкингах назначают дело-
в ы е  в с т р еч и ,  р а б ота ю т  з а 
компьютерами. А в Аргуновке, 
например, отмечают детские 
дни рождения, проводят мастер-
классы по каллиграфии. Дошло 
до того, что многие жители райо-
на заходят сюда «на кофе» — би-
блиотекари им охотно угощают. 
Заодно и рассказывают, что но-
вого появилось в фондах, какую 
книгу лучше выбрать для чтения 
в метро. По новым принципам в 
Москве работает не только Аргу-

новка, но и библиотеки № 129, 
166, 169. К городской системе 
Wi-Fi подключена каждая вторая 
библиотека, а доступ к самому 
крупному электронному фонду 
есть абсолютно везде. В итоге за 
несколько лет посетителей мо-
сковских читален стало больше 
на 20%. И, кстати, аудитория 
прирастает не только москвича-
ми: читать стало модно и у тех, 
кто работает в столице, но про-
писан в другом регионе — запи-
сывают всех без проблем. 

Мэр Сергей Собянин и замдиректора библиотечной системы СВАО Виталий Фединский одними из первых оценили обновленную Аргуновку. 

Елене Коротиной руководство выписало премию. 
А подозреваемого в нападении уже задержали.

«Я не из трусливых! 
А чего бояться? 
У меня по физкульту-
ре «пятерка» была», — 
рассказала Елена 
корреспонденту «РГ»

Информационное сообщение
Об исключении кредитной организации  

«Банк на Гончарной» (АО)  
из реестра банков-участников  

системы обязательного страхования вкладов  
в связи с ее реорганизацией 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с прекра-
щением деятельности кредитной организации «Банк на Гон-
чарной» (акционерное общество) (регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организаций 
2555, номер по реестру банков – участников системы обяза-
тельного страхования вкладов 648) в результате ее реоргани-
зации Правлением Агентства 29 марта 2018 г. (протокол № 39) 
принято решение об исключении с 26 марта 2018 г. указанной 
кредитной организации из реестра банков – участников систе-
мы обязательного страхования вкладов на основании сообще-
ния Банка России от 28 марта 2018 г. № 14-1-7/2876. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из 
системы обязательного страхования вкладов банка в соответс-
твии с законодательством Российской Федерации является 
Общество с ограниченной ответственностью «Экспобанк».
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Оповещение о проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 07.05.2018 в 14.00 в по-
мещении Администрации муниципального района «Могочинский 
район» будут проведены общественные обсуждения (в форме слу-
шаний) намечаемой хозяйственной деятельности по документации 
«Горноперерабатывающее предприятие на базе золоторудного 
месторождения «Наседкино». Горнотранспортная часть», включая 
оценку воздействия на окружающую среду. 

Целью намечаемой деятельности является добыча полезных ис-
копаемых — золота и серебра. Месторасположение объекта стро-
ительства: Забайкальский край, Могочинский район, в 37 км на 
северо-запад от ж/д ст. Могоча.

Заказчик: ООО «Дальцветмет», адрес: Забайкальский край, Мо-
гочинский район, п/ст Кислый Ключ. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация муниципального района «Могочинский 
район».

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-
логической экспертизы можно в течение срока проведения оценки 
воздействия на окружающую среду со дня опубликования данного 
информационного сообщения до 07.06.2018 по адресу: Забайкаль-
ский край, Могочинский район, г. Могоча, ул. Комсомольская, 13 
в Администрации муниципального района «Могочинский район», 
ежедневно в рабочие дни.

Замечания и предложения от общественности и организаций 
принимаются в письменном виде на месте ознакомления с матери-
алами.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КСТАТИ
Что читает Москва? В число самых популярных книг у взрослых посе-
тителей библиотек почти неизменно входят романы «Зулейха от-
крывает глаза» Гузели Яхиной, «С неба упали три яблока» Наринэ Аб-
гарян, «Крепость» Петра Алешковского, «Обитель» Захара Прилепина 
и другие. У детей стабильным спросом пользуются «Алые паруса» 
Александра Грина, «Конь с розовой гривой» Виктора Астафьева и «При-
ключения Тома Сойера» Марка Твена. 
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 ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

Москвичей 
приучают 
следить 
за здоровьем 

ИДИ К ВРАЧУ, 
ПОКА 
НЕ БОЛЕН 

Любовь Проценко 

В СТОЛИЦЕ появилась новая 
традиция — почти каждую суббо-
ту разные специалисты пригла-
шают москвичей в поликлинику. 
Просто провериться — и себе 
спокойнее, а уж если доктора 
что-то обнаружат, то на первой 
стадии и вылечить легче. 

Так, например, 17 и 18 марта 
жителей столицы пригласили 
на скрининговые исследования 
на онкозаболевания. Предло-
жили сдать кровь, чтобы выя-
вить признаки рака простаты у 
мужчин и предрасположенно-
сти к раку молочной железы и 
яичников у женщин. Откликну-
лись более 16 тысяч москвичей. 
И вот появились первые резуль-
таты исследования. Выясни-
лось, что из 3361 мужчины, 
сдававших анализы, у 238 от-
клонение от нормы содержания 
простатоспецифического анти-
гена (PSA). Всех их пригласили 
на дополнительную консульта-
цию к профильным специали-
стам. «200 человек уже побыва-
ли на консультации и направле-
ны на дополнительные исследо-
вания, — рассказал руководи-
тель департамента здравоохра-
нения Москвы Алексей Хрипун. 
— Это исследование — лишь 
один из этапов планомерной 
работы, направленной на ран-
нюю диагностику онкологиче-
ских заболеваний, которой сей-
час занимается столичное здра-
воохранение».  

Кстати, превышение антиге-
на PSA вовсе не означает, что 
диагноз обязательно подтвер-
дится, подчеркнул Хрипун. Од-
нако даже несколько своевре-
менно выявленных случаев это-
го заболевания оправдывают 
проведение акции. Тем более 
что рак предстательной железы 
на ранней стадии хорошо под-
дается лечению и в Москве име-
ется все для этого. В департа-
менте здравоохранения пообе-
щали взять под контроль лече-
ние этих пациентов. Результаты 
обследования 12 тысяч женщин 
будут известны позднее. 

ПРОЕКТ  
Горожане 
решили, как 
назвать проект 
для старшего 
поколения 

МОСКОВСКОЕ 
ДОЛГОЛЕТИЕ 

Любовь Пятилетова

«МОСКОВСКОЕ долголе-
тие» — так будет называться сто-
личная программа по активно-
му долголетию. Как сообщил 
мэр Сергей Собянин «ВКонтак-
те», за это проголосовали свы-
ше 100 тысяч горожан. А 68 ты-
сяч, отметил глава города, уже 
подали заявки на участие в этой 
программе.

Напомню, о своем мнении, 
как назвать новую программу, 
москвичи сообщали  на портале 
mos.ru и в территориальных 
центрах соцобслуживания. Го-
лоса за понравившийся вариант 
могли оставить так же посетите-
ли Московского культурного 
форума. Победу одержало «Мо-
сковское долголетие». Выбран и 
девиз проекта: «Время новых 
возможностей» — люди отмеча-
ли, что эта фраза заряжает их 
оптимизмом.

Напомню, пилотный проект 
для старшего поколения мо-
сквичей Сергей Собянин запу-
стил в феврале этого года. А с 1 
марта в территориальных цен-
трах соцобслуживания откры-
лась запись для желающих при-
нять в нем участие, в ходе кото-
рой на занятия уже записались 
более 68 тысяч человек.

Пенсионеры, еще вчера ог-
раниченные стенами кварти-
ры, начали осваивать компью-
терную грамотность, зани-
маться скандинавской ходь-
бой, танцами, рисованием, пе-
нием, гимнастикой и многими 
другими разновидностями до-
суга. Причем все занятия — бес-
платные. Присоединиться к 
проекту могут все горожане 
пенсионного возраста, имею-
щие в столице постоянную ре-
гистрацию. Вопросы можно за-
дать по телефону «горячей ли-
нии»: +7 (495) 221-02-82.

ПРАВО В рамках налоговой амнистии предложено 
списать с граждан более 750 млн рублей долга

Прощено и забыто
Владислав Куликов

П
ервые итоги налоговой ам-
нистии: судебные приста-
вы получили из налоговой 

службы документы с предложе-
нием простить гражданам недо-
имки по имущественным налогам 
на общую сумму более 750 мил-
лионов рублей. Вчера об этом со-
общил директор Федеральной 
службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов.

По его словам, на данный мо-
мент в службу судебных приста-
вов поступило порядка 420 тысяч 
уведомлений от налоговых орга-
нов по списанию этих налогов. 
Речь о долгах по имущественным 
налогам физических лиц, образо-
вавшимся до 1 января 2015 года. 
Но, как подчеркнул Дмитрий 
Аристов, работа только началась.

— Основной массив докумен-
тов, я думаю, пойдет в ближайшее 
время, — добавил он. — Сколько та-
ких документов у нас будет, я не 
могу сказать. Мы работаем исклю-
чительно по уведомлениям ФНС.

Заявление прозвучало на пре-
зентации масштабного проекта: 
все столичные суды полностью пе-
реходят на электронный докумен-
тооборот со службой судебных 
приставов. Новую систему пред-
ставляли Дмитрий Аристов и 
председатель Мосгорсуда Ольга 
Егорова. До того в течение при-
мерно двух с половиной лет систе-
ма работала в пилотном режиме в 
нескольких судах. Результат — по-
ложительный.

Как рассказала вчера Ольга 
Егорова, внедрение электронного 
документооборота со службой су-
дебных приставов позволит в том 
числе снизить очереди в судах. 
Многим известно, сколько време-
ни порой приходится потратить 
на решение технических вопро-
сов: получить в канцелярии суда 
исполнительный лист (отстояв 

очередь), потом отнести документ 
судебным приставам. Теперь все 
становится гораздо проще.

— Теперь заявителю надо толь-
ко указать при подаче иска, на ка-
кой счет перечислять средства, — 
рассказала председатель Мосго-
рсуда Ольга Егорова. — Мы уже 
получаем благодарности от гра-
ждан, поучаствовавших в пилот-
ном запуске.

Она пояснила, что раньше су-
ществовала проблема с поддел-
кой документов. «Теперь не бу-
дет поддельных исполнительных 
листов. От новой системы одни 

плюсы, — отметила Егорова. — Все 
суды соответствующе оборудо-
ваны, все умеют работать по всем 
категориям дел».

Как сообщили в Мосгорсуде, 
раньше исполнительные листы 
печатали в бумажном виде и по-
чтой отправляли из суда приста-
вам. Теперь они будут оформлять-
ся в электронном виде, заверяться 
электронной подписью судьи и по 
защищенным каналам связи на-
правляться в соответствующее 
территориальное подразделение 
ФССП для исполнения. Это упро-
стит процедуру и минимизирует 
риски потери документов, позво-
лит эффективно контролировать 
исполнение решений. Таким обра-
зом, гражданам не придется лично 

обращаться к приставам, все сде-
лает суд.

Также Дмитрий Аристов со-
общил, что под действие новых 
правил признания алиментщи-
ков безвестно отсутствующими 
могут попасть порядка 4 тысяч 
должников.

Напомним, недавно был при-
нят закон, разрешающий судам 
принимать материалы от службы 
судебных приставов при рассмо-
трении заявлений о признании 
алиментщиков пропавшими без 
вести. Подавать такие иски долж-
ны те, кто не может дождаться де-

нег от пропавшего отца. Но была 
процедурная проблема: суды не 
принимали доказательств от су-
дебных приставов, а требовали 
материалов из полиции. Полиция 
же розыском алиментщиков не за-
нимается. У нее нет дел, из кото-
рых бы выходило, что отца-дол-
жника нигде нет. Теперь законода-
тельный пробел исправлен.

— По нашим оценкам, порядка 
4 тысяч взыскателей по алимен-
там имеют возможность обра-
титься в суд для признания дол-
жников безвестно отсутствующи-
ми, — рассказал Дмитрий Аристов. 

По его словам, после этого ре-
бенок сможет получать от госу-
дарства пенсию по потере кор-
мильца. 

Акцент

 В Федеральную службу судеб-
ных приставов поступило 
порядка 420 тысяч уведомле-
ний от налоговых органов 
по списанию налогов
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ОБРАЗ ЖИЗНИ В мегаполисах 
исчезает «окно» между 
утренними и вечерними 
пробками

График наехал 
на трафик

Ольга Игнатова

В ПОСЛЕДНИЕ годы в Москве и других крупных горо-
дах такие понятия, как утренний и вечерний часы пик, 
становятся все более расплывчатыми. И на дорогах, и в 
общественном транспорте многолюдно на протяжении 
всего дня. Эксперты связывают это с изменением трудо-
вого ритма горожан.

«Сократилась потребность в классической форме 
труда, когда работают от звонка до звонка: в 9 утра нача-
ли, ровно в 18 часов закончили, — считает доктор эконо-
мических наук Сергей Смирнов. — Причин несколько. 
Во-первых, промышленного производства с жесткой 
дисциплиной труда в городах-миллионниках почти не 
осталось. Во-вторых, кризис способствовал экономии 
на аренде площадей: работодателям дешевле оплачи-
вать компьютер, необходимую оргтехнику, телефон и 
Интернет сотрудникам и переводить их на удаленную 
работу, чем арендо-
вать офис. При та-
ком раскладе у ра-
ботников появляет-
ся больше времени 
для решения своих 
дел, отсюда рост 
трафика».

И без этих сдви-
гов миллионы людей 
работают по своим 
графикам — водите-
ли, многие продавцы 
(а это самые массо-
вые профессии), 
грузчики, подсобные 
рабочие, уборщики, 
сторожа, вахтеры, лифтеры, гардеробщики, упаковщики 
и так далее, отмечает заведующий лабораторией прогно-
зирования трудовых ресурсов Института народнохозяй-
ственного прогнозирования РАН Андрей Коровкин. 

Кроме того, интернет-торговля привела к стремитель-
ному развитию курьерской доставки.  

Еще одна тенденция последних лет — миграция в ко-
воркинги, их уже более 500 по всей России. Это идеаль-
ное место для того, чтобы организовать посменную ра-
боту. Аренда места там доступна представителям самых 
разных профессий, цены начинаются с 600 рублей в сут-
ки. «Мне, например, вовсе не нужно, чтобы мои сотруд-
ники приходили в одно и то же время, — говорит дирек-
тор Института экономики транспорта и транспортной 
политики НИУ «Высшая школа экономики» Михаил 
Блинкин. — Главное — работа на результат». Это опять же 
приводит к увеличению городского трафика и размыва-
нию традиционных колебаний пиковых нагрузок на 
транспорт. 

«Если раньше трафик на дорогах представлялся мне в 
виде двугорбого верблюда — утренний час пик, спад, ве-
черний час пик, спад, то сейчас больше в виде слона, у ко-
торого спина гладкая, — подчеркивает Блинкин. — Но по-
добные тенденции характерны для всех постиндустри-
альных городов». 

По словам эксперта, решается эта проблема увеличи-
вающегося трафика только с помощью общественного 
транспорта. В Москве он активно развивается, а вот во 
многих других городах по-прежнему состоит из хаотич-
ного движения пестрых маршруток. 

ДОСУГ Рыбалка становится двигателем внутреннего туризма

Отельеры готовят снасти
Евгений Гайва

Л
юбимое многими в России 
занятие выходного дня — 
рыбалка — в последнее вре-

мя приобретает новые формы. В 
поездку к рыбным местам — на 
турбазы, в кемпинги, отели и фе-
шенебельные загородные рези-
денции — отправляются за трофе-
ями и просто, чтобы отдохнуть на 
природе. В наиболее «раскручен-
ных местах» на предстоящее лето 
уже сейчас забронирована поло-
вина мест.

Особенно активно турбизнес 
на рыбалке развивается в Астра-
ханской области — одном из са-
мых рыбных регионов страны. 
Здесь действует около 500 раз-
личных баз, рассказывает «Рос-
сийской газете» директор ассо-
циации «Астраханская туристи-
ческая лига» Наталья Рябинина.

В небольших «домиках рыба-
ка» достаточно скромные усло-
вия проживания, а дополнитель-
ные услуги ограничиваются воз-
можностью арендовать лодку и 
снасти. У туристических баз 
спектр услуг шире — тут можно 
получить питание, взять в аренду 
лодку и снасти, нанять инструк-
торов, взять мастер-класс. Встре-
чаются как небольшие домики 

или коттеджи, так и гостиницы 
на несколько десятков номеров, 
и даже дебаркадеры. В больших 
загородных резиденциях вип-
уровня в стоимость входит и про-
живание, и питание, и весь ком-
плекс услуг для отдыха — сауны, 
бассейны, хамамы.

Место для отдыха с рыбалкой 
каждый подбирает в соответст-
вии с запросами и финансовыми 
возможностями. Стоимость раз-
мещения в самых простых госте-
вых домах начинается от 500 ру-
блей за ночь и в среднем достига-
ет полутора тысяч. Питания нет, 
зато есть кухня, где можно гото-
вить самостоятельно. Можно 
взять напрокат удочку за пару со-
тен в день или велосипед. Также 
предоставляются в пользование 
мангалы, где можно самим при-

готовить выловленную рыбу. В 
гостиницах двухместное разме-
щение в летние месяцы в номе-
рах экономкласса стоит 1,5—1,8 
тысячи рублей в сутки, а в стан-
дартных номерах — около трех 
тысяч без питания. Проживание 
в отеле с трехразовым питанием 
по типу «шведский стол» обой-
дется в 7—8 тысяч рублей. Без пи-
тания — в два раза дешевле.

За аренду загородной рези-
денции целиком придется выло-
жить в сутки примерно 70 тысяч 
рублей. В цену включается трех-
разовое питание, пользование 
бассейном и баней, бильярдом, 
теннисным кортом, волейболь-
ной площадкой, спортивными 
тренажерами. Разместиться в та-
кой резиденции смогут сразу не-
сколько семей.

Многие базы предоставляют 
скидки с начала июня по начало 
августа. Например, на Волге в этот 
период можно остановиться в ры-
боловной базе с полным пансио-
ном за 3,5—4 тысячи рублей в сут-
ки. Помимо размещения и пита-
ния постояльцам на месте предо-
ставят егеря с лодкой. Правда, для 
рыболовов этот сезон не самый 
лучший. Больше всего рыба идет с 
конца апреля по конец мая, а затем 
с середины августа по ноябрь. Тут 
и цены выше, но туристов немало.

Клиенты проявляют стабиль-
ный интерес к рыболовному ту-
ризму уже несколько лет, расска-
зывают представители турбизне-
са. «В прошлом году особенно в 
сезоне осенней рыбалки был 
очень большой поток туристов. 
Выдался большой паводок, было 
много рыбы», — говорит Наталья 
Рябинина. Уже сейчас на этот ры-
боловный сезон, который в Аст-
рахани начинается в апреле и 
идет до конца мая, многие базы 
забронированы. «Те, кто захотят 
сейчас на майские праздники за-
бронировать места, вряд ли най-
дут их в большом количестве», — 
отмечает она. «На лето уже сей-
час выкуплено примерно поло-
вина мест», — рассказали «РГ» в 
одном из экоотелей.

Интерес к рыбалке как к ак-
тивному отдыху растет по всем 
направлениям. Первое — спор-
тивное рыболовство. Приходят 
туда любители, но чтобы достичь 
результатов нужны годы, гово-
рит начальник отдела спортивно-
го и любительского рыболовства 
Ассоциации «Росохотрыболов-
союз» Анатолий Козырь. Если 
пять лет назад в спортивном ры-
боловстве участвовало 40 регио-
нов, то сейчас уже 60. Волна ин-
тереса движется из Центральной 
России на Восток. Второе направ-
ление — стихийное рыболовство, 
которое объединяет самых заяд-
лых рыболовов-любителей.

Развивается и третье направ-
ление — гарантированная рыбал-
ка с удобствами. Такую возмож-
ность предоставляют специали-
зированные организации, в том 
числе турбазы и экоотели. «Зача-
стую они восстанавливают за-
брошенные водоемы, устраива-
ют парковки, места размещения, 
туалеты, прочую туристскую ин-
фраструктуру. Но главное, заку-
пают мальков и проводят зары-
бление водоемов, куда и приез-
жают для отдыха и рыбалки. По-
ток желающих посетить такие 
платные водоемы растет», — от-
мечает Анатолий Козырь.

ТОРГОВЛЯ

Продавцы 
выступают
за НДС 
для интернет-
посылок

ТОВАР СТИРАЕТ
ГРАНИЦУ

Евгений Гайва

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ вновь об-
суждается снижение порога бес-
пошлинной интернет-торговли. 
Здесь столкнулись интересы ря-
довых потребителей, которые с 
удовольствием заказывают де-
шевые китайские товары, и оте-
чественных продавцов, чей биз-
нес не выдерживает такого дем-
пинга. 

В 2017 году в Россию прибыло 
320 миллионов посылок с товара-
ми. К 2020 году их количество до-
стигнет 820 миллионов, прогно-
зируют в Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ). 

Купить телефон, одежду, да 
хоть коврик для занятий йогой 
дешевле с доставкой из-за рубе-
жа. Самую большую долю в об-
щем обороте розницы трансгра-
ничная торговля занимает в сег-
менте малой бытовой техники и 
электроники — 10,4 процента, на 
одежду приходится 7,2 процен-
та, на обувь — почти 6 процентов. 

Товары в посылках сейчас об-
лагаются пошлиной только при 
стоимости от тысячи евро, но та-
ких трансграничных отправле-
ний лишь 0,4 процента. Зарубеж-
ные интернет-магазины также не 
нуждаются в сертификации сво-
ей продукции, не должны ставить 
онлайн-кассы и не обязаны сда-
вать никакую отчетность в рос-
сийские налоговые органы, сету-
ет президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли Алексей 
Федоров. Российские интернет-
магазины отдают государству в 
среднем 28 процентов от стоимо-
сти импортного товара в виде 
пошлин и НДС. В результате они 

теряют контроль над российским 
рынком: в прошлом году доля за-
рубежных компаний интернет-
торговли на нем была не менее 37 
процентов, в этом уже достигает 
44 процентов, предупреждает 
Алексей Федоров. Если не при-
нять мер, она вырастет еще боль-
ше, солидарен в этих опасениях 
представитель АКОРТ Тагир Ка-
лимуллин.

Государство также в убытке, 
оно теряет порядка 100 миллиар-
дов рублей налогов ежегодно. А 
когда доля иностранцев вырастет 
еще больше, будет терять до 300 
миллиардов. 

Определенный план действий 
уже есть. Таможенный кодекс 
Евразийского экономического 
союза предусматривает сниже-
ние порога беспошлинных посы-
лок в 2019 году до 500 евро, а в 
2020 году — до 200. Но основная 
доля (64 процента) трансгранич-
ной торговли приходится на по-
купки до 22 евро. Минфин уже 
предлагал снизить порог до 20 
евро. 

Если таможенные сборы бу-
дут включены в стоимость това-
ра, российским компаниям ста-
нет проще конкурировать с за-
рубежными. Вот только для по-
купателей товары подорожают. 
Рынок на это отреагирует по-
своему, например, в Евросоюзе в 
ответ на повышение таможен-
ных пошлин сразу же вырос по-
ток подарков. А согласно между-
народной почтовой конвенции, 
их пошлиной облагать нельзя.

Чтобы уравнять условия для 
российских и зарубежных ком-
паний и при этом учесть интере-
сы покупателей, можно вместо 
взимания таможенных платежей 
перейти к НДС-регистрации за-
рубежных торговых компаний в 
России. Практика взимания НДС 
существует практически во всех 
государствах, которые работают 
на рынке интернет-торговли, от-
мечает председатель правления 
Российской ассоциации экспер-
тов рынка ритейла Андрей Кар-
пов. Налоговая регистрация за-
рубежных интернет-магазинов и 
уплата НДС по месту соверше-
ния сделки по месту получения 
товара — это самый простой ва-
риант, соглашается Алексей Фе-
доров. «Мы не ожидаем скачка 
цен, если будет выбран этот 
путь. У наших конкурентов до-
статочно сил, чтобы не увеличи-
вать стоимость товаров», — пола-
гает Тагир Калимуллин.

Технологии Интернет вещей к 2025 году принесет экономике России 
2,8 триллиона рублей

На пороге умного дома
Тарас Фомченков 

П
рименение Интерне-
т а  в е щ е й  ( I o T, 
Internet of Things) к 
2 0 2 5  го д у  м о ж ет 
принести экономике 

России до 2,8 триллиона рублей. 
При этом к 2020 году число ум-
ных устройств в мире вырастет 
до 50 миллиардов, увеличившись 
в 10 раз по сравнению с 2014 го-
дом, прогнозируют аналитики 
м е ж д у н а р о д н о й  к о м п а н и и 
PricewaterhouseCoopers (PwC).

Такая динамика полностью 
изменит окружающую реаль-
ность как минимум в шести сег-
ментах мировой экономики. 
«Электроэнергетика, телемеди-
цина, сельское хозяйство, тран-
спортная логистика, умный го-
род и промышленность в преде-
лах ближайших 10—15 лет изме-
нятся сильнее всего», — считает 
Григорий Сидоров, директор 
Центра компетенций в области 
IoT PwC.

При этом по оценке Алексея 
Петунина, заместителя генди-
ректора SAP CIS, только в сель-
ском хозяйстве эффект от приме-
нения IoT может составить более 
4,8 триллиона рублей в годовом 
выражении.

— Одна из крупнейших сель-
скохозяйственных компаний в 
России уже использует монито-
ринг данных на всех этапах: от 
посева и выращивания культур 
до их сбора, а также для контроля 
за расходом горючего и химика-
тов. В компании приняли реше-
ние убрать человека из всех про-
цессов, где это возможно, по-
строив цифровую инфраструкту-
ру, в управлении которой прини-
мает участие нейросеть, — рас-
сказал Петунин.

Беспилотные летательные ап-
параты (дроны) также востребо-
ваны в АПК. Дроны могут контр-
олировать, например, местона-
хождение скота. Если животные 
начинают выходить за пределы 
отведенной им территории, дрон 
отсылает сигнал пастуху-объезд-
чику. С помощью дронов можно 
также следить за состоянием по-
лей, определяя по виду грунта и 
посевов, достаточно ли воды или 
удобрений. Именно эта техноло-
гия помогла датским фермерам 
увеличить урожайность на 50 
процентов, а Япония, например, 
уже много лет широко использу-
ет программное обеспечение для 
мониторинга сельхозугодий с по-
мощью GPS-датчиков на технике 
и веб-камер на полях.

— В сельском хозяйстве мно-
гое зависит от климата. Более 
трех четвертей сельхозземель 
страны находится в зоне риско-
ванного земледелия. Для них тре-
буются специализированные аг-
ротехнологии и подходы, иначе 
любой год с неустойчивой пого-
дой прямиком ведет к неурожаю. 
Минимизировать эти риски мож-
но как раз за счет грамотного 
планирования, использования 
методов бережливого производ-
ства и точного земледелия — все 
они сегодня доступны в России, — 
говорит Петунин.

Экономический эффект от 
внедрения IoT в электроэнерге-
тике к 2025 году может составить 
532 миллиарда рублей, считают 

в PwC. Технологии Интернета ве-
щей помогут, прежде всего, со-
кратить энергокомпаниям свои 
эксплуатационные (потери в се-
тях, расход топлива, фонд оплаты 
труда) и сервисные издержки 
(оптимизация ремонтной дея-
тельности), уверен Юрий Мель-
ников, старший аналитик по 
электроэнергетике Энергетиче-
ского центра бизнес-школы 
«Сколково».

Однако серьезным барьером 
является нормативное регулиро-
вание, в логике которого зача-
стую Интернет вещей, как и мно-
гие другие современные техноло-
гии, просто не существует.

— Машинист может управлять 
энергоблоками с помощью су-
персовременной системы АСУТП 
и в то же время вручную раз в час 
записывать в толстый журнал по-
казания температуры масла. IoT 
приводит к сокращению потреб-
ности в рабочей силе, но это ни-
как не отражается на отраслевых 
нормативах численности персо-
нала, созданных 20—40 лет назад, 
и новые электростанции в Рос-
сии строятся именно в расчете на 
представления тех лет, — подчер-
кивает Мельников.

В транспортной логистике 
применение IoT может принести 
542 миллиарда рублей до 2025 
года. Однако, по мнению Михаи-
ла Блинкина, директора Инсти-
тута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ 
ВШЭ, речь идет не столько об 
этой сфере, сколько о цифровом 
транспорте в целом.

— Около 30 лет в промышлен-
ной Москве все грузовые тран-
спортные потребности города 
удовлетворяли 80 тысяч автомо-
билей. Сегодня в Москве только 
официально работает 400 тысяч 
грузовиков. В рамках «юбериза-
ции» грузовой логистики, когда я 

не держу собственный автопарк, 
мы можем вернуться если не к со-
ветским цифрам, то как максимум 
к 150 тысячам машин, — считает 
эксперт. Он уверен, что абсолютно 
то же самое произойдет с парком 
железнодорожных вагонов, у кото-
рых сейчас десятки тысяч собст-
венников. А переход от личного ав-
тотранспорта к IT-сервисам такси 
и каршерингу позволит сократить 
количество персональных машин 
в 2—3 раза, это сэкономит огром-
ные средства и улучшит экологи-
ческую ситуацию.

— За счет возможностей циф-
рового века вся экономика горо-
да будет работать гораздо лучше. 
Как только условия поставок то-

варов, например, обеспечивают-
ся как часы, я меньше загружаю 
склады, экономлю время, достав-
ка товаров станет дешевле, — ре-
зюмирует Блинкин.

В телемедицине, например, 
уже через 10—15 лет пациенту и 
врачу не надо будет тратить вре-
мя сбор данных о пульсе, сердеч-
ном ритме, температуре. А в про-
мышленности «цифра» серьезно 
ускорит вывод продукта в реаль-
ный мир и удешевит производст-
во. Экономический эффект от 
внедрения «умных» технологий 
в различных отраслях по миру по 
разным оценкам может соста-
вить от 2 до 7 триллионов долла-
ров, полагает Марат Нуриев, ди-

ректор по решениям IoT Huawei в 
России:

— Особое место занимает кон-
цепция «умных городов», в кото-
рой технологии позволяют свя-
зать государство, бизнес и жите-
лей города на базе новых моделей 
взаимодействия между собой. В 
будущем, с развитием инфоком-
муникационных технологий, бу-
дет еще больше повышаться «ин-
теллектуальность» окружения 
человека и внедрения систем 
искусственного интеллекта в по-
вседневную жизнь. Это приведет 
к тому, что неодушевленные 
предметы окружающего мира бу-
дут иметь индивидуальное под-
ключение к Сети и некоторую 
интеллектуальную составляю-
щую, которая позволит «вещам» 
общаться между собой без посто-
янного участия человека, что, не-
сомненно, упростит его жизнь.

В то же время расчеты об эко-
номическом эффекте внедрения 
Интернета  вещей все-таки 
«очень грубые», считает Ольга 
Чудинова, глава Института сов-
ременной урбанистики:

— Технологии быстро устарева-
ют. Мы не понимаем, что будет че-
рез 5 лет — возможно, экономика 
этих технологий снизится в 10 или 
даже 100 раз — и тогда влияние эф-
фекта существенно повысится. 
При этом непонятна будущая цена 
на энергопотребление (если брать 
для примера эту сферу). Она мо-
жет измениться в силу, например, 
применения других технологий — 
если те же солнечные батареи ста-
нут доступнее и будет использо-
ваться энергия солнца, ветра. А 
может быть, появятся и другие 
технологии мониторинга. В ре-
зультате экономический эффект 
может быть и больше.

Беспилотники и другие механизмы 
уже сейчас могут общаться между 
собой без участия человека.

Акцент

 В наиболее «раскрученных 
рыбных местах» на лето
забронирована половина 
мест уже сегодня

Акцент

 50 миллиардов устройств 
в мире будет подключено 
к Интернету вещей 
к 2020 году

От преференций 
для иностранных 
интернет-магазинов 
потери государства 
возрастут 
до 300 миллиардов 
рублей

Экономия на аренде 
офисных площадей 
в кризис 
подтолкнула 
к массовому 
переводу сотрудни-
ков на удаленку

А
Р

Т
Е

М
 К

О
Р

О
Т

А
Е

В
 /

 Т
А

С
С

ПРОБКИ РАСТЯНУЛИСЬ ДО СУББОТЫ

Ближе всего к столичным тенденциям Красноярск. Там пробки 

стали раньше начинаться и позже заканчиваться. Вечером дороги 

загружены уже с 17 часов. Заторы на дорогах стали обыденностью 

и по выходным — с 12 до 18 часов, особенно в субботу, в центре и в 

районах, прилегающих к крупным торговым комплексам, не про-

толкнешься. Еще три-четыре года назад субботних пробок пра-

ктически не было. 

В Екатеринбурге, где остается много промышленных предприя-

тий, утренний (с 7.30 до 9.30) и вечерний (с 17.00 до 19.30) часы пик 

все еще хорошо выражены, при этом вечером интенсивность дви-

жения обычно чуть выше. В Самаре и в других городах региона 

Средней Волги пробки образуются, как правило, из-за ДТП и непо-

годы, даже маленький дождик вызывает крупные заторы на доро-

гах. Наибольшие пробки обычно стоят с 8.00 до 10.00 утра и с 

17.00 до 21.00 вечера. 

Интересная картина складывается во Владивостоке благодаря 

тому, что город стоит на полуострове и вытянут от его основания 

до мыса. Поперек полуострова передвигаться еще можно, а вот 

вдоль — очень трудно, поэтому практически весь день на единст-

венной транспортной артерии, тянущейся вдоль полуострова, — 

час пик. 

В Хабаровске тенденций к смещению традиционных утренних и 

вечерних часов пик пока нет, наибольшие заторы на дорогах тра-

диционно наблюдаются в утренние (с 8.00 до 10.00) и вечерние 

(17.00—19.00) часы, в другое время дороги практически свободны, 

если нет снегопадов и проливных дождей. 

В Уфе, где практически у каждого второго есть личный автомо-

биль, сложно передвигаться с 8.00 до 9.30 и с 17.00 до 19.00. В го-

роде неоднократно поднимался вопрос о создании метро или же 

высокоскоростного трамвая, которые позволили бы убрать с улиц 

частников-маршруточников, однако до сих пор дальше разгово-

ров на различных уровнях дело не идет.

Подготовили Юлия Гарднер (Хабаровск), Ольга Журман 
(Владивосток), Ольга Игнатова (Москва), Гульназира 
Ишбердина (Уфа), Дмитрий Лапин (Красноярск), Юлия 
Мякишева, (Екатеринбург), Ирина Чечурина (Самара).
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

(в форме слушаний)
ГУП «ВКУ» на основании Положения об оценке воздействия 

намечаемой и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утверждённого приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 №372, в соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уведомляет 
о начале проведения общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) по материалам оценки воздействия на окружающую среду аг-
рохимиката «Мука известняковая (доломитовая)» класс 2 марка С 
по ГОСТ 14050-93.

Цель намечаемой деятельности: производство агрохимиката, 
разрешенного к применению на территории РФ.

Общественные обсуждения состоятся 3 мая 2018 года в 14.00 в 
зале заседаний Ковровского района по адресу: г. Ковров, ул. Дегтя-
рева, д. 34. 

 Материалы ОВОС для общественных обсуждений будут доступ-
ны для ознакомления на официальном интернет-сайте ГУП «ВКУ» 
vku-kovrov.ru, а также по адресу: Владимирская область, г. Ковров, 
ул. Дегтярева, д. 34, каб. 50. График работы: с 8.30 до 17.30, обед с 
12.30 до 13.30 в рабочие дни.

 Письменные предложения и замечания принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования настоящей информации, а также 30 
дней после окончания общественных обсуждений по адресу: Влади-
мирская область, г. Ковров, ул. Дегтярева, д.34, 1-й этаж, каб. №50. В 
рабочие дни с 8.30 до 17.30 (с 12.30 до 13.30 обеденный перерыв).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Ракурс Лауреат Пушкинского конкурса «РГ»» Елена Фролова после 14 лет жизни 
в Италии решительно вернулась на родину 

Когда Хреновое милее Милана
Елена Новоселова 

С
ейчас в Милане — плюс 
15, солнце, в «Ла Ска-
ла» играют «Орфея и 
Эвридику». А в дерев-
не Хреновое — дожди. 

И Елена Фролова, лауреат Между-
народного Пушкинского конкур-
са для зарубежных русистов «РГ», 
только что вернувшаяся на роди-
ну из Италии, где 14 лет учила 
русскому, меряет лыжами свой 
огромный огород. Мечтает прев-
ратить его в газон с альпийской 
горкой. Дело уже начато: из осев-
шего сугроба торчит макушка 
крошечной сосны, которая будет 
имитировать скальную фауну. 
Альпинарий эффектно смотрится 
с небольшим прудом. Может, и 
зря сын с мужем все-таки закопа-
ли яму посреди участка, где много 
лет назад, еще до отъезда в Милан, 
Михаил хотел разводить высоко-
прибыльные, как обещал мерчен-
дайзер, грибы-вешенки?  

Родина понятной «Алгебры»
Это история про то, что для 

всех наступает время собирать 
камни. И Хреновое — не просто 
деревня с экстравагантным на-
званием, случайно подвернувша-
яся под возвращение. Это родо-
вое гнездо Михаила. За речкой 
Усманкой, когда-то зараставшей 
непроходимым хреном (внима-
ние: ударение в слове Хреновое 
падает на третий слог), начинает-
ся знаменитое «Дикое поле». От-
туда в середине XVII века наска-
кивали крымские татары. Два-
жды жгли Хреновое, но оно ока-
залось живучим. Впрочем, в 
удушливое лето 2010-го опять 
погорело, потеряв 30 домов. 

При всей любви к родному 
селу и его богатой истории мало 
кто из местных понимает вер-
нувшихся «итальянцев», счита-
ют их поступок в общем-то неа-
декватным. И дело, конечно, не в 
том, что там — «Ла Скала» и Пи-
накотека Брера, а здесь из куль-
турной программы — День села и 
Пасха в клубе. Встречая Лену на 
разъезженной деревенской до-
роге, хорошо если кто-то из сосе-
док просто пошутит «Чао-чао!» 
А бывает, что по-бабьи зло и по-
троллит: «Ну что, наелись спа-
гетти?» 

Особенно изумляются их воз-
вращением в медицинских учре-
ждениях, где Миша, после тяже-
лых операций в Италии, офор-
мляет инвалидность… Лена не за-
морачивается местным скепти-
цизмом и ничего никому не соби-
рается доказывать. Дом на евро-
пейский манер облицевали беже-
вым камнем. Изгородь сделали. 
Невысокую, «деликатную, но 
достойную». 

 «Каждый цветочек, снежин-
ка, соринка — свое!» — ставит «не-
адекватным» соседям «пятерку» 
разве что Мария Ивановна Сафо-
нова, 50 лет педстажа. Марьван-
на, так зовут ее ученики из мест-
ного коррекционного интерната, 
— сама женщина неординарная. 
Хоть и ровесница ухоженной Ма-
ризе (хозяйке дома, где Лена с 
Мишей жили в Италии), на двух 
палках-костылях ворочает снего-
уборочной лопатой: снег в этом 
году и в Воронежской области до 
окон. Летом без мужской помо-
щи справляется с бесконечно 
прущей из жирной земли травой. 
Она коренная хреновчанка. Вос-
питывает подрастающее поколе-
ние даже на пенсии. А кто ж еще? 
Если детский сад закрыли, дорога 
до городских кружков дорогая, а 
у местных отцов есть привычка 
по пьянке лишиться водитель-
ских прав? «Я соседскому парню 
приказываю (ведь первый раз бу-
дет голосовать): люби село, 
встань по утру, на выборы иди. Ты 
теперь будешь коренной, а Хре-
новое — родина твоя», — с какой-
то ласковой фольклорной ритми-
кой излагает свое понимание па-

триотизма в связи с возвращени-
ем соседей Мария Ивановна. 

Она хорошо помнит чуть-
чуть, может быть, присочинен-
ные рассказы своей матери о вла-
дельце усадьбы в Хреновом (те-
перь там интернат), знаменитом 
Андрее Петровиче Киселеве. Ав-
торе достопамятных серой «Ал-
гебры» и бежевой «Геометрии», 
по которым учились все, кто хо-
дил в школу до начала 70-х ми-
нувшего века. Про то, что называ-
ла его «барином». И как он гра-
мотному дедушке привозил из 
города кипу газет и журналов.
Управляющий Киселева и лампу 
для импровизированной избы-
читальни организовал, и занаве-
ски — «розовые в синий цвето-
чек». И антоновку велел в дерев-
не посадить: «Как же детки без 
яблонь!». Этот сад до сих пор 
жив. От близости к такой культу-
ре и такого градуса любви к род-
ному стала Мария учительницей.

Между прочим, призывы вер-
нуться «к Киселеву» с его точно-
стью, простотой и сжатостью 
раздаются с периодичностью 
ЕГЭ. Марьванна их поддержива-
ет. Как выясняется, хороших пе-
дагогов не так уж и много, а таких 
как учитель Воронежского реаль-
ного училища Киселев, единицы.

Русский салат по-милански
«Синьора просила, похорони-

те, тогда уезжайте», — на малень-
кой кухоньке в Хреновом хозяй-
ка, прежде чем подогреть фир-
менные беляши, предлагает сва-
рить капучино. — Тебе посыпать 
корицей или, как любят итальян-
цы, какао?» Если честно, она не в 
восторге от специфической и ма-
лоизвестной в России миланской 
кухни («Мясной бульон и овощи 
— это праздничное блюдо! Фар-
шированные яйца — верх мечта-
ний!»), не без удовлетворения со-
общает, что итальянцы оценили и 
непонятную им «шубу», и «рус-
ский салат», и беляши. 

Включает скайп, пока там что-
то крутится и мигает, успевает 
рассказать, что созванивается с 
бывшей хозяйкой очень часто, за 
14 лет в Италии сроднились. Та 
плачет, может, от свойственной 

всем итальянцам сентименталь-
ности, может, искренне  скучает. 
На экран является дама элеган-
тного возраста. Это 83-летняя 
Мариза. Лена разговаривает, 
Миша потихоньку переводит: 
«Сiao, Мариза! Сome stai? (Как 
дела?)» — «Ti bacio, penso a te 
spesso, Лена!» (Я целую тебя, ду-
маю о тебе часто-часто.)»

 — Я ни разу не пожалела, что 
мы уехали домой, — возвращает-
ся к нашей теме. — Муж чувство-
вал себя все хуже, и я поняла, что 
однажды я просто не смогу его 
привезти на родину… Мы там 
жили очень хорошо, все удобно и 
под рукой (учителя итальянского 
приходили на дом), чисто и сыт-

но, помогали дочке, дом дострои-
ли в Хреновом. И «второго сорта» 
мы не были, нет. Мы были «чу-
жие». Или они нам «чужие»…

— А что это значит, «чужие»?
— Ну вот мы часто разговари-

вали с Даниэлой, дочкой хозяй-
ки, о культуре, о разнице куль-
тур. Она интеллигентная, знает 
несколько языков. Я объясняю: у 
нас дети в школе встают, привет-
ствуя взрослых. Так принято: ре-
бенок, если он хорошо воспитан, 
должен встать. Даниэла: «Это фа-
шизм!». Говорим «спасибо» по-
сле обеда. «Еще чего не хватало? 
Это же так вполне естественно 
накормить гостя, зачем благода-
рить?» Руку подать, выходя из 
трамвая? — «Это унижение». Так 
я и не уяснила, в чем ценность 
этих «европейских ценностей». 
На одной из конференций педа-
гог русской школы в Финляндии 
рассказывала, что они учат по 

учебникам, где «отменили» муж-
ской и женский род. И буквы 
только печатают. Такие «мелочи» 
напрягают. И ощущение чуждо-
сти все накапливается. 

В зоне любви — афганцы 
и кришнаиты 

Фролова — человек деятельный. 
Она вернулась из Италии, где была 
успешным педагогом, давала от-
крытые уроки для зарубежных ру-
систов, не для того, чтобы смо-
треть в окно. Хотя бывает, ночью 
встанет и не может наглядеться на 
уголок горизонта между сосед-
ским домом и дорогой. «Не верю, 
что все это наше! Можем пользо-
ваться, дышать, радоваться всему, 

— и добавляет, не увидев, а почув-
ствовав сомнение, — ну неужели не 
понятно? У нас дома никогда не 
было, и родина — только издали»! 

Лена с Мишей познакомились 
у памятника Ленину в райцентре. 
Знаковое по советским временам 
место для свиданий с дальним 
прицелом. «Туфли, как у Остапа 
Бендера, голубые джинсы, — в об-
щем, влюбилась»…  И поехало: 
Венгрия, Афганистан, Ливия 
(брат Каддафи служил с Мишей в 
одной эскадрильи), Забайкалье… 
С новыми перестроечными реа-
лиями в семью кадрового военно-
го пришли не только денежные 
трудности, но и болезнь дочки. 
Нужно было заключать контракт, 
у ребенка астма. Пришлось уво-
литься. «Работы не было. Пошли 
торговать на рынок: в одном ряду 
учителя,  военные, врачи… — как 
будто даже весело рассказывает 
Лена. — Это был наш фронт едино-
мышленников по выживанию». 
Но тут и Михаил заболел тяжелей-
шей формой ревматоидного ар-
трита. Когда уж совсем приперло, 
а в семье настала выжимающая 
последнюю копейку пора «абиту-
ры», вдруг нашелся выход: «Прие-
хала погостить моя сестренка, ко-
торая работала в Италии, и гово-
рит: «Лена, попробуй, помогу».  
Стали жить у пожилой пары. Лена 
преподавала, муж помогал стари-
ку с Альцгеймера... 

Михаил водит машину хоро-
шо, но все же не так, как до болез-
ни: суставы болят и сидеть долго 
нельзя, нужен отдых лежа. Жена у 
него за штурмана. Цель поездок — 
воины-интернационалисты Но-
воусманского района. Новый про-
ект неугомонной Лены — книга 
«Как живете, афганцы?». И для 
Миши, который имеет медаль 
«Воину-интернационалисту от 
благодарного афганского наро-
да», — это дело чести. Пусть и по-
другому сейчас смотрит на опера-
цию СССР в Афганистане.  Дея-
тельная «итальянка» раздобыла 

списки участников боевых дейст-
вий, их в районе 141 человек, зво-
нит каждому, выясняет, как жи-
вет, чем помочь, где воевал. Пого-
ворила с председателем Общест-
ва афганцев, обратилась к новому 
районному главе. Тому идея пон-
равилась, только уточнил: «Да-
вайте смету на книгу». Пока соби-
рает материал, а в голове уже кру-
тится — фильм! Рассказы про «Аф-
ган»! «Время летит быстро, и пар-
ни конца 70-х (в том числе и Миша 
мой) уже ветераны, уже исто-
рия»… Как так кино снимать? А 
дочка поможет, она при храме ве-
дет с детишками занятия по теле-
журналистике. 

«В итальянских школах поти-
хоньку отказываются от пропи-
сей… Но это не в русской тради-
ции», — мы идем к новому, похо-
жему на аквариум, зданию сель-
ской администрации, где Фроло-
вой выделили место для занятий с 
дошкольниками. Статистика по-
лугода невеселая: было 10 учени-
ков, осталось четверо, среди них 
девочка из оригинальной семьи 
местных кришнаитов. Пушкин-
ский лауреат учит «подготови-
шек» три раза в неделю: чтению, 
письму, счету. Играют в театр. Лю-
бимая сказка — Буратино-Пинок-
кио… Этот жизнелюбивый даже 
на дне болота с пиявками персо-
наж — какой-то даже «пунктик» у 
Лены… В доме целая коллекция 
книжек про деревянного человеч-
ка, русских, итальянских, араб-
ских.  На свои собственные деньги 
купила детскую мебель. И зани-
мается практически бесплатно, 
но даже этот минимум, который 
уходит на пособия, развивающие 
игры и материалы, деревенским 
не поднять. «Занятие стоит 100 
рублей, а люди бедные, они на эти 
деньги хлеба бы на три дня купи-
ли», — на этом месте Елена Купри-
яновна точку не ставит, ищет ва-
рианты решения проблемы в 
сельсовете. 

В одном полку 
с итальянскими партизанами 

В Галерее Виктора Эммануила 
II, куда некоторые наши туристы 
ходят за туалетами Gucci, Prada 
или Louis Vuitton, Фроловы-Зем-
лянухины (фамилия Миши), ко-
нечно, были. Поскольку — это ар-
хитектурный шедевр. Гуляли по 
городу и на неделях Высокой 
моды, когда улицы перекрывают 
и можно увидеть известных ма-
некенщиц. Но внутри итальян-
ского общества жизнь имеет 
мало отношения к подиуму. Да-
ниэла часто повторяет,  что 
«дольче-габбаны» не для людей, 
а нормальные миланцы одевают-
ся на мercato, по-русски — на ба-
заре. Большинство предпочитает 
европейскую «униформу»: брю-
ки, куртки, свитера. 

«Ярко одеваться неуместно 
что ли, — объясняет бывшая «ита-
льянка», — и хочется тут же вы-
бросить все разноцветные коф-
ты. — Милан — индустриальный 
город, не курортный». Вкус к «не-
броскому» и уместному» перее-
хал с Леной в Хреновое: небреж-
но надвинутая шапка-бини, пу-
ховик цвета мокрый асфальт и 
утепленные кроссовки… 

Это стиль знаменитых вне-
классных мероприятия частной 

русской школы «Гармония», на-
пример, акции «Бессмертный 
полк», которую организовала 
Фролова. Составила сценарий, 
русских мамаш послала на сайт 
«Народ.ру» за архивами о вое-
вавших прадедушках. Собрались 
и под марш «Прощание славян-
ки» пошли  вокруг школы! «Вдруг 
видим: к нам присоединились 
итальянские партизаны с огром-
ными плакатами «Армато инно-
морато» («Бессмертный полк»)». 

Школу «Гармония», говорит 
гордо, мы создавали с нуля! 
«Трудно было. Разделили детей 
на группы говорящих и не гово-
рящих по-русски. Теперь они по-
лучают аттестаты российского 
образца. Ездят в Рим в школу при 
посольстве и сдают экзамены».  

Не могу не спросить: не меша-
ли русскому учить? В период сан-
кций и прочего? Отвечает — это 
миссия, приложение душевных и 
материнских сил. «Детям знаний 
взять неоткуда. Пришлось раз-
убеждать их, что в космос первы-
ми не американцы полетели и 
войну выиграли не только они». 

— А что итальянцы на стороне 
Гитлера воевали, не приходилось 
рассказывать?

— В Италии об этом, конечно, 
никто громко не кричит, но в 
школе констатируют: знать исто-
рию обязательно надо. Чуть 
громче об этом говорят итальян-
ские партизаны, которые еще 
живы и приходят на кладбище 
«Маджоре», где покоятся и со-
ветские воины.

Сказать, что тема войны и 
двойственной роли страны за-
крыта в Италии, нельзя. На бло-
шиных рынках можно купить ко-
пии старых журналов, которые 
пользуются большим спросом у 
молодых. Лена с мужем привезли 
домой таких целую пачку. В стиле 
карикатур Кукрыниксов на об-
ложках Гитлер и Сталин с подпи-
сью «Нацистско-советский 
пакт» или красноармеец со звер-
ским выражением и подпись: 
«Захват Польши. Катынь». Зна-
комые итальянцы, рассказывает 
Михаил, воспринимают траге-
дию войны как-то со стороны, 
иногда и через призму ущемле-
ния собственного комфорта: 
«Мы говорили об этом с Мари-
зой, она девочкой ходила, напри-
мер,   смотреть, как после рас-
стрела итальянскими партизана-
ми в Милане на площади Лорето 
вешали тело Муссолини. Она и 
Гитлера видела живьем. И как 
расстреляли женщину за связь с 
фашистами. Как американские 
самолеты бомбили Милан, а за-
воды берегли. Но самое грустное 
воспоминание о войне, что не 
было сыра горгонзола: «Папа 
ездил на немецкие заводы рабо-
тать и привозил сыр».   

...Один модный режиссер в ин-
тервью «РГ» коротко и емко отве-
тил на вопрос, кого можно счи-
тать патриотом. Того, кто в меру 
сил вкладывает в свою страну, 
чтобы она развивалась. «Ита-
льянцы» в Хреновом соответст-
вуют этой формуле абсолютно.  

Лауреат Международного конкурса 
Елена Фролова и ее муж, бывший 
«афганец», военный инженер 
Михаил Землянухин вернулись 
домой...

Акцент

 И дело, конечно, не в том, 
что там — «Ла Скала» 
и Пинакотека Брера, а здесь 
из культурной программы — 
День села и Пасха в клубе

Покровский храм в селе Отрадном, куда «итальянцы» регулярно ходят на службы. 

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в РФ, утвержденным Приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик, 
адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827) 
уведомляет о начале проведения процедуры оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации энергоблока № 3 
Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощности 
реакторной установки 104% от номинальной с вентиляторными 
градирнями.

Цель намечаемой деятельности: увеличение выработки элек-
троэнергии.

Месторасположение намечаемой деятельности — муници-
пальное образование «Город Волгодонск» и муниципальное об-
разование «Дубовский район» Ростовской области.

Примерные сроки проведения ОВОС: с апреля 2018 г. по ав-
густ 2019 г.

Предполагаемая форма общественного обсуждения предва-
рительного варианта материалов по ОВОС — общественные слу-
шания; форма представления замечаний и предложений — сво-
бодная письменная, устная.

Органами, ответственными за организацию общественных 
обсуждений, являются Администрация муниципального обра-
зования «Город Волгодонск» и Администрация муниципально-
го образования «Дубовский район» Ростовской области (при со-
действии АО «Концерн Росэнергоатом»).

Проект технического задания на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации энергоблока 
№ 3 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощ-
ности реакторной установки 104% от номинальной с вентиля-
торными градирнями будет доступен для ознакомления с 7 апре-
ля 2018 г. по 7 мая 2018 г. по адресам:

Ростовская область, г. Волгодонск, проспект Курчатова, д. 22, 
«Информационный центр Ростовской АЭС»;

Ростовская область, г. Волгодонск, ул. Ленина, д. 75, здание 
МУК «Централизованная библиотечная система»;

Ростовская область, Дубовский район, с. Дубовское, пл. Пав-
ших борцов, д. 2, а также на официальном сайте администрации 
Дубовского района в сети Интернет: http://dubovskoe.donland.
ru и на официальном сайте Администрации города Волгодонска 
в сети Интернет: http://volgodonskgorod.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц по проекту технического задания на проведение 
ОВОС принимаются в местах ознакомления в письменной форме, 
а также могут быть направлены в филиал АО «Концерн Росэнерго-
атом» «Ростовская атомная станция» по адресу: 347388, Ростовс-
кая обл., г. Волгодонск-28, e-mail: admin@rosnpp.org.ru по  
7 мая 2018 г.

АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г.  
№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономической 
зоной технико-внедренческого типа, созданной на терри-
ториях муниципальных образований Верхнеуслонского и 
Лаишевского муниципальных районов Республики Татар-
стан» и дополнительным соглашением от 06.05.2013 
№  С - 1 5 3 - О С / Д 1 4 ,  А О  « О Э З  « И н н о п о л и с »  
(ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих 
земельных участков, расположенных в границах ОЭЗ и не 
сданных в аренду по состоянию на 01.04.2018 г., с кадастро-
выми номерами:

16:15:041001:925, площадью 161 кв.м;
16:15:041001:926, площадью 9590 кв.м;
16:15:041001:931, площадью 11613кв.м;
16:15:041001:934, площадью 385 кв.м;
16:15:041001:935, площадью 2564 кв.м;
16:15:041001:936, площадью 166кв.м;
16:15:041001:941, площадью 752 кв.м;
16:15:041001:942, площадью 6414 кв.м;
16:15:041001:943, площадью 146 кв.м;
16:15:041001:948, площадью993 кв.м;
16:15:041001:949, площадью 32кв.м;
16:15:041001:1257, площадью 416 кв.м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв.м; 
16:15:041001:1264, площадью 4 кв.м; 
16:15:041001:1265, площадью 35кв.м; 
16:15:041001:1266, площадью 31кв.м;
16:15:041001:1801, площадью 1 кв.м;
16:15:041001:2636, площадью 3536кв.м;
16:15:041001:2638, площадью 1406407кв.м;
16:24:150301:620, площадью1013230 кв.м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

К ОБЩЕСТВЕННЫМ ОБСУЖДЕНИЯМ
О намечаемой хозяйственной деятельности

ГБУ «Дирекция капитального строительства» информи-
рует неопределенный круг лиц (граждан и общественные органи-
зации) о начале процедуры общественных обсуждений материа-
лов проектной документации, в том числе по оценке воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), по объектам: «Реконструкция 
пассажирского причала №265 в Балаклаве (набережная Назуки-
на)», «Реконструкция пассажирского причала №49 в Большом 
Инкермане», «Реконструкция пассажирского катерного пирса № 
146 у Графской пристани» в форме проведения — слушания.

Заказчик: ГБУ «Дирекция капитального строительства», 
299011, г. Севастополь, ул. Ленина, д. 2, e-mail: gku.ks@sev.gov.
ru, тел./факс: +8 (8692) 554051.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду: ЗАО «РосСтройПроект», 197198, г. Санкт-Петер-
бург, пр. Добролюбова, д. 17, литера С, тел.: 8 (812) 329-28-77, 
е-mail: secretar@rsprojekt.ru.

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
1. Реконструкция пассажирского причала № 265 в Балаклаве. 
2.  Реконструкция пассажирского причала № 49 в Большом 

Инкермане.
3.  Реконструкция пассажирского катерного пирса № 146 у 

Графской пристани.
Вид строительства: реконструкция.
Орган ответственный за организацию общественных 

слушаний: департамент капитального строительства города Се-
вастополя.

Место осуществления хозяйственной деятельности: 
По пункту 1: г. Севастополь, набережная Назукина в бухте Ба-

лаклавская, пассажирский катерный причал № 265;
По пункту 2: г. Севастополь, шоссе Симферопольское, 29-А, 

пирс № 49.
По пункту 3: г. Севастополь, пл. Нахимова, 5, пирс № 146.
С документацией о намечаемой хозяйственной деятель-

ности, а также материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду можно ознакомиться в период с 03.04.2018 г. 
по 04.05.2018 г. в помещении по адресу: г. Севастополь, ул. Ваку-
ленчука, 33в, каб. 105, тел.: +8 (8692) 554051, e-mail: gku.ks@sev.
gov.ru, а также на сайте: www.rsti.ru.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся: 
по объекту «Реконструкция пассажирского причала № 265 в 

Балаклаве (набережная Назукина)» 03.05.2018 г. в 18.00 по 
адресу: г. Севастополь, ул. Новикова, 14, в помещении Большого 
зала заседаний;

по объекту «Реконструкция пассажирского причала № 49 в 
Большом Инкермане» 04.05.2018 г. в 18.00 по адресу: г. Севас-
тополь, ул. Рабочая, д. 5а, в помещении зала заседаний;

по объекту «Реконструкция пассажирского катерного пирса 
№ 146 у Графской пристани» 05.05.2018 г. в 18.00, по адресу: 
г. Севастополь, ул. Вакуленчука, 33в, в помещении зала заседа-
ний.

Замечания и предложения по документации просим направ-
лять в письменном виде с пометкой «к общественным слушани-
ям (обсуждениям)» по адресу: г. Севастополь, ул. Вакуленчука,  
д. 33в, каб. 105, и в электронном виде на e-mail: secretar@rsprojekt.
ru и gku.ks@sev.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА Джазовая певица 
и пианистка Мелоди 
Гардо выпустила 
новый альбом

Аутсайдеры 
в поисках 
счастья

Александр Алексеев

ОДНА из самых нежных и меланхоличных исполнитель-
ниц инди-джаза очаровательна и неспешна на сцене, а в 
музыке парадоксальна не менее, чем в обычной жизни. 

Вот и первый, успешный альбом у Мелоди Гардо вы-
шел благодаря тому, что однажды ей сильно не повезло: 
так разогналась на велосипеде, что столкнулась с авто-
мобилем. Травмы позвоночника, ушибы головы, депрес-
сия; по совету врачей занялась музыкальной терапией. 
Так Мелоди Гардо выработала собственный стиль в ми-
ровом джазе — томный, трепетный и наполненный уте-
шающими интонациями: элегичный фортепианный 
блюз контрастирует с музыкой, напоминающей о ярост-
ном мире дикой природы. Все эти контрасты воплоти-
лись теперь и в ее новом двойном диске Made in Europe: 
душевном, нескучном, согревающем и по-женски ка-
призном, влекущем перепадами настроений…

Теперь-то одна из самых популярных певиц современ-
ного джаза уже не ездит на выступления, пристроив ги-
тару к велосипеду, а летает в масштабные туры — на само-
летах, с ансамблем: гитара, медная группа, бас, ударные. 
И сама лечит других своими песнями. За что и почитае-
ма, пусть далека от модных музыкальных трендов.

Вот и в 16 композициях (плюс один монолог) нового 
Live-альбома романтичная блондинка редко повышает 
голос. Главное здесь — интонации ее теплого чувственно-
го голоса. Так было и на ее концерте в Москве — уютная 
атмосфера, приглушенный вокал, искристые переливы 
саксофона на дальнем плане. Отголоски самбы, румбы, 
фламенко, эпохи большого джаза 1930-х, камерность ис-
полнения… 

А во второй части Made in Europe появляются уже и 
азарт, и спонтанное кокетство интонаций, и переменчи-
вость настроений. Особенно хороши трек Les Etoiles — 
пылкий кафешантанный твист, приправленный нервно-
страстными традициями французского кабаре, да фор-
тепианный блюз Goodbye c визгливым соло на тромбо-
не; а еще Bad News с отчаянно ревущими навзрыд го-
рестными саксофонами… В итоге саунд Made in Europe 
столь самобытен, сколь и драматургически точен.

ВЫСТАВКА Новосибирск
вновь встречает шедевры 
из Москвы

Снегурочка 
в Сибири

Наталья Решетникова, Новосибирск

ВПЕРВЫЕ за последние 25 лет в Новосибирском госу-
дарственном художественном музее открылась выстав-
ка «Третьяковская галерея в Новосибирске. Живопись и 
скульптура XVIII — первой половины ХХ века».

«Третьяковскую галерею с Новосибирском связыва-
ют теплые отношения.  Здесь три года — с осени 1941-го 
до осени 1944 года — хранилась главная часть собрания 
великого музея. Комиссия, которая осматривала шедев-
ры после их возвращения в Лаврушинский переулок, 
признала, что кол-
лекция пережила 
годы Великой Отече-
ственной войны бла-
гополучно», — сказа-
ла на открытии эк-
спозиции главный 
хранитель Государ-
ственной Третьяков-
ской галереи Татья-
на Городкова. 

Экспозицию 
предваряют фотог-
рафии, документы, 
письма, воспомина-
ния и телеграммы — 
свидетельствующие 
о том, как осенью 
1941 года значитель-
ную часть коллек-
ции Третьяковской 
галереи экстренно 
вывозили в Новоси-
бирск, а затем раз-
мещали произведе-
ния искусства в недостроенном здании Дома науки и 
культуры (сейчас Театр оперы и балета). Картины снима-
ли с подрамников, накатывали на вал, запаивали в ме-
таллические тубы, — даже грандиозное «Явление Христа 
народу» Александра Иванова.  

Сегодня новосибирцы могут увидеть его этюд «Голова 
Иоанна Крестителя», пейзажи Ивана Шишкина, Саврасо-
ва и Левитана, портреты Репина и Крамского, авторское 
повторение картины Сурикова «Покорение Сибири Ер-
маком», «Снегурочку» Васнецова, «Гвоздики и фиалки...» 
Константина Коровина... Всего 32 картины плюс две 
скульптуры Марка Антокольского и Анны Голубкиной. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Сценарист Наталия Мещанинова об успехе «Аритмии»

Конкретные истины
Александр Нечаев

В
ручение премии «Ника» за-
в е р ш и л о с ь  т р и у м ф о м 
«Аритмии» — картина Бори-

са Хлебникова получила шесть 
статуэток, включая приз за луч-
ший фильм. Также лауреатом 
«Ники» стала сценарист «Арит-
мии» Наталия Мещанинова. О 
ней в этом году мы услышим еще 
не раз. Она написала сценарий 
фильма «Война Анны» Алексея 
Федорченко — одного из главных 
событий этого года. Кроме того, 
Наталия заканчивает работу над 
своим режиссерским проектом — 
фильмом «Сердце мира». А ее де-
бютный сборник прозы под неза-
тейливым названием «Рассказы» 
вошел в лонг-лист премии «Наци-
ональный бестселлер».

 «Аритмия», сценарий которой 
вы написали вместе с Борисом 
Хлебниковым, имела невероят-
ный фестивальный и зритель-
ский успех. Вы сами ожидали, 
что фильм так выстрелит?
НАТАЛИЯ МЕЩАНИНОВА: Мы с Борей 
вообще об этом не думали. Боре 
все время хочется сделать зри-
тельское кино, он устал быть ко-
ролем артхауса. Он сначала пред-
лагал мне сделать романтиче-
скую комедию. Но, видимо, не к 
тому человеку обратился. Я не 
могу писать «просто человека» — 
некоего менеджера в некоем 
офисе. Я предложила сделать ге-
роя врачом «скорой помощи». 
Он решает вопросы жизни и 
смерти, у него задница постоян-
но в огне. Так родился Олег, чело-

век, который угорает по своей ра-
боте, который в этом угаре гениа-
лен. Люди, увлеченные работой, 
для нас ведь самые симпатичные.  

Для вашего режиссерского де-
бюта «Комбинат «Надежда» вы 
привлекли в качестве сценари-
ста Любовь Мульменко. Вам 
комфортнее работа с соавтором?
НАТАЛИЯ МЕЩАНИНОВА: Да, я нужда-
юсь в диалоге. На данный момент 
я нашла идеальный альянс: я, 
Боря Хлебников и Степа (Дево-
нин, актер, муж Наталии. — Ред.), 
который сыграл главную роль в 
моем новом фильме. Он должен 
был критиковать нас, задавать 
разные гадкие вопросы, на кото-
рые мы не можем ответить.  

А у вас самой никогда нет пре-
тензий к режиссерам? Нередко 
сценаристы уверены, что режис-
сер убивает их творение...
НАТАЛИЯ МЕЩАНИНОВА: У меня нет та-
ких амбиций. Многие хорошие 
альянсы распались из-за какой-
то ерунды. Например, альянс 
Сергея Лобана и Марины Пота-
п о в о й  ( с о а вт о р ы  ф и л ь м о в 
«Пыль» и «Шапито-шоу». — Ред.) 
— Марине казалось, что Лобан за-
бирал всю славу. Для меня это не-
здоровая вещь. Может быть, у 
меня бы это чувство сработало, 
если бы я написала конкретный 
сценарий для себя, но его снял бы 
другой человек. Но если я пишу 
для другого режиссера, то первая 
моя задача — сделать так, чтобы 

ему было хорошо и комфортно, 
даже если это не отвечает моим 
вкусовым предпочтениям. Но на-
сколько я могу быть гибкой с 
другими режиссерами, настоль-
ко же тоталитарна как режиссер 
сама.

Вы написали сценарий фильма 
«Война Анны» Алексея Федор-
ченко - о 7-летней еврейской де-
вочке, прячущейся в камине ко-
мендатуры от нацистов во время 
войны. Федорченко рассказы-
вал, что вы не сразу согласились 
писать для него. Почему?
НАТАЛИЯ МЕЩАНИНОВА: Все началось в 

2014 году, Леша позвонил мне по 
скайпу, я его тогда впервые уви-
дела. Подумала еще — ого, какой 
строгий человек. Села писать. 
Поняла, что не понимаю ничего 
ни про 42-й год, ни про Полтав-
щину, ни про комендатуру. На-
шла в «Фейсбуке» историка, ко-
торый специализируется исклю-
чительно на Полтавщине времен 
войны. Это такой старый выпи-
воха, я его сажала перед собой, 
наливала коньяк и расспрашива-
ла. Написала даже какой-то текст. 
Но он мне совершенно не понра-
вился. В какой-то момент я по-
звонила Федорченко и сказала, 
что не смогу. Полгода мы этой 
темы не касались. В общем, я 
сама себя за горло взяла... Самым 
сложным для меня в итоге были 
бессюжетные диалоги ни о чем — 
когда девочка сидит в камине, а в 
зал приходят разные люди и о 
чем-то говорят.

Военные фильмы не смотрели?
НАТАЛИЯ МЕЩАНИНОВА: Нет! Я пони-
мала, что они мне помешают. Во-
енные фильмы на меня давят — 
только недавний «Сын Саула» в 
этом смысле исключением стал. 
Честно говоря, я когда работаю 
над какой-нибудь картиной, во-
обще не смотрю кино — из ин-
стинкта самосохранения. А тут 
Леша сказал, что ему важны ис-
ключительно мои мысли и впе-
чатления, которые перекликают-
ся с моим рассказом «Страхи». 
Он мне сказал, что интонацион-
но все должно быть, как там: 
нстинктивный ужас, боязнь за-
мкнутого пространства.

УТРАТА Не стало 
драматурга 
и создателя 
Театр.doc 
Михаила 
Угарова

ОБРЫВ

Алена Карась

ЗНАЧЕНИЕ человека открыва-
ется в обратной перспективе. 
В случае с Михаилом Угаровым — 
стремительней, чем его собствен-
ная, от внезапного сердечного 
приступа смерть. Уже в первые 
часы пространство социальных 
сетей наполнилось не только бо-
лью, но неповторимыми чертами 
его личности. Его жесткий, порой 
мрачный юмор, страх пафоса, на-
стаивание на горизонтальном ис-
следовании мира в противовес 
ненавистной ему «вертикали» и 
«духовности» скрывали страст-
ное сердце художника и гражда-
нина. Вместе с Еленой Греминой 
он создал не только Театр.doc, но 
и целое поколение деятельных и 
социально ответственных твор-
цов нового российского театра.

2002 год — рождение Театр.doc 
и движения «Новой драмы» — по-
вернул ход театральной истории в 
нашем отечестве. Угаров отстаи-
вал важность и ценность слова в 
театре, но это не мешало ему тво-
рить новый театральный язык. 
Его собственные режиссерские 
опыты — парафраз романа Гонча-
рова «Облом-офф» (Центр драма-
тургии и режиссуры, 2003) и 
«Жизнь удалась» по пьесе Павла 
Пряжко (2011, Театр.doc) — были 
отмечены «Золотыми масками». 

Презирающий социальную 
апатию и безразличие, он учил 
творческой свободе в Театре.doc, 
в драматургических лаборатори-
ях в Ясной Поляне, и на «Люби-
мовке» он создавал среду диало-
га, дискуссии.

Угаров любил цитировать 
классиков: «Если не можешь из-
менить жизнь — свидетельствуй». 
О жизни гастарбайтеров в кар-
тонных коробках или о том, как и 
что всколыхнула в нас трагедия 
Беслана. Театр.doc несколько раз 
выселяли, но, независимый от го-
сударственных дотаций, он от-
страивался, буквально восставал 
из пепла. И ему, и Греминой ста-
новилось все трудней. В свой по-
следний вечер на юбилее «Новой 
газеты» Михаил Угаров говорил, 
как устал, как устало поколение. 
И как совсем не представляет 
себя старичком-пенсионером на 
туристских тропах. В ночь с 1 на 
2 апреля на 63-м году жизни он 
вступил на совсем иную тропу. 

Театр  МХТ им. Чехова отметил 150-летие пролетарского писателя

Луч света в горьком 
царстве

Алена Карась

И
дею этого спектакля-
посвящения предло-
жил еще Олег Таба-
ков. Ему казалось 
справедливым, что-

бы юбилей автора, творчество и 
судьба которого так тесно связаны 
с МХТ, был отмечен так же как и 
другие важнейшие юбилеи — Ста-
ниславского, Немировича-Дан-
ченко, Чехова. Всем памятен юби-
лей Станиславского, срежиссиро-
ванный Кириллом Серебреннико-
вым в 2013 году. Тогда на мхатов-
ских подмостках рядом с Табако-
вым и его труппой выступили ве-
дущие деятели российского и ми-
рового театра — от Деклана Дон-
неллана до Алексея Бартошевича.    

Пьесу «Солнце всходит», со-
бранную из фрагментов горьков-
ских пьес, документальных свиде-
тельств и материалов, придумал 
драматург Михаил Дурненков, с 
именем которого связано станов-
ление «новой драмы». Олег Таба-
ков поддержал это явление: имен-
но в МХТ два года подряд шел фе-
стиваль, посвященный современ-
ной пьесе. 

Виктор Рыжаков, режиссер ве-
чера, собрал у большого стола 
сразу несколько поколений акте-

ров МХТ. Неожиданно оказалось, 
что, чествуя Горького, мы проща-
лись с эпохой Табакова. Не пани-
хидой, но художественным гим-
ном тем восемнадцати годам, ко-
торые открыли новые режиссер-
ские дарования, новую драму, но-
вую музыку (композитор Сергей 
Невский, сделавший с Серебрен-
никовым прорыв в отношениях 
новой музыки и драматического 
театра, создал театральную и 
сложно устроенную партитуру) и 
сформировали новую кровено-
сную систему театра. 

На сцене сидели актеры, чье 
единство не было столь очевид-
ным прежде, а тут, без Табакова, 
все они вдруг оказались одной 
компанией — разнообразной, сов-
ременной и восхитительно живой. 

Уже влюбленная в Горького 
труппа молодого МХТ разгляды-
вает его во все глаза. Игорь Вер-

ник — мудрый и лукавый Немиро-
вич-Данченко, Анатолий Белый — 
величавый и благородный Ста-
ниславский. Ксения Раппопорт 
(МДТ—Театр Европы) — роскош-
ная Мария Андреева, у которой 
только начинается роман с Горь-
ким и с революцией, — улыбается 
пронзительней всех. Ей вторит 
Книппер-Чехова (Марина Зуди-
на), рядом с ней — Чехов (Павел 
Ворожцов), а дальше Ромен Рол-
лан (Денис Бургазлиев), Михаил 
Булгаков (Максим Матвеев), 
Мура Будберг (Светлана Колпако-
ва, она же — Крупская), Качалов 
(Алексей Агапов), Ленин (Вале-
рий Трошин), Сталин (Андрей 
Бурковский), Максим Пешков 
(Артём Волобуев). Около 50 (!) ак-
теров и музыкантов озвучивают 
эти непростые свидетельства, на-
певая «Солнце всходит и заходит, 
а в тюрьме моей темно» (ту са-

мую, из «На дне»), играя по две, 
три, а то и четыре роли, заставляя 
задуматься о связи времен. Неко-
торые документы знакомы, дру-
гие представлены в новом контек-
сте, третьи от неожиданного сопо-
ставления звучат оглушительно. 

Станиславский, Чехов, моло-
дые актеры, поначалу праздную-
щие свою причастность к первым 
успехам, к «Мещанам» и «На 
дне», вскоре охвачены смятени-
ем, страхом, разочарованием. 
Уже в 1904 году, на читке «Дачни-
ков», случится страшный скан-
дал: презрение к интеллигенции, 
которое нельзя не услышать в пье-
се, больно заденет Немировича и 
актеров, спектакль не состоится.

Сегодняшние актеры чувству-
ют свою нешуточную связь с 
историей столетней давности. 
Отзывчивость, воспитанная года-
ми разнообразных художествен-
ных впечатлений, слышна в 
эскизной работе, готовившейся в 
горькие для театра дни. Благода-
ря промежуточному жанру, изо-
бретенному в МХТ — не спек-
такль, не читка, не концерт — дей-
ствие кажется камерным, легким, 
на глазах рождающимся пости-
жением истории. Истории, кото-
рая с размаха опрокидывается в 
сегодняшний зал. 

И тогда Марина Зудина, игра-
ющая Книппер-Чехову, получает 
возможность рассказать о своей 
недавней утрате во фрагменте, 
посвященном смерти Чехова: 
читая слова прощания с драма-
тургом, она едва удерживается 
от слез, а вместе с ней — и мха-
товский зал 2018 года. Элеган-
тный  и благородный, с помо-
щью белых панелей и фотопро-
екций созданный Николаем Си-
моновым абрис знаменитого 
здания в Камергерском, взлета-
ет к колосникам. А с ним старту-
ет в свое новое будущее и сам 
МХТ. 

Сможет ли новый руководи-
тель первого, важнейшего для 
страны театра сохранить этот 
современный тонко настроен-
ный организм, готовый сущест-
вовать на стыке стилей, времен, 
режиссерских манер и театраль-
ных новаций? Печать этих горь-
ких дней и горьких раздумий 
окрасила вечер, посвященный 
150-летию Максима Горького. 

Сегодняшние актеры чувствуют 
свою нешуточную связь с историей 
столетней давности.

Сценарист «Аритмии» Наталия 
Мещанинова стала лауреатом 
«Ники» .

Акцент

 ...Не спектакль, не читка, не 
концерт — действие кажется 
камерным, легким

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Мелоди Гардо выработала собственный стиль в джазе — том-
ный, трепетный , с утешающими интонациями.
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КИНО Дуня 
Смирнова
сняла 
новый фильм

ЗАЩИТА 
ТОЛСТОГО

Сусанна Альперина

НОВЫЙ фильм Авдотьи Смир-
новой «История одного назначе-
ния»,  одним из героев которого 
оказывается граф Лев Толстой, 
выйдет в российский прокат 6 
сентября 2018, накануне 190-ле-
тия со дня рождения великого 
писателя.

В пехотном полку под Тулой, 
где служит поручик Григорий 
Колокольцев, происходит пре-
ступление. Солдату, который об-
виняется в нем, грозят военный 
трибунал и расстрел. Колоколь-
цев обращается за помощью к 
графу Толстому, который решает 
защитить невиновного. Эта 
история о сложности выбора и 
верности идеалам основана на 
реальных событиях.

Среди сценаристов картины — 
писатель Павел Басинский, Ав-
дотья Смирнова и Анна Пармас. 
В главных ролях — Алексей 
Смирнов, Евгений Харитонов, 
Ирина Горбачева, Елизавета Ян-
ковская, Игорь Золотовицкий, 
Анна Михалкова, Анна Пармас, 
Алексей Макаров. 

Презирающий социальную апатию 
и безразличие, Михаил Угаров учил 
творческой свободе в Театре.doc.

Этот портрет композитора Ц.А. Кюи 
кисти Репина среди тех 32 картин, 
что Третьяковская галерея привез-
ла в Новосибирск.
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ВЫСШАЯ ШКОЛА 
Двум вузам 
запретили 
прием

РАБОТА НАД 
ОШИБКАМИ

Наталья Лихачева

В РОСОБРНАДЗОРЕ сообщили, 
что запрещен прием в Институт 
социально-экономического про-
гнозирования и моделирования и 
в Гуманитарный институт в Мо-
скве. Запрет приема — не самая 
жесткая мера, которая принима-
ется по отношению к нарушите-
лям, но это сигнал для руководст-
ва вуза срочно принять меры. 

Оба вуза в числе прочих на-
правлений предлагают экономи-
ку, менеджмент, юриспруден-
цию. 

Кроме того, приостановлено 
действие лицензии у Московско-
го института банковского дела.
Официальный сайт института 
уже не работает, на нем осталось 
только объявление с координата-
ми для студентов и выпускников. 

Все три вуза — негосударст-
венные. На расширенной итого-
вой коллегии, которая прошла 
недавно в минобрнауки, глава 
Рособрнадзора заместитель ми-
нистра Сергей Кравцов расска-
зал, что за четыре года его ведом-
ство проверило практически 
каждый вуз и филиал и провело 
2391 проверку: «Напомню, ак-
кредитованных вузов и филиа-
лов на 1 сентября 2013 года было 
2605. Сейчас их около 1100».

МЕЖДУ ТЕМ

Завтра выпускники сдают досрочный 

ЕГЭ по обществознанию и литерату-

ре. Обществознание — самый попу-

лярный предмет по выбору. Его обыч-

но сдает половина всех выпускников. 

Литературу выбирают не больше 10 

процентов, но интерес к ней  растет. В 

прошлом году литературу выбрали 62 

тысячи выпускников (обе волны), год 

назад таких было около 50 тысяч.  На-

помним, что в досрочной волне ЕГЭ-

2018 участвуют 40 тысяч человек.

ЭКСПЕРИМЕНТ Студента позвали на практику

Зачет за модуль
Ирина Борисова

С 
ЭТОГО года начнется эк-
сперимент по отработке 
финансирования академи-

ческой мобильности студентов. 
Проект постановления прави-
тельства об этом сейчас находит-
ся на общественном обсуждении. 

Допустим, студент учится в 
региональном политехническом 
вузе, но хочет послушать курс 
профессора МИСиСа, МГУ или 
Вышки. Курс оцифрован и есть в 
общей базе, студент занимается 
дистанционно, сдает зачет  и его 
политех учитывает это. Таким же 
образом можно изучить модуль в 
другом вузе очно или поехать на 
практику, в том числе в ведущие 
университеты. Одним словом, 
поступаешь в один вуз, а учишь-
ся  в другом.  

В проекте четко прописаны 
права и обязанности принимаю-
щих, выпускающих, ведущих ор-
ганизаций и само понятие «ака-
демической мобильности». Что 
это такое?  Освоение отдельных 
дисциплин или модулей, прохо-
ждение практики, в том числе с 
помощью электронного обуче-
ния и дистанционного. После 
чего студент сдает зачет. 

Вузы, которые будут участво-
вать в эксперименте, определят 
позднее.  Для студентов, попав-
ших в программу поддержки ака-
демической мобильности, соста-
вят индивидуальные планы, для 
них сохранятся все льготы и пра-

ва, что и для тех, кто учится в ву-
зах по традиционной схеме. Бо-
лее того, им могут быть предо-
ставлены дополнительные гаран-
тии и финансовая поддержка.  Ре-
гионы и работодатели, которые 
заинтересованы в том, чтобы 
студенты потом остались у них 
работать, могут оплачивать сту-
дентам проживание во время 
учебы в другом городе, оказы-
вать матпомощь при обустройст-
ве, выплачивать дополнитель-
ную стипендию, обеспечивать 
местом практики и включать че-
ловека в кадровый резерв. Пред-
полагается, что в эксперименте 
будут активно участвовать вузы 
и работодатели из Сибири и 
Дальнего Востока.

Как  попасть в программу под-
держки академической мобиль-
ности? Для начала студенту до-
статочно написать заявление на 
специальном портале. Но не 
исключен и конкурсный отбор, 
если желающих поучиться в пре-
стижном вузе или пройти пра-
ктику будет слишком много. 

В ведущих вузах есть дистан-
ционные курсы, разработаны от-
дельные модули. Они готовы ими 
делиться, но пока неясно, на ка-
ких условиях. Кто будет возме-
щать вузу затраты на подготовку 
курсов? Как проверить их каче-
ство? Как и кто должен прово-
дить зачет у студентов — вуз, где 
он учится, или вуз, где прослу-
шал курсы? Эти детали в проекте 
учтены. 

ИССЛЕДОВАНИЕ

Родители
тратят 
до трети
зарплаты 
на кружки 
и секции

НЕ ДАРОМ 
УЧАТСЯ

Ксения Колесникова

ЖИТЕЛИ крупных городов Рос-
сии могут тратить на дополни-
тельное образование детей до 
трети зарплаты. При этом каж-
дый пятый родитель оплачивает 
ребенку занятия с репетитором. 

Таковы результаты всерос-
сийского опроса, проведенного 
одной из частных образователь-
ных организаций в 58 регионах. 
В нем участвовали почти две ты-
сячи респондентов — пап и мам в 
возрасте от 31 года до 50 лет. Ис-
следование показало: средний 
чек на дополнительное образова-
ние ребенка составил от 5 до 10 
тысяч рублей в месяц — так отве-
тила почти треть опрошенных. У 
19 процентов родителей эта циф-
ра была выше — до 15 тысяч ру-
блей в месяц, у 18 процентов — до 
5 тысяч рублей. Еще 8 процентов 
тратят на кружки и секции более 
30 тысяч рублей в месяц, и столь-
ко же не тратят деньги вообще. 

Как это соотносится с реаль-
ными зарплатами? Скажем,  рас-
ходы на дополнительное образо-
вание  в Санкт-Петербурге — это 
примерно 24,3% от средней зар-
платы, в Новосибирске — 29,5%, 
Екатеринбурге — 28,4%, Нижнем 
Новгороде — 32,7%... В итоге каж-
дый пятый родитель пожаловал-
ся на большие расходы, а 37% 
опрошенных признались, что 
устали постоянно возить ребенка 
на кружки, которые нередко на-
ходятся далеко от дома. При этом 
у трети детей не хватает времени 
на все секции и допзанятия, кото-
рые им хотелось бы посещать.

Чаще всего школьники зани-
маются спортом, изучают допол-
нительно английский язык и ма-
тематику: их упомянули 54% и 
52% респондентов. Также самы-
ми популярными внеклассными 
занятиями оказались музыка 
(19%), рисование (17,5%), тан-
цы (17%), робототехника и кон-
струирование (16%). Кроме 
того, каждый пятый родитель 
признался, что нанимает репе-
титора по одному или несколь-
ким предметам, чтобы ребенок 
не отставал от школьной про-
граммы и лучше подготовился к 
государственной итоговой атте-
стации.

Книжная база 

Как сделать, чтобы уче-
ники занимались по хо-
рошим, качественным 

учебникам без ляпов и глупо-
стей? Для начала — строже подхо-
дить к экспертизе.

Минобрнауки предложило 
оплачивать экспертизу школь-
ных учебников за счет государст-
ва. 

— Сложилась практика опла-
ты экспертизы учебников заказ-
чиком — это издательства, иногда 
это могут быть авторы, — что, по 
нашему мнению, ставит под сом-
нение объективность и качество 
экспертных процедур. Возмож-
но, необходимо вернуться к во-
просу оплаты экспертизы за счет 
государственных средств, — 
предложил на парламентских 
слушаниях Комитета по образо-
ванию и науке в Госдуме статс-
секретарь, замминистра образо-
вания и науки Павел Зенькович. 
Он предложил усилить ответст-
венность издательств, авторов и 
экспертов за качество учебни-
ков.

Необходимо прописать в за-
конодательстве понятия «элек-
тронный» и «базовый» учебни-
ки. Подчеркнем, «базовый» — не 
значит единый или единствен-
ный. «Базовый» — это такой 
учебник, который содержит обя-
зательный минимум по каждому 
предмету для каждого ученика. 

Если раньше учебник получал 
статус «разрешенного» только 
после апробации в школе, то сей-
час такого требования нет. По 
мнению членов Комитета Госду-

мы по образованию и науке и эк-
спертов, надо вернуться к этой 
практике, открыто публиковать 
результаты экспертиз и дать воз-
можность издательствам изда-
вать совместные линейки учеб-
ников.

— Экспертиза сейчас носит 
закрытый характер. Надо сфор-
мулировать четкие критерии 
для экспертизы, которая должна 
быть открытой, предусмотреть 
возможность апелляции. Еще 
проблема: учебник экспертизу 
проходит, а 90 процентов учеб-
ных пособий — нет. К ним есть 
претензии, особенно к картогра-
фический продукции, словарям, 
— рассказал председатель коми-
тета Российского книжного сою-
за Константин Деревянко. 

Из-за формального, механи-
ческого подхода к экспертизе из 
перечня исчезли некоторые 
учебники. Опоздали на полчаса с 
подачей документов, не исправи-
ли за день недочет — до свидания! 

Срок жизни учебника сегод-
ня, как ни странно, не определен. 
Когда школе разрешается заку-
пать новые книги? Через 3, 4 
года, через пять лет? Бывает, 

учебник рассыпается на глазах, а 
директор школы говорит родите-
лям: «Не имею права покупать 
новые учебники. Нет основа-
ний!» Или другая ситуация: кни-
ги всего за год истрепались так, 
что надо покупать новые, что 
очень выгодно издательствам. 
Чем больше продали — тем лучше.

1377 существующих сегодня 
учебников — много или мало? В 
примерной программе для на-
чальной школы 10 предметов, в 
средней и основной — по 17, 
включая минимальный набор из 
иностранных языков. 

Началка занимается 4 года, 
средняя школа — 5 лет, старшая — 
2 года. Допустим, что для каждо-
го предмета есть три варианта 
учебников. Тогда для начальной 
школы должно быть 120 книг, для 
средней — 330, а для старшей — 
132. Всего 582. 

Но это для массовой школы, 
где нет детей с нарушениями зре-
ния, слуха, умственной отстало-
стью… А у нас в стране есть 8 ви-
дов разных программ для детей с 
такими нарушениями. И в шко-
лах тоже нужны учебники для 
них. Эксперты подсчитали, что 

для таких учеников нужно боль-
ше 2 тысяч разных учебников! А 
в федеральном перечне всего 
164. 

Самая тревожная ситуация — 
в  школах, где преподавание идет 
на языках народов России. Учеб-
ники есть только для татарских, 
хакасских, греческих и якутских 
школ. Да и то не по всем предме-
там. Между тем образовательные 
программы существуют на 13 
языках. В том числе на чуваш-
ском, коми, алтайском и других. 

 Для нганасанских первокла-
шек надо всего 50 экземпляров 
учебников по родному языку. 
«Разработка, федеральные эк-
спертизы, тираж, доставка. . . 
Учебник получается дорогостоя-
щим», - говорит Татьяна Гоголе-
ва, депутат Госдумы от Ханты- 
Мансийского АО. К слову, в Рос-
сии 26 коренных малочисленных 
народов Севера.  

Представьте горное село где-
нибудь в Дахадаевском или Гу-
нибском районе Дагестана. По-
русски там почти не говорят. 
«Приходит ребенок в первый 
класс, а ему математику на рус-
ском языке дают, так же как тому, 

кто с трех лет говорит по-русски. 
Он же задачу ни прочитать, ни 
понять не сможет! Экспертиза 
одного учебника агульского язы-
ка, который издаётся тиражом в 
500 экземпляров, обходится в 
200-250 тысяч рублей!» — возму-
щается автор учебников из Да-
гестана Гамидулах Магомедов. 

Как ни удивительно, в экспер-
тизе учебников  представители 
регионов не участвуют. Даже 
если это учебник на якутском 
или эвенкийском языках.

Учебник физики Перышкина поя-
вился в 30-х годах прошлого века. 
В школах до сих пор по ним учат.

В очереди за целевым направлением выпускники готовы стоять в очередь. Но вот потом за него придется 
отработать три года. 

Акцент

 Когда школе разрешается 
закупать новые книги? 
Через 3, 4 года, через пять лет?

СПРАВКА «РГ»

Сколько учебников нужно? 
(Обычные школы)
основная программа общего обра-
зования:
надо — 582, есть в перечне — 946;

вариативная часть программы:
надо — 250, в перечне — 161;

учебники с региональным и этно-
культурным компонентом:
надо — 1032, в перечне — 1; 

учебники на родном языке:
надо — 4800, есть — 79.

МЕЖДУ ТЕМ
Какими учебниками больше всего недовольны учителя? По данным 
опросов, которые проводило минобрнауки, больше всего претензий — к 
учебникам русского языка, математики, окружающего мира, истории, 
иностранного языка. Какими учебниками довольны? «Русским язы-
ком» Рамзаевой, а также Баранова и Ладыженской, «Окружающим 
миром» Плешакова, «Математикой» Виленкина.

Объявление о приёме документов 
на соискание премии Президента 

Российской Федерации в области науки 
и инноваций для молодых учёных

Совет при Президенте Российской Федерации по науке и образо-
ванию начинает приём документов на соискание премии Президента 
в области науки и инноваций для молодых учёных за 2018 год.

Бумажные оригиналы представлений на соискателей премии 
Президента Российской Федерации в области науки и инноваций для 
молодых учёных направляются в Совет при Президенте по науке и 
образованию заказным почтовым отправлением по адресу: 103132, 
г. Москва, Старая площадь, д. 4, с пометкой: «В Управление Прези-
дента Российской Федерации по научно-образовательной политике. 
На соискание премии Президента Российской Федерации в области 
науки и инноваций для молодых учёных за 2018 г.». E-mail: 
youngscienceaward@yandex.ru. Телефоны: (495) 606–71–95, (495) 
606–24–87, (495) 606–19–38, с понедельника по пятницу, кроме 
праздничных дней, с 9:30 до 17:30.

Передача бумажных оригиналов представлений возможна также 
через Приёмную Президента Российской Федерации в Москве по 
адресу: ул. Ильинка, д. 23, подъезд 11, со вторника по субботу 
(включительно), кроме праздничных дней, с 9:30 до 16:30 (материа-
лы передаются с описью вложения). 

Регистрация не содержащих информацию ограниченного досту-
па представлений на соискателей премии Президента в области 
науки и инноваций для молодых учёных и приём прилагаемых к ним 
материалов в электронном виде производятся на сайте Российского 
научного фонда http://grant.rscf.ru/awards. Оформление представле-
ний на соискателей премии Президента Российской Федерации, 
научные исследования и разработки которых содержат информа-
цию ограниченного доступа, устанавливаются с учетом положений 
законодательства Российской Федерации, регулирующего порядок 
доступа к указанной информации.

Срок приёма документов: 15 апреля – 15 октября 2018 года.

Требования к оформлению документов 
и материалов, представляемых на соискание 
премии Президента Российской Федерации 

в области науки и инноваций 
для молодых ученых

1. Настоящие Требования разработаны в соответствии с Положе-
нием о премии Президента Российской Федерации в области науки и 
инноваций для молодых ученых, утвержденным Указом Президента 
Российской Федерации от 18 июня 2015 г. № 312 (далее — Положе-
ние).

2. В соответствии с пунктом 10 Положения выдвижение на сои-
скание премии производится НЕ РАНЕЕ даты опубликования в печа-
ти настоящего объявления. Лицо или ученый (научный, научно-тех-
нический) совет, а также совет молодых ученых и специалистов, 
обладающие в соответствии с пунктом 11 Положения правом выдви-
гать кандидатуру (коллектив) на соискание премии Президента Рос-
сийской Федерации в области науки и инноваций для молодых уче-
ных (далее — премия Президента), направляют в Совет при Прези-
денте Российской Федерации по науке и образованию подписанное, 
заверенное в организации или нотариально представление (датой 
выдвижения считается дата подписания представления выдвигаю-
щим кандидатуру лицом или дата заседания совета, на котором 
состоялось выдвижение путем тайного голосования), в котором ука-
зываются:

а) описание исследований или разработок (полное изложение 
достигнутых результатов, завершающееся обобщающей формули-
ровкой, в которой говорится, за какие достижения в области науки и 
инноваций предлагается присудить премию);

б) значимость представленных соискателем (коллективом) 
исследований или разработок (для теоретических работ — подтвер-
ждение вклада в развитие соответствующей тематики/отрасли 
науки, для поисковых исследований — потенциал дальнейшего при-
менения полученных научных результатов, для разработок — науч-
но-технический уровень разработанных образцов новой техники и 
прогрессивных технологий, их конкурентоспособность на междуна-
родном рынке, вклад в повышение обороноспособности страны, а 
также масштаб осуществленного или потенциального внедрения 
разработанных образцов и технологий);

в) научно-популярное описание представленных соискателем 
(коллективом) исследований или разработок (изложение достигну-
тых результатов и значимости вклада в форме научно-популярного 
эссе);

г) фамилия, имя и отчество (также латинскими буквами), дата и 
место рождения, адрес места жительства, контактные номера теле-
фонов и адреса электронной почты, гражданство, место работы, 
должность, ученая степень (при наличии), ученое звание (при нали-
чии), почетное звание (при наличии), сведения о публикационной и 
патентной активности (общее количество публикаций, количество 
публикаций в изданиях, индексируемых в базах данных Web of 
Science, Scopus, РИНЦ и соответствующий индекс Хирша, количест-
во патентов) соискателя. Возраст соискателя не должен превышать 
35 полных лет на дату его выдвижения;

д) области научного знания работ, соответствующие научным 
специальностям, предусмотренным действующей на момент пред-
ставления Номенклатурой специальностей научных работников;

е) резюме с обязательным описанием личного вклада соискате-
ля в развитие отечественной науки и инновационной деятельности с 
учетом критериев, предусмотренных пунктами 2 и 3 Положения, 
содержащее изложение решаемых соискателем научных проблем и 
конкретных задач по теме исследований или разработок их актуаль-
ности, новизны и практического использования, либо иных резуль-
татов научной или инновационной деятельности, существенно обо-
гативших отечественную науку, оказавших значительное влияние на 
развитие научно-технического прогресса, экономики и социальной 
сферы;

ж) сведения о выполненных или выполняемых соискателем 
(коллективом) научно-исследовательских и опытно-конструктор-
ских работах в рамках государственных контрактов, грантов, догово-
ров с российскими и зарубежными научными организациями и фон-
дами;

з) сведения о наличии у соискателя премий, призов и иных 
наград, свидетельствующих о признании его научных или иных 
творческих достижений, к которым относятся премии Российской 
Федерации, награды и премии иностранных государств, междуна-
родные премии, награды и призы;

и) аннотированный перечень основных публикаций и/или доку-
ментов, подтверждающих государственную регистрацию результа-
тов интеллектуальной деятельности, по теме исследований или раз-
работок, за создание которых их автор (коллектив) выдвигается на 
соискание премии Президента Российской Федерации.

3. Если в соответствии с пунктом 7 Положения выдвигается кол-
лектив соискателей (не более трех человек), в представлении указы-
ваются предусмотренные пунктом 2 настоящих Требований сведе-
ния о каждом соискателе, о его личном вкладе в общие результаты 
научных исследований, разработку образцов новой техники и техно-
логий, а также сведения о наличии у каждого из соискателей пре-
мий, призов и иных наград.

4. В случае если представление подписывается лицом, имеющим 
право выдвигать кандидатуру (коллектив) на соискание премии, в 
представлении указываются его фамилия, имя и отчество, дата и 
место рождения, адрес места жительства, гражданство, место рабо-
ты или род занятий, лауреатское, ученое и (или) почетное звание, 
контактные телефоны, а также прилагается копия подписанного и 
заверенного документа, подтверждающего наличие у данного лица 
права выдвижения на соискание премии.

5. В случае если кандидатура (коллектив) выдвигается (выдвига-
ются) ученым (научным, научно-техническим) советом либо сове-
том молодых ученых и специалистов, к представлению прилагается 
протокол (выписка из протокола) заседания соответствующего 
совета с решением о выдвижении кандидатуры (кандидатур) на сои-
скание премии путем тайного голосования, а также полные контак-
тные данные организации и председателя совета (либо подписавше-
го протокол лица).

6. Рекомендуемый объем представления — до 7 страниц, для 
коллективов — до 15 страниц. К представлению прилагаются опу-
бликованные научные работы, иные документы, подтверждающие 
авторство конструкторских, технических разработок, технологиче-
ских процессов и других инновационных достижений по теме иссле-
дований или разработок, за создание которых их автор (коллектив) 
выдвигается на соискание премии Президента Российской Федера-
ции.

Перед направлением бумажного оригинала представления 
почтой в адрес Совета необходимо зарегистрировать и представить 
на сайте http://grant.rscf.ru/awards электронные версии подписанно-
го, заверенного и отсканированного представления, а также всех 
прилагаемых материалов, включая подписанные, заверенные и 
отсканированные копии решения о выдвижении кандидатуры (кол-
лектива) на соискание премии (копии документа, подтверждающего 
наличие права выдвижения на соискание премии), перечень прила-
гаемых материалов, научных публикаций и патентов автора, а также 
копии статей, патентов, научно-технических отчетов и т.п. автора по 
теме исследований или разработок.

7. Оформленный в соответствии с требованиями бумажный ори-
гинал представления с приложением к нему всех материалов 
направляются (СТРОГО после регистрации и отправки электронных 
материалов на сайт http://grant.rscf.ru/awards) в Совет при Президен-
те Российской Федерации по науке и образованию заказным почто-
вым отправлением с описью вложения.

8. Представления, не отвечающие настоящим Требованиям и 
Положению, к рассмотрению не принимаются. Также не принимают-
ся представления:

а) поступившие позже срока приема документов, установленно-
го настоящим объявлением о приеме документов на соискание пре-
мии Президента Российской Федерации в области науки и иннова-
ций для молодых ученых (датой приема бумажных оригиналов пред-
ставлений считается день ПОСТУПЛЕНИЯ в Администрацию Прези-
дента Российской Федерации);

б) без подписанных и заверенных документов, подтверждающих 
право выдвижения (в т.ч. протоколов заседаний советов организа-
ций);

в) от филиалов организации без согласования с ее головной 
структурой (не относится к случаю подачи представлений на соиска-
телей от организаций, работающих под управлением Федерального 
агентства научных организаций);

г) поступившие почтой в виде бумажных оригиналов, но не про-
шедшие регистрации на сайте http://grant.rscf.ru/awards в электрон-
ном виде, либо, наоборот, зарегистрированные на сайте http://grant.
rscf.ru/awards в электронном виде, но без направления бумажных 
оригиналов в адрес Совета.

9. Представления, а также прилагаемые к ним материалы возвра-
ту не подлежат.
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БАСКЕТБОЛ Саратовский 
«Автодор» огорчил 
болельщиков 
Санкт-Петербурга

«Зенит» 
переехали

Павел Петровский

ПРОДОЛЖАЮТСЯ матчи регулярного чемпионата 
Единой лиги. Вчера в УСК ЦСКА прошел матч главных 
претендентов на первое место — столичные армейцы 
принимали казанский УНИКС. На момент подписания 
номера «РГ» в печать результат поединка не был изве-
стен.

А накануне саратовский «Автодор» на выезде нанес 
поражение санкт-петербургскому «Зениту» — 93:79 
(27:16, 34:20, 20:16, 12:27).

Саратовцы мощно начали игру и после рывка 9:0 за-
владели двузначным преимуществом — 20:10. Во второй 
10-минутке «Автодор» не сбавлял оборотов, и в итоге к 
большому перерыву в активе гостей было уже 61 набран-
ное очко. «Зенит» на это сумел ответить лишь 36 очками. 
Во второй половине питерцам удалось кое-как выров-
нять игру, но этого хватило только на то, чтобы уйти с 
«-30» за счет активности в заключительной четверти. 
Команда Евгения Пашутина продолжает идти впереди 
«Химок». 

На послематчевой пресс-конференции главный тре-
нер «Зенита» Василий Карасев извинился перед болель-
щиками:

— Хочу принести извинения всем, кто пришел в «Юби-
лейный» и поддерживал нас. Они не заслужили такой 
игры от нас. У нас есть проблема, что некоторые игроки 
уже решили, что сезон для них закончен. Я сказал в раз-
девалке, что если так будет продолжаться, то дальше иг-
рать будут только те, кто играть хочет.

В свою очередь, наставник «Автодора» Евгений Па-
шутин был очень доволен действиями своих игроков:

— Для нас это очень большая победа. Дома мы уступи-
ли с крупным счетом и знали, что «Зенит» делает ставку 
на быстрые отрывы и трехочковые броски. С их периме-
тром — Куричем, Карасевым, Харпером, Симоновичем — 
в первых трех четвертях мы справились. Не давали снай-
перам свободно атаковать и действовать один в один, что 
и дало результат. 

В еще одном матче «Химки» обыграли «Калев» — 
96:85. Самыми результативными игроками матча стали 
Чарльз Дженкинс и Айзея Бриско, набравшие по 28 оч-
ков. Отметим, что в матче не принимал участия лидер 
подмосковного клуба Алексей Швед.

ТЕННИС Мыскина ушла 
в отставку 

Настя больше 
не капитан

Анна Козина

КАПИТАН женской сборной России в Кубке Федерации, 
чемпионка «Ролан Гаррос»-2004 Анастасия Мыскина 
сложила свои полномочия. Ее место на капитанском по-
сту займет другой экс-теннисист Игорь Андреев, кото-
рый уже работал в тренерском штабе команды.

Ситуацию с кадровыми перестановками в россий-
ской сборной, которые произошли накануне матча плей-
офф за право остаться во второй Мировой группе с Лат-
вией, специально для «РГ» прокомментировала экс-пя-
тая ракетками мира, победительница Кубка Федерации 
2007—2008 Анна Чакветадзе. 

Анна, неудачные выступления наших девушек, которые 
вылетели из элиты командного чемпионата мира, могли 
стать причиной такого решения Мыскиной?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Знаю, что у Анастасии есть и личные мо-
тивы, связанные с семейными обстоятельствами. Хотя 
плачевные показатели в статистике выступлений в Куб-
ке Федерации тоже сыграли свою роль. Наши девушки 
уже приучили, что довольно часто выигрывают. А с 2014 
года поражений больше, чем побед. Это негативно отра-
жается на психологическом состоянии теннисисток, ко-
торые не очень хотят приезжать в сборную.

Мыскина допускала ошибки или просто возглавила ко-
манду в непростой период?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Несколько раз она выбирала неправиль-
ных игроков, совершала не самые логичные действия. 
Это стало понятно с течением времени. Но, думаю, на тот 
момент она могла объяснить свои решения. С одной сто-
роны, в спорте все очень легко: нужен результат. А вот как 
его достичь, это уже другая история. Раньше, например, у 
нас было четыре человека в десятке. Сейчас только Дарья 
Касаткина на подходе. Она занимает 12-ю строчку. Когда 
была целая плеяда, можно было выбирать. Потом пришло 
другое поколение. Стало меньше хороших топовых игро-
ков. Из-за этого тоже есть определенные сложности.

Игорь Андреев справится с новыми обязанностями? 
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Он был достаточно хорошим тенниси-
стом, но как с тренером я с ним не пересекалась. Переме-
ны могут быть к лучшему. Однако девочкам предстоит 
сложный матч 21—22 апреля. Если за Латвию сыграют 
пятая ракетка мира Остапенко и 16 номер рейтинга Се-
вастова, то соперницы будут очень опасными. Знаете, 
как говорят: выигрывают всегда спортсмены, а проигры-
вает тренер. Поэтому тяжело судить о перспективах Анд-
реева. Пусть попробует. Почему нет.

ХОККЕЙ  Александр Овечкин в очередной раз переписал историю «Вашингтона» 

Тысяча в кармане
Илья Зубко

О
чередной матч регулярно-
го сезона Национальной 
хоккейной лиги между 

«Вашингтон Кэпиталз» и «Питтс-
бург Пингвинз» стал особенным. 
Капитан клуба из столицы США 
российский нападающий Алек-
сандр Овечкин в тысячный раз 
вышел на площадку в форме «Кэ-
питалз». 

Ни одному игроку за всю исто-
рию «Вашингтона» цифра в 1000 
матчей ранее не покорялась. Этот 
факт вдвойне примечателен еще 

и потому, что Овечкин всю свою 
заокеанскую карьеру провел в од-
ной команде. «Столичные» зад-
рафтовали юного Сашу под об-
щим первым номером в 2004-м. И 
подписали с Овечкиным 13-лет-
ний контракт на общую сумму в 
124 миллиона долларов. Тогда это 
соглашение казалось довольно 
рискованным. Сейчас же очевид-
но, что именно русский форвард 
вывел «Кэпиталз» на принципи-
ально иной уровень. Как в плане 
интереса к хоккею в городе и ажи-
отажа вокруг клуба, так и в плане 
спортивных результатов. Если до 

прихода Овечкина «Вашингтон» 
был типичным середняком НХЛ, 
для которого попадание в плей-
офф было пределом мечтаний, то 
сейчас это один из лидеров Лиги. 
До Кубка Стэнли, правда, «сто-
личным» добраться до сих пор не 
удалось, но в последние годы «Ва-
шингтон» стабильно входит в чи-
сло главных претендентов на ти-
тул. Вот и в этом сезоне команда 
Овечкина идет на первом месте в 
дивизионе Метрополитан.   

Тысячный матч Овечкина сам 
юбиляр отыграл довольно скром-
но. За почти 23 минуты, прове-

денные на площадке, он четыре-
жды бросил по воротам, но голов 
не забил, и результативных пере-
дач не отдал. Таким образом, по 
итогам 1000 матчей в НХЛ пока-
затели Александра следующие — 
603 заброшенные шайбы, 515 пе-
редач, которые в сумме составля-
ют 1118 очков. Подчеркнем, что 
данная статистика ведется толь-
ко по регулярным чемпионатам. 
В рамках Кубка Стэнли, который 
американцы традиционно счита-
ют отдельным соревнованием, у 
Овечкина еще 97 матчей за «Ва-
шингтон», в которых он набрал 
90 (46 шайб + 44 передачи) очков. 

— Это важно. Достижения есть 
достижения. Приятно войти в 
историю, — признался Овечкин, 
комментируя свой юбилей жур-
налистам. Кстати, Александр стал 
лишь седьмым российским хок-
кеистом, которому покорился ру-
беж в 1000 матчей в НХЛ. И пер-
вым, кто сделал это в составе од-
ного клуба.

Ну а конкретно в этой игре 
между «Вашингтоном» и «Питтс-
бургом» на виду были другие 
наши игроки. К примеру, защит-
ник «столичных» Дмитрий Орлов 
забил свой десятый в сезоне гол, 
да еще и с передачи Евгения Куз-
нецова. Шайба Орлова оказалась 
в итоге победной — «столичные» 
выиграли 3:1 — а сам Дмитрий 
был признан второй звездой мат-
ча. 

Очком за результативность 
отметился и российский цен-
трфорвард «Питтсбурга» Евге-
ний Малкин. В конце встречи он 
ассистировал Хорнквисту, и эта 
передача стала для Жени 54-й в 

сезоне. Но куда большее впечат-
ление произвела не она, а кон-
фликт Малкина с Ти Джеем Оши. 
Нападающие сцепились рядом со 
скамейкой запасных «Вашингто-
на», и итогом этой драки стало 
удаление Малкина до конца игры. 
Более того, наш форвард успел 
разругаться с тезкой и соотечест-
венником Кузнецовым. Как по-
том объяснил журналистам Мал-
кин, он услышал со стороны Куз-
нецова, сидевшего на скамейке, 
комментарии на русском языке. 
И это форварду «Питтсбурга» не 
понравилось. Судья еле сдержал 
Малкина, который рвался разо-
браться с партнером по сборной 
России, но в конце концов смог 
увести нападающего в подтри-
бунное помещение.

В регулярном чемпионате 
НХЛ командам остается провести 
по 3—4 матча. И главная интрига 
сейчас, помимо битвы за места в 
плей-офф — кому достанется по-
беда в гонке снайперов. Здесь 
борьба как никогда упорная. Воз-
главляет список Александр Овеч-
кин, у которого 45 заброшенных 
шайб. 19-летний финский вундер-
кинд Патрик Лайне из «Виннипе-
га» забил 43 раза, а у Евгения 
Малкина и форварда «Вегаса» Уи-
льяма Карлссона — по 42 точных 
броска. В тройке лучших бомбар-
диров Лиги также два россияни-
на. Никита Кучеров из «Тампы» 
набрал 97 очков, на один резуль-
тативный балл меньше у Малки-
на. Но догнать капитана «Эдмон-
тона» Коннора Макдэвида им бу-
дет очень сложно — канадец «на-
стрелял» уже 103 очка по системе 
«гол плюс пас».

Футбол «Ювентус» примет «Реал» в первом матче 1/4 финала Лиги 
чемпионов

Роналду с визитом

Артур Нанян 

С
егодня в Европе прой-
дут первые четверть-
фина льные  матчи 
Л и г и  ч е м п и о н о в . 
Главным событием 

дня станет противостояние двух 
финалистов прошлогоднего ро-
зыгрыша турнира — «Ювентуса» 
и «Реала». В другой встрече ис-
панская «Севилья» примет «Ба-
варию». 

Трудно вспомнить две коман-
ды, которые пересекались бы в 
Лиге чемпионов за последние се-
зоны с таким постоянством, как 
это делают «Реал» и «Ювентус». 
С 2013 года два гранда встреча-
лись аж пять раз. В последний раз 
это произошло в июне прошлого 
года, когда мадридцы разгромили 
«Старую синьору» (4:1) в финале 
и стали первым клубом в исто-
рии, победившим в Лиге чемпио-
нов дважды подряд. Но что инте-
ресно — туринцы выиграли у «Ре-
ала» четыре предыдущих двух-
матчевых противостояния. 

Судя по статистике, у команд 
примерно одинаковые шансы на 
успех. Впрочем, небольшое пред-
почтение те же букмекеры отда-
ют испанцам. Ставки на выход 
мадридцев в полуфинал прини-
маются с расчетом 1 к 1,43, ита-
льянцев — 1 к 2,85.

«Реал» набрал сумасшедшую 
форму. В последних десяти мат-
чах во всех турнирах «королев-
ский клуб» одержал девять по-
бед. Успехи команды во многом 
обусловлены потрясающей фор-
мой Криштиану Роналду. С нача-
ла года португалец провел за 
«сливочных» 13 встреч и отли-
чился 23 раза. Поразительная 
статистика.

К слову, на стадии четверть-
финала Лиги чемпионов Роналду 
забил 18 мячей. Это столько же, 
сколько у второго и третьего фут-
болиста в данном списке вместе 
взятых. Причем один из этих иг-
роков — Лионель Месси (10 мя-
чей).

Важный штрих: если Кришти-
ану забьет сегодня, то он станет 
первым футболистом в истории, 
забившим в десяти матчах Лиги 
чемпионов кряду.

— В последние годы Роналду 
изменил свой стиль игры, — отме-
тил голкипер «Ювентуса» Джан-
луиджи Буффон. — Он очень ум-
ный парень. Криштиану убийст-
венно действует у чужих ворот. 
Он настоящий киллер. Если у 
него возникает шанс — процентов 
на 90 он забьет. Это просто неве-
роятно. Если честно, мысль о 
том, что мне предстоит противо-
стоять ему, мешает спать по но-
чам. Нам надо быть очень внима-
тельными с ним. 

Впрочем, у «Ювентуса» тоже 
есть свои козыри. К примеру — 
Гонсало Игуаин. Для голеадора 
«Старой синьоры» матч с быв-
шим клубом — принципиальный. 
О чем он неоднократно говорил в 
различных интервью. Как и Ро-
налду, Гонсало в последнее время 
набрал отличную форму. Во мно-
гом это стало возможным после 

возвращения в строй еще одного 
аргентинца — Пауло Дибалы. Эта 
связка решила исход ответной 
встречи 1/8 финала Лиги чемпио-
нов с «Тоттенхэмом» (2:1): Игуа-
ин сравнял счет, а Дибала забил 
победный мяч. 

Для кого еще противостояние 
«Реала» с «Ювентусом» будет 
принципиальным — так это для 
главного тренера «королевского 
клуба» Зинедина Зидана. Еще бу-
дучи игроком, француз пять лет 
провел в Турине. Но летом 2001 
года Зидан переехал в Мадрид за 
рекордные на тот момент 75 мил-
лионов евро. И выиграл с «Реа-
лом» шесть трофеев, в том числе 
и Лигу чемпионов.

— Меня сейчас переполняют 
эмоции. Пять лет в Италии на-
всегда останутся в моей памяти. 
Это было прекрасное время, — 
предался ностальгии Зидан. — 
Каждый раз, когда мы играем с 
«Ювентусом», для меня это осо-
бенный момент. Они так же 
сильны, как и в прошлом сезоне. 
Шансы команд пройти дальше — 
50 на 50.

В отличие от этой пары, в про-
тивостоянии «Севильи» с «Бава-
рией» есть однозначный фаво-
рит. Мюнхенцы уже на этой не-
деле могут в шестой раз подряд 
стать чемпионами Германии. В 
то время как клуб из Андалусии 

рискует остаться без Лиги чем-
пионов на следующий сезон. Ко-
манда идет шестой в таблице ис-
панского первенства с отстава-
нием от четвертого места в 16 
очков. 

При этом «Баварии» не стоит 
расслабляться. В 1/8 финала «Се-
вилья» выбила «Манчестер 
Юнайтед», одолев англичан на их 
поле. Так что просто с командой 
Винченцо Монтеллы не будет. Но 
после возвращения на пост глав-
ного тренера Юпа Хайнкеса мюн-
хенцы играют так, что многие эк-
сперты считают их фаворитами 
Лиги чемпионов наряду с «Реа-
лом» и «Барселоной». 

В финале Лиги чемпионов в прош-
лом году «Реал» разгромил 
«Ювентус» — 4:1.

Всю свою заокеанскую карьеру Александр Овечкин проводит в форме одного клуба, «Вашингтон Кэпиталз».

Акцент

 Джанлуиджи Буффон: Мысль 
о том, что нам вновь  предстоит 
сыграть против Роналду, 
мешает спать по ночам

НОВОСТИ

«Краснодар»
уволил
Шалимова
после встречи
с «Анжи»

ПОПЛАТИЛСЯ
ЗА НИЧЬЮ

Сергей Литвинов

РУКОВОДСТВО «Краснодара» 
отправило в отставку главного 
тренера команды Игоря Шали-
мова. Об этом сообщает офици-
альный сайт клуба. 

Последним матчем красно-
дарцев при Шалимове стала до-
машняя встреча с «Анжи» в рам-
ках 24-го тура чемпионата Рос-
сии. Хозяева вели в счете до по-
следних минут, но уже в компен-
сированное время махачкалин-
цы вырвали ничью — 1:1. И в ре-
зультате «быки» опустились на 
пятое место в таблице.

Что касается сменщика Ша-
лимова, то его имя станет из-
вестно в ближайшее время. Ну а 
пока готовить команду к важ-
нейшей встрече с «Зенитом» на 
выходных будет помощник Иго-
ря Михайловича — Олег Фомен-
ко. С 1997 по 2002 год он высту-
пал за «Амкар», проведя за клуб 
170 матчей.  

Напомним: Шалимов возгла-
вил «Краснодар» в 2016 году, 
сменив на посту главного трене-
ра Олега Кононова. 

Вратарь 
«Арсенала» 
Чех пропустит
матч с ЦСКА

ВЕТЕРАН
ЗАХРОМАЛ 

Артур Нанян

ГОЛКИПЕР английского «Арсе-
нала» Петр Чех пропустит до-
машний матч с ЦСКА в рамках 
четвертьфинала Лиги Европы. 
Об этом журналистам заявил 
главный тренер «канониров» 
Арсен Венгер.

На минувших выходных Чех 
впервые в нынешнем сезоне не 
вышел на поле в игре английско-
го первенства. Как признался по-
сле встречи со «Сток Сити» Вен-
гер, 35-летний футболист остал-
ся дома из-за травмы.

— Чех вряд ли поможет нам в 
матче с ЦСКА. Он должен вер-
нуться к тренировкам в ближай-
шие дни, но я не думаю, что он 
будет готов к четвергу, — поведал 
Венгер.

Таким образом, ворота «Ар-
сенала» в игре с армейцами бу-
дет защищать Давид Оспина.

Что касается «красно-си-
них», то под вопросом участие в 
матче правого защитника Марио 
Фернандеса, который после 
травмы бедра продолжает зани-
маться отдельно от одноклубни-
ков. Вероятно, он будет готов к 
ответной встрече с «Арсеналом» 
в следующий четверг. 

Нурмагомедов 
и Фергюсон 
снова 
отменили бой

ВЫКИНУЛ 
КОЛЕНО 

Анна Козина

БОЙ за звание чемпиона UFC в 
легком весе между Хабибом 
Нурмагомедовым и Тони Фер-
гюсоном, запланированный на 7 
апреля в Нью-Йорке, снова не 
состоится. Поединок срывается 
уже в четвертый раз.

В 2015-м и 2016-м годах бои 
были отменены из-за травм бой-
цов, в 2017-м Нурмагомедов пе-
реусердствовал со сгонкой веса, 
а сейчас Фергюсон повредил 
связки колена. Причем не во вре-
мя тренировки или спарринга, а 
находясь на записи в студии. 

Хабиб не смог не подколоть 
американца в ответ на его остро-
ты о возможных проблемах со 
сгонкой веса.

— Тони, выздоравливай. Хочу 
посоветовать тебе: больше не 
болтай, — написал Нурмагоме-
дов в «Инстаграме». — Надеюсь, 
этот урок научит тебя следить 
за языком.

Глава UFC Дэйна Уайт сооб-
щил, что новым соперником Ха-
биба будет другой американец — 
Макс Холлоуэй. А также намек-
нул, что победитель этого пое-
динка в сентябре может встре-
тится с Конором Макгрегором. 

Лучшим результатом команды под руководством Анастасии 
Мыскиной стал выход в финал КФ-2015, в котором россиян-
ки уступили сборной Чехии.

Лига чемпионов: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5903
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 апреля, вторник, 
Матч ТВ
21.35 «Ювентус» (Италия) — «Реал» 

(Испания). Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1
21.30 «Севилья» (Испания) — «Бава-

рия» (Германия). Прямая трансляция.
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Личность Сегодняшние уроки великих реформ императора Александра II, родившегося 200 лет назад

Семь покушений на Реформатора
Яков Миркин, 
доктор экономических наук

Е
сть времена дремоты, а 
есть — скорейших пере-
мен, когда общество 
приходит в движение. 
Не страна,  а  взрыв 

энергии. И всегда есть автор, тот, 
кто в эпицентре решений, чья 
подвижность, яркость и власть 
создают перевороты во всем.

Середина XIX века удивитель-
но близка нам. Общество — уста-
лая, напряженная вертикаль. 
Пыльный плац. То же брожение в 
идеях, кто — в багряно-венцено-
сное, кто — в англо-франко-гер-
манское, а кто — в социализм. И 
все тот же нарастающий разрыв в 
технологиях с Западом. И все то 
же сильное давление из-за рубе-
жа на границы, на ценности, на 
способы жить.

За всем этим — крайняя нужда 
в авторе перемен. И он появился. 
Причем высочайший, самый пер-
вый, сам государь — Александр II.

Дрогнувшая вертикаль
Освободитель крестьян. До-

вел до дела, до ума отмену крепо-
сти, зревшую при двух прежних 
царях. Продавил ее через дворян-
ство (кто без боя отдаст свою соб-
ственность?). И пусть не так, как 
хотел, не полностью — но добил 
стыд, рабство. «Толпы крестьян и 
образованных людей стояли пе-
ред Зимним дворцом и кричали 
«ура!». Когда царь показался на 
улице, за его коляской помчался 
ликующий народ».

А что еще? Великая земская 
реформа 1864 года. Вместо сле-
пой вертикали — выборность, 
земские собрания и управы в гу-
берниях и уездах. Никогда этого 
не было на Руси. Земские школы, 

больницы, почта, дороги. Состоя-
тельные семьи (в выборах был 
имущественный ценз) отныне 
могли лучше, сами обустраивать 
свои и «низших классов» места 
обитания. Вертикаль дрогнула, 
власть рассредоточилась, пусть 
под губернаторами, стала умнее, 
быстрее, чем при тупом, прямом 
подчинении сверху донизу, по-
гоголевски.

И еще ведь городская реформа 
1870 года. Тоже выборы, город-
ские думы, управы, головы и, са-
мое главное, хозяйство и финан-
сы города — в руках тех, кто в нем 
живет. Значит, вместо ранжира и 
приказов сверху — больше благо-
устройства, местного процвета-
ния.

А кроме этого? Университет-
ская реформа 1863 года. Мини-
мум вмешательства извне в 
жизнь университета, максимум 
свобод и выборности внутри 
него. Университетские собрания, 
правление, суд, открытость и по-
дотчетность им в расходах. Высо-
чайше утвержденная отправка за 
границу будущих светочей. И, на-
конец, рост в два раза жалованья 
профессуре.

Реформа школьного образо-
вания 1864 года. Множествен-
ность видов школ на любой вкус 
и для любого сословия, больше 
реализма в том, как учат, расши-
рение программ, больше откры-
тости, меньше государства. За 
время царствования Александ-
ра II рост числа школ, училищ и 
гимназий в 2,7 раза, учащихся — 
в 2,5 раза. И еще — узаконение 
женского образования. Жен-
ские училища и гимназии с 1856 
года, высшие курсы, особенно в 
медицине, акушерстве, учитель-
стве с середины 1860-х. Напере-
кор «непристойности» и «не-

возможности» для женщин быть 
в просвещении.

Как будто этого было мало! 
Судебная реформа по европей-
скому образцу! С 1864 года гла-
сность и независимость суда, от-
деление судебной от администра-
тивной власти, уничтожение со-
словности судов, адвокатура, со-
стязательность и право на защи-
ту, мировые судьи и их выбор-
ность, суд присяжных, отделение 
следствия, институт независи-
мой прокуратуры (надзор и об-
винение), новая иерархия судов, 
обжалования и кассации и, нако-
нец, «капитальный ремонт» но-
тариата.

Мы и сегодня — в том же по 
смыслу судебном мире.

Всегда тяжко браться за ар-
мейскую реформу. Но и она была 
всеобъемлюща в 1860—1870-х. 
Уничтожение военных поселе-
ний с 1857 года. Никто сейчас не 
помнит, что такое пахотный сол-
дат. Более мобильная, компак-
тная армия с расширенным ре-
зервом. Вместо рекрутов — всеоб-
щая воинская повинность, крат-
ное сокращение сроков службы. 
Отмена телесных наказаний. Во-
енные округа, генштаб, военные 
суды и прокуратура, военные 
училища для всех сословий. И, 
конечно, перевооружение. Бро-
неносцы вместо деревянных ко-
раблей.

Финансовая реформа Алек-
сандра II? Мы до сих пор живем с 
ее идеями. Привычный для нас 
гласный бюджет? Точка отсчета — 
1862 год. Вертикаль минфина, 
единство бюджета и государст-
венной кассы, казначейство, го-
сконтроль, налоги и таможенный 
тариф как исходник для ныне 
действующих — все это из 1860-х. 
Нынешний Банк России — цен-

тральный, мегарегулятор? Его 
предтеча — Государственный 
банк, рожденный в 1860 году.

И, чтобы жизнь не казалась 
легкой, реформа печати — сразу 
же после восшествия на престол 
резкое облегчение цензуры, до-
зволение критики и, как следст-
вие, пробуждение четвертой 
власти — взрывной рост газет и 
журналов.  Бурная это была 
жизнь — пробуждение — и возбу-
ждение — массового сознания в 
России, войны идей, страстей по 
будущему.

Другая страна
За 25 лет — физически другая 

страна. За время Александра II 
население Европейской России 
(50 губерний) увеличилось более 
чем на 20 млн человек. Нам бы 
так!

Железнодорожный бум — вме-
сте с другими странами, не отста-
вая от них. В 1848—1858 годах 
ежегодно строилось 79 км желез-
ных дорог, в 1858—1868 годах — 
394 км, в 1868—1874 годах — 1869 
км в год. Только с 1856 по 1871 
год число механических заводов 

в 50 губерниях Европейской ча-
сти России выросло с 31 до 165, 
число рабочих на них — почти в 
пять раз. В десятки раз увеличил-
ся ввоз иностранного оборудова-
ния в Россию. Индустриализа-
ция, ажиотаж, акционерные об-
щества, бум коммерческих бан-
ков, вход иностранного капита-
ла, подъемы и два крупных кри-
зиса — как отклики мировых. И 
еще — военные финансы, дефи-
цитный бюджет, слабый рубль. 
Вспыхнувшая энергия общества 
— и делания, и разрушения, белая 
и черная.

Это был своевременный по-
ток перемен. Он мог случиться 

несколькими десятилетиями 
раньше или гораздо позже. Но 
был создан, сделан вручную — 
только тем, кто готов был упор-
ствовать, насаждать, искать 
компромиссы, переламывать 
все «сверху». Имя ему — Алек-
сандр II.

Он мог бесконечно устать, у 
него были острейшие личные 
драмы, он мог негодовать на не-
благодарность — его, освободите-
ля, 15 лет пытались убить. В 
1866, 1867, дважды в 1879, 1880, 
1881-м — шесть покушений. Он 
обвинялся в жестокостях, и его 
государственная машина была 
действительно неумолима. Но 

какой же неуклонностью нужно 
было обладать, чтобы после 25 
лет, полных испытаний, войн и 
отступлений, желать открыть до-
рогу, пусть первую, пусть даль-
нюю, пусть через множество ко-
миссий, но — к парламентаризму 
в России!

Именно такой план ждал его 
подписи в день последнего поку-
шения.

Человек внутри гранита
Кем он был, не приукрашая? 

Отец 12 детей. Из них похоронил 
троих. Воспитывался как «совер-
шенный человек» — европейский, 
либеральный, военная косточка. 
Знал несколько языков — от поль-
ского до латинского. Француз-
ский, английский, немецкий — 
само собой. На переломе 1860-х 
делал реформы в своем поколе-
нии, с командой «своих», в энер-
гичном возрасте 30—40-летних. 
Видел Россию частью Европы.

И еще — ясное понимание бу-
дущего, страх бунта, личной 
судьбы, как Людовика XVI. «Су-
ществующий порядок владения 
душами не может оставаться не-

изменным. Лучше начать унич-
тожать крепостное право сверху, 
нежели дождаться того времени, 
когда оно начнет само собой 
уничтожаться снизу». А что пи-
шет о нем Жуковский, поэт, глав-
ный его воспитатель? «Духовная 
чистота», «прямой, высокий ха-
рактер», «покорность своему на-
значению», «ясный ум», «пре-
красная благородная природа», 
«достоинство».

Да, человек внутри гранита, 
внутри тяжелейшей государст-
венной машины, человек выну-
жденный, много воевавший, ус-
мирявший — но человек. В нем 
«жили два совершенно различ-
ных человека, с резко выражен-
ными индивидуальностями, пос-
тоянно боровшимися друг с дру-
гом». «Сложная душа», «хра-
брость солдата», «прирожден-
ный самодержец, жестокость ко-
торого была только отчасти 
смягчена образованием» — так 
сказал о нем Петр Кропоткин. 
«Император Александр II, мяг-
кость доброй души которого от-
ражалась в его больших, полных 
нежности глазах» — это великий 
князь Александр Михайлович. 
«Мы любим друг друга одинако-
во, страстно и яростно, и в голове 
у нас лишь одна мысль — это наша 
любовь, что составляет нашу 
жизнь. Все остальное для нас не 
существует» — это он сам, Алек-
сандр II.

Судить? Права не имеем. По-
нимать? Пытаемся. Оценивать? 
Отдаем должное. Именно при 
нем, Александре II, Россия прео-
бразилась. В ней стало меньше 
рабства и больше энергии — не-
рвной, тяжелой, в каждом поко-
лении пытающейся все перевер-
нуть. Желать? Да, желать людей 
перемен, крупных людей, обла-
дающих такой же энергией и ис-
кусством компромисса, как 
Александр II. Они очень нужны 
сегодня России в быстро меняю-
щемся мире.

Император Александр II в рабочем 
кабинете. 1880 год.

К. Порфиров. Покушение на императора 1 марта 1881 года.

Акцент

 Именно при Александре II 
Россия преобразилась. 
В ней стало меньше рабства 
и больше энергии...

25 мая 1867 года. Деятель польско-
го национально-освободительного 
движения, сын бедного шляхтича, 
террорист А.И. Березовский стре-
лял при выезде царя с ипподрома 
Лоншан в Париже. 
Пули попали в лошадь. 

2 апреля 1879 года. Революционер-
народник А.К. Соловьев во время 
утренней прогулки императора в 
окрестностях Зимнего дворца в 
Санкт-Петербурге сделал пять 
выстрелов из револьвера. 
Все пули прошли мимо.

1 марта 1881 года. Русский револю-
ционер Н.И. Рысаков бросил бомбу 
в сторону царской кареты на пово-
роте с Инженерной улицы на набе-
режную в Санкт-Петербурге. Убит 
мальчик и 20 человек ранены. 
Александр II не пострадал.

19 ноября 1879 года. 
Члены движения «Народная воля» 
взорвали бомбу в поезде, следо-
вавшем в Москву из Харькова. 
Взрыв произошел на подъезде 
к Москве. 
Обошлось без человеческих жертв.

4 апреля 1866 года. Революционер-
террорист Д.В. Каракозов стрелял 
в Александра II в Санкт-Петербурге 
у ворот Летнего сада, когда тот 
направлялся к своей карете. 
Пуля пролетела над головой импе-
ратора.

5 февраля 1880 года. 
Революционер-террорист, русский 
рабочий С.Н. Халтурин произвел 
взрыв на первом этаже Зимнего 
дворца в Санкт-Петербурге. 11 чело-
век погибли, 56 ранены. Император 
не пострадал.

1 марта 1881 года. Член подпольной 
организации «Народная воля» 
И.Я. Гриневицкий на набережной 
Екатерининского канала в Санкт-
Петербурге взорвал бомбу. 
Александр II был смертельно 
ранен.
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